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Може ви здивуєтесь, але я вважаю, що 
в мене дуже важка і відповідальна робота. 
Завдяки мені, можна сказати, людина отримує свій 

останній притулок і залишається там назавжди. А її душа 
знаходить собі нове життя. Тобто я працюю копалем на кла-
довищі. Дехто називає мене могильщиком, але я не обража-
юсь. Бо воно дійсно так. Я звик до своєї роботи. Незважаючи 
на те, що доводиться копати влітку та взимку, коли велика 
спека, дощі, сніг, або мороз. Адже ніяк не можу звикнути до 
людського горя та сліз. Люди на таких, як я, на кладовищі не 
звертають уваги. І я їх розумію. Бо вони втратили, мабуть, 
дорогу людину. Я їм дуже співчуваю, але вважаю, що все 
одно за будь яких обставин треба любити життя, сподівати-
ся, вірити, жити далі. 

Нажаль ця тяжка робота сприяла такому захворюванню, 
як простатит. Тобто проблеми з сечовипусканням, різі та 
болі в паху, яєчках навалилися на мене одноразово. Дове-
лося кинути свою роботу та шукати порятунку. Мій напар-
ник «підхопив» цей недуг давненько і порадив мені відразу 
звернутися до відомої української травниці Тетяни Павлівни 
Радіонової. В свій час вона «витягнула» його з цієї болячки. 
Я зателефонував травниці і вона прислала мені БАЛЬЗАМ 
(пити) і КРЕМ (зовні) від простатиту і аденоми. Додатково я 
попросив вислати ЕЛІКСИР МОЛОДОСТІ ДЛЯ ЧОЛОВІКІВ. 
Завдяки цим трав’яним засобам в мене швидко все нала-
годилось. В мене молода дружина, міцна родина, діти. І ми 
всією родиною дуже вдячні Тетяні Павлівні Радіоновій за те, 
що вона так дуже справно допомагає людям. Здоров’я їй, 
довгі літа та всім нам мирного неба.

Притулюк Ігор, м. Богодухів

Свої трав’яні засоби Тетяна Павлівна Радіонова  
відправляє поштою по всій Україні.

Більше інформації про натуральні трав’яні засоби для 
боротьби з демодекозом, простатитом, герпесом, псоріа-
зом, грибком, гайморитом, гемороєм, парапроктитом, ар-
трозом, остеомієлітом, трофічними виразками, рожистими 
запаленнями, пролежнями, целюлітом, зайвою вагою, від 
глистів та натуральні трав’яні креми від старінням шкіри об-
личчя і шиї та багато іншого Ви отримаєте за телефонами:

(097)-925-73-97 (також Viber i WhatsApp), (066)-044-08-98
Не є лікарським засобом

Вiдома авторитетна українська 
травниця Тетяна Павлiвна 
Радiонова, автор книги «Встань 
над болем своїм» рекомендує

ТРАВ’ЯНІ ЗАСОБИ ДУЖЕ СПРАВНО ТА НАДІЙНО 
ДОПОМАГАЮТЬ ПРИ ЧОЛОВІЧИХ НЕДУГАХ

САМОЛІКУВАННЯ МОЖЕ БУТИ ШКІДЛИВИМ ДЛЯ ВАШОГО ЗДОРОВ’Я

Äîù ³ç «øàõåä³â»
У ніч проти 26 березня ворог атакував наше місто щонайменше 15 дронами.  

Це була наймасованіша атака з початку війни. Ворог почав використовувати нову 
тактику, коли 10 - 15 - 20 груп дронів діють скоординовано. БпЛА формують групу, 

накопичуються на певному рубежі, кружляють, а потім атакують.

За останні місяці Росія відточила тактику 
дронових атак. Ворог випускає рій дронів 
(як ударних, так і хибних) на один об’єкт, аби 
перевантажити українську протиповітряну 
оборону. Дрони, які наближаються до цілі, 
маневрують - то летять надто високо, то над-
то низько, у результаті чого вони зникають з 
радарів. При цьому за ніч росіяни можуть за-
пускати по 100 - 200 таких безпілотників, що 
надто ускладнює роботу ППО.

Не всі ворожі дрони летять точно і за пра-
вильними координатами, відтак вони вража-
ють українські цивільні об’єкти. Хоча точно 
не можна заперечувати і той факт, що окремі 
удари мають виключно терористичний харак-
тер і спрямовані саме на ураження цивільних 
будівель

Розширення виробництва й майданчиків
Росія додатково до вже семи існуючих відкри-

ла ще три нових майданчики для запуску «ша-
хедів». Усі вони розташовані в районі Приморсь-
ко-Ахтарська Краснодарського краю. Це може 
дозволити ворогові наростити кількість запуще-
них безпілотників під час однієї атаки, тобто за 
один день чи ніч.

Зазначимо, що три місяці тому телеканал CNN 
виявив дані про розширення виробництва «ша-
хедів» на заводі в Алабузькій спеціальній еко-
номічній зоні, яка розташована в Татарстані. 
Повідомлялося, що 2023 року в Алабузі було 
виготовлено 2738 дронів, а за перші дев’ять мі-
сяців 2024-го цей показник зріс більш ніж удвічі 
- до 5760 одиниць.

Росія на цьому заводі збільшила виробництво 
ударних і розвідувальних безпілотників ірансь-
кої розробки, використовуючи низку китайських 
компонентів і найнявши низькокваліфіковану ро-
бочу силу, зокрема підлітків і жінок з Африки.

За інформацією видання, Москва планува-
ла виготовити на цьому підприємстві близько  
10 тис. дронів до кінця 2024 року.

Китайські антени
Росіяни також почали модернізувати «шахе-

ди» новою китайською антеною: раніше вона 
мала вісім каналів, тепер 16. Такий дрон легше 
обходить дію українських засобів радіоелектрон-
ної боротьби, каже речник Повітряних сил ЗСУ 
Юрій Ігнат.

«Треба його збивати з маршруту, як-то кажуть 
«спантеличення» (spoofing), або ж, відповідно, 
подавлювати сигнал. Чим і займаються наші си-
стеми радіоелектронної боротьби для того, щоби 
дрон не долетів до місця призначення і десь впав, 
бажано, де немає сильної загрози життю людей», 
- розповів речник.

Як пояснив Ігнат, чим більше антен має «ша-
хед», тим більше засобів треба мати силам ППО, 
щоб подавити сигнал.

«І над цим сьогодні працюють. Серйозне вироб-
ництво нашого військово-промислового комплек-
су. Є партнерська допомога. І також допомага-
ють інші організації та фонди», - зазначив Ігнат.

Термобаричний заряд
У ніч проти 23 березня ворожа армія під час 

атаки по Києву використовували термобаричні 
заряди «змішаного типу» у своїх дронах.

Такий боєприпас містить аерозольну суміш, 
яка спалахує при контакті з киснем. Після вибуху 
створюється вакуумна вирва, в якій весь кисень 
спалюється, й утворюється потужна зворотна 
вибухова хвиля, пояснив авіаційний експерт Ко-
стянтин Криволап.

«Класична термобарична бойова частина скла-
дається з місткостей, в яких знаходиться аерозо-
льна суміш. При потраплянні в замкнутий простір 
- квартиру, підвал - вона розповсюджується і по-
тім підривається», - сказав Криволап.

За його словами, термобаричні заряди ство-
рюють не лише руйнівну хвилю, а й ефект, який 
важко пережити людям, які знаходяться у безпо-
середній близькості від епіцентру вибуху.
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Ïðîãíîç ïîãîäè íà 26 áåðåçíÿ - 1 êâ³òíÿ Дані з сайту sinoptik.ua

02.04 03.04 04.04 05.04 06.04 07.04 08.04

День (0С) +16 +14 +17 +18 +8 +5 +4

Ніч (0С) +9 +9 +7 +11 +9 +2 +6

Тиск (мм рт. ст.) 752 753 751 744 746 757 761

Вітер (м/с) 4 3 - 6 2 3 - 6 3 - 6 3 - 4 2 - 7

Напрямок Пн Пн Зх Пд-Зх Зх Пн-Сх Пн-Сх

Джерела: glavred.net, comments.ua, unian.ua, ua-football.com, hvylya.net, rbc.ua, dynamo.kiev.ua

«Інгулець» - «Оболонь» 4 квітня (п’ятниця) 15:30
«Ворскла» - «Зоря» 5 квітня (субота) 13:00

«Чорноморець» - «ЛНЗ» 5 квітня (субота) 15:30
«ФК Олександрія» - «Кривбас» 6 квітня (неділя) 13:00

«Динамо» - «Лівий Берег» 6 квітня (неділя) 15:30
«Шахтар» - «Верес» 6 квітня (неділя) 18:00

«Колос» - «Рух» 7 квітня (понеділок) 15:30
«Полісся» - «Карпати» 7 квітня (понеділок) 18:00

ÐÅÇÓËÜÒÀÒÈ  
22-ãî ÒÓÐÓ

«Зоря» - «Колос»
0 : 3

«Карпати» - «Чорноморець»
4 : 0

«Ворскла» - «Кривбас»
0 : 1

«Рух» - «Динамо»
0 : 2

«Оболонь» - «Шахтар»
0 : 2

«Лівий Берег» - «ФК Олександрія»
0 : 1

«ЛНЗ» - «Полісся»
0 : 1

«Інгулець» - «Верес»
0 : 0

²ÃÐÈ 23-ãî ÒÓÐÓ

ÒÓÐÍ²ÐÍÅ ÏÎËÎÆÅÍÍß ÊÎÌÀÍÄ  
Ï²ÑËß 22-ãî ÒÓÐÓ

№ Команда И В Н П З - П О
1. «Динамо» 22 16 6 0 46 - 15 54
2. «ФК Олександрія» 22 15 5 2 34 - 16 50
3. «Шахтар» 21 13 5 3 48 - 16 44
4. «Полісся» 22 10 7 5 30 - 22 37
5. «Кривбас» 20 10 5 5 24 - 19 35
6. «Карпати» 22 9 5 8 27 - 23 32
7. «Верес» 22 7 8 7 27 - 28 29
8. «Зоря» 21 9 2 10 25 - 28 29
9. «Рух» 22 6 8 8 22 - 20 26
10. «ЛНЗ» 22 7 4 11 22 - 30 25
11. «Лівий Берег» 21 6 4 11 12 - 22 22
12. «Колос» 22 4 9 9 16 - 19 21
13. «Ворскла» 22 5 6 11 17 - 28 21
14. «Оболонь» 22 4 6 12 12 - 37 18
15. «Інгулець» 21 3 7 11 15 - 33 16
16. «Чорноморець» 22 4 3 15 14 - 35 15

Футбол. УПЛ  сезон 2024/25

хто отримає додаткові гроші у квітні

Âèïëàòè îíîâëÿòüñÿ  
íå ëèøå ó ïåíñ³îíåð³â, ÿê³ ïðàöþþòü

На початку квітня в Україні пройде перерахунок пенсій грома-
дян, які працюють. Розміри виплат для них зміняться з 1 квіт-
ня, але на картку гроші зарахують трохи згодом й одразу за 
три місяці.

Перерахунок автоматично здійснять для тих громадян України, 
які за віком уже на пенсії, але продовжують працювати. Усі нюанси 
змін описані в Законі України «Про загальнообов’язкове державне 
пенсійне страхування» (ст. 42 ч. 4).

Але є уточнення і воно стосується стажу.
З 1 квітня перерахунок пенсій буде проведено:
• тим людям похилого віку, які після виходу на пенсію (або з дати 

попереднього перерахунку) на 1 березня цього року отримали 24 
місяці додаткового трудового стажу та продовжують працювати;

• для пенсіонерів менше 24 місяців відпрацювання, але після при-
значення виплат минуло два роки.

Тобто якщо до 1 березня 2025 року було отримано не менше 24 
місяців страхового стажу, то при перерахунку він братиметься до 
уваги. На картку зарахують збільшену виплату, яка залежить від 
заробітку протягом двох років.

У Пенсійному фонді України роз’яснили, коли людям нарахують гро-
ші, і вони отримають підвищену оплату. На картку вони прийдуть не 
одразу, адже потрібно дочекатися даних щодо сплати єдиного вне-
ску за перший квартал (звіти надаються до 10 травня). Тобто кошти 
прийдуть приблизно у червні та одразу за три місяці - квітень, тра-
вень та червень. Як уточнили у ПФУ, сума надбавки для кожного пен-
сіонера буде індивідуальною. Вона залежить від страхових внесків.

Нагадаємо, березнева індексація додала до пенсій українців орієн-
товно 556 грн. Але суми також різні, найменша становить 100 грн, 
найбільша - 1500.

«дуже вражаюче»

Ïðåçèäåíò ªâðîðàäè íàçâàâ òåðì³íè  
âõîäæåííÿ Óêðà¿íè â ªÑ

Входження до ЄС стане найкращою гарантією 
безпеки для України. 

Вступ України до Євросоюзу завдяки проведе-
ним реформам може стати реальністю ще до 2032 
року. Про це заявив президент Європейської ради 
Антоніу Кошта.

За словами політика, входження до ЄС стане 
найкращою гарантією безпеки для України, і ми 
«на правильному шляху». Він підкреслив, що Єв-
ропейська комісія оцінює те, що українці роблять 
на шляху до Євросоюзу, дуже позитивно.

«Це дуже вражаюче бачити, як країна, що пере-
буває у війні, у жахливій ситуації, має здатність дося-
гати результатів у реформах і визначених у процесі 
входження цілей. Я не знаю, чи йдеться про 2030-й,  
2028-й або про 2032 рік. Що я знаю - цей процес 
заснований на досягненнях, і українці досягають 

результату. Головним питанням є не дата, а про-
цес і бажання досягати мети», - наголосив Кошта.

Він наголосив, що ЄС уже зараз має підго-
туватися до участі в майбутньому відновленні 
України.

За словами президента, Європейська рада до-
ручила Єврокомісії розглянути можливість фор-
мування широкої «коаліції охочих» брати участь у 
цьому процесі, що потребуватиме великих колек-
тивних зусиль та інвестицій від усієї європейської 
спільноти.

Він додав, що послідовна і рішуча робота з роз-
ширення ЄС, допомога країнам Західних Балкан, 
Україні та Молдові на шляху до членства є найкра-
щою геополітичною інвестицією, яку може зробити 
Європейський союз

що тепер робити

Äîêóìåíòè âæå íå ä³éñí³
Українцям, які заламінували 

свої документи, пояснили, чи 
вважаються вони тепер дійс-
ними.

Багато громадян з метою зруч-
ності та довговічного зберігання 
заламінували свої важливі доку-
менти. Це здавалося практичним 
рішенням, що захищає папери 
від пошкоджень, вологи та потер-
тостей. Однак, незважаючи на 
очевидні переваги, такий спосіб 
зберігання документів створює 
серйозні проблеми при їх вико-
ристанні в офіційних установах.

Річ у тім, що для громадян із 
заламінованими документами 
з’явилося важливе повідомлен-
ня. Відповідно до нового законо-
давства, заламіновані документи 
більше не вважаються дійсними, 
й організації мають право відмо-
вити в їх прийнятті.

Усім, хто має такі документи, 
тепер необхідно отримати ду-

блікати у звичайному паперово-
му вигляді (без ламінування) та 
зберігати їх саме в такому стані.

Саме тому всім громадянам 
рекомендується отримати па-
перові дублікати своїх заламі-
нованих документів, щоб у май-
бутньому уникнути проблем 
із підтвердженням їх справж-
ності.

Слід зазначити, що багато ви-
падків відмови у прийнятті доку-
ментів трапляються саме через 
ламінування, оскільки в такому 
вигляді неможливо достовірно 
визначити, чи є документ ори-
гіналом.

Якщо ви опинилися в подібній 
ситуації, найкращим рішенням 
буде заздалегідь отримати офі-
ційний дублікат у неламіновано-
му вигляді. Це забезпечить вам 
спокій і впевненість у тому, що 
ваші документи будуть прийняті 
в будь-якій установі.

озвучено конкретну дату

Óêðà¿íñüêà ðîçâ³äêà ç’ÿñóâàëà,  
êîëè Ðîñ³ÿ ïëàíóº çàê³í÷èòè â³éíó

Росія спрогнозувала 15 можливих військових 
конфліктів до 2045 року.

Росія розробила 15 можливих сценаріїв війсь-
кових конфліктів до 2045 року, з яких шість стосу-
ються Північної Європи, а чотири - безпосередньо 
Польщі, заявив заступник начальника Головного 
управління розвідки Вадим Скібіцький. За його 
словами, Росія за цими планами хоче закінчити 
війну в Україні до 2026 року.

За словами Скібіцького, країни Балтії та Поль-
ща чітко розуміють небезпеку, яку несе агресивна 
політика РФ, адже Кремль має сценарії військово-
го конфлікту в цих регіонах.

 «Із них є шість, які пов’язані з Північною Євро-
пою. І... Північна Європа розуміє, розуміють країни 
Балтії. Розуміє Польща. По Польщі тільки чотири 
сценарії можливого військового конфлікту. Поль-
ща наразі розуміє, що це - безпосередньо загро-
за», - сказав Скібіцький.

Росія формує свою стратегію, спираючись на 
власний прогноз глобального розвитку до 2045 
року. За даними української розвідки, в аналітич-

них документах Кремля розглядається чотири 
сценарії:

• Абсолютне лідерство США.
• Зростаюча роль Китаю.
• Багатополярний світ, де Росія бачить себе клю-

човим гравцем.
• Регіоналізація світового порядку.
Згідно з розвідданими, Кремль визначив «україн-

ське питання» як таке, що має бути вирішене до 
2026 року. 

«Вони ґрунтуються на тих сценарних аналі-
зах і на тому прогнозі. Бо якщо війна продов-
житься ще 5 - 10 років, РФ ніколи не зможе 
наздогнати і стати на один рівень із США і Ки-
таєм. Вона назавжди залишиться регіональ-
ним гравцем на східноєвропейському рівні», 
- додав Скібіцький.

Скібіцький також підкреслив, що військова 
агресія Росії проти України почалася не у 2014 році, 
а одразу після розпаду СРСР. Він нагадав про те-
риторіальні претензії РФ, зокрема щодо Криму та 
острова Тузла.

планувалося ще минулого року

Ðîñ³ÿ ãîòóº âåñíÿíèé íàñòóï íà äâ³ îáëàñò³
Росія знову готує наступ на Сумську й Хар-

ківську області. Він запланований на весну. 
Про це повідомив Президент України Володи-
мир Зеленський.

«Я можу підтвердити, що путін 
намагається виграти час і го-
тується до весняного наступу. 
Зокрема, у Сумській та Харківсь-

кій областях. Ми бачимо підго-
товку до цієї майбутньої опера-
ції. Ми поділилися розвідуваль-
ною інформацією з нашими со-

юзниками.
Він хотів почати цю операцію 

вісім місяців тому, але ми зава-
дили йому це зробити завдяки 
нашому втручанню в Курській 
області. Ось чому йому сьогод-
ні потрібен час», - сказав глава 
держави в інтерв’ю Le Figaro.

провина Росії

Òðàìï ðîçëþ÷åíèé ÷åðåç ïóò³íà  
³ ãîòîâèé ââåñòè ìèòà íà íàôòó

Президент США Дональд Трамп «розлючений» і «дуже злий» 
на путіна через заяви про нібито нелегітимність Зеленського, а 
також через питання припинення вогню в Україні. Він зазначив, 
що готовий ввести мита на нафту з РФ.

«Президент Трамп зателе-
фонував мені, щоб сказати, що 
він «злий» на президента Росії 
путіна, і пригрозив запровади-
ти додаткові мита на російську 
нафту», - розповіла ведуча NBC 
News Крістен Велкер, яка прове-
ла з ним інтерв’ю по телефону.

Трамп розлютився після того, 
як російський диктатор володи-
мир путін розкритикував авто-
ритет керівництва Президента 
України Володимира Зеленсько-
го, додавши, що коментарі «по-
трапили не за адресою». Йдеться 
про те, коли путін знову фактич-
но повторив своє гасло, що Зе-
ленський нібито нелегітимний. 
Так, російський диктатор закли-
кав створити перехідний уряд 
(тимчасове управління під егідою 
ООН), який міг би фактично усу-
нути Зеленського.

Також злість Трампа пов’яза-

на з війною, яка все ще триває.
«Якщо ми з Росією не зможе-

мо укласти угоду про припинення 
кровопролиття в Україні, і якщо я 
вважаю, що це провина Росії - а 
це може бути й не так, - але якщо 
я вважаю, що це провина Росії, 
я запроваджу вторинне мито на 
нафту, на всю нафту, що надхо-
дить із Росії», - цитують Трампа.

Глава Білого дому пояснив, що 
той, хто купуватиме російську 
нафту, не зможе вести бізнес у 
США. Крім того, Трамп уточнив, 
про який розмір мит йде мова.

«Це означатиме, що якщо ви 
купуєте нафту з Росії, ви не змо-
жете вести бізнес у Сполучених 
Штатах. Буде запроваджено та-
риф у 25 % на всю нафту, тариф 
у 25 - 50 пунктів на всю нафту... 
Буде введено 25 %-ний тариф на 
нафту та інші продукти, що про-
даються в Сполучених Штатах, 

вторинні тарифи», - заявив пре-
зидент США.

Трамп зазначив, що мита про-
ти Росії набудуть чинності протя-
гом місяця, якщо не буде угоди 
про припинення вогню.

Також американський лідер 
сказав, що путін знає, що він 
злий. При цьому додав, що у ньо-
го «дуже хороші стосунки з ним» і 
«гнів швидко розсіюється... якщо 
він чинить правильно».

Президент США анонсував, що 
він і глава Кремля планують зно-
ву поговорити цього тижня.

Зазначимо, тиждень тому 
Bloomberg писав, що адміністра-
ція Трампа прагне укласти угоду 
про перемир’я між РФ і Україною 
до Великодня, тобто до 20 квітня. 
При цьому у США визнають, що 
терміни можуть зміститися через 
різні позиції сторін.

Перед домашньою зустріччю «Кривбасу» з «Динамо» 
Вернидуб висловився про проведення матчів у Кривому Розі
 «Кажуть, потрібно переїжджати в інше місто грати домашні матчі. 

Навіщо переїжджати? Так, нам важко, усім важко. Але Кривий Ріг 
- це Україна. Так само, як і Полтава. Тут також сьогодні (у неділю. - 
Ред.) почали із запізненням через тривогу. У Львові також були за-
тримки через це. Але потрібне терпіння», - наводить слова Верни-
дуба офіційний сайт «Кривбасу».

Додамо, що свій наступний домашній матч «Кривбас» проведе 
проти «Динамо». Цей поєдинок відбудеться в суботу, 12 квітня, у 
рамках 24-го туру чемпіонату України.
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Світла пам’ять криворіжцям, які загинули в боях з російсько�фашистськими загарбниками.

Геннадій 
Слєсарєв

Артем  
Онещак

Дмитро 
Костенко

Валентин 
Затьора

Сергій  
Павлов

Руслан  
Добринін

Володимир 
Копань

Євген  
Єрьомін

Андрій  
Юшко

Ò³, õòî ïðèéíÿëè ñìåðòíèé á³é...

Сергій  
Троценко

Ігор  
Прокопенко

Микола  
Сушко

ВІЙНА  І МІСТО 

Ï³ä ÷àñ â³éíè êðèâîð³çüê³ æ³íêè 
îïàíîâóþòü ÷îëîâ³÷³ ïðîôåñ³¿

Лихоліття виснажливої боротьби з рашистами змусило представниць прекрасної статі Кри-
воріжжя спускатися для роботи в шахти, брати до рук газоелектрозварювальні апарати, сідати 
за кермо маршруток, тракторів, швидше опановувати ІТ-професії тощо.

Сьогодні в гостях у «Домашньої газети» дві наші чарівні землячки, які не скаржаться на долю 
і працюють на рівні чоловіків.

Пекло у середмісті Кривого Рогу 
Вдень 29 березня ворог вдарив по Кривому Рогу балістич-

ною ракетою. Удар прийшовся по території колишньої мебле-
вої фабрики в Центрально-Міському районі. Загиблих немає.

Як повідомляє ДСНС України, поранень різного ступеню тяж-
кості зазнали восьмеро людей. Пошкоджено багатоповерхові 
житлові будинки, магазин, автомийка та інфрастуктурний об’єкт.

Спалахнув легковий автомобіль, який рятувальники оператив-
но загасили. Усього понівечено більше 20 автівок.

Директор з управління персоналом Державної 
компанії «Оператор ГТС України» Юлія Чермазович:

«Êåð³âíèêè çîáîâ’ÿçàí³ 
ïëàòèòè á³ëüøå æ³íêàì, ÿê³ 

òðóäÿòüñÿ íà ÷îëîâ³÷èõ ì³ñöÿõ»

 - За офіційними даними, сьо-
годні на шахтах Криворізького 
бассейну трудиться не менше 
500 жінок, задіяних у процесах 
підземного видобутку залізної 
руди, - зазначає співбесідниця. - 
Враховуючи реалії війни, їх там 
точно не меншатиме, а лише 
більшатиме. Мені також відомо, 
що зі своїми обов’язками вони 
вповні справляються. Відзнача-
ються в роботі пунктуальністю, 
зваженістю, дотримуються пра-
вил безпеки праці.

- Пані Юліє, в яких галузях ще 
побільшало жінок на робочих міс-
цях чоловіків?

- Однозначно в металургії, на 
рідному для мене підприємстві 
«АрселорМіттал Кривий Ріг». 
Пригадую, ще до війни прави-
ла безпеки забороняли жінкам 
працювати на посаді газоелек-
трозварювальника. Нині вони 
трудяться в багатьох цехах ком-
бінату. Керівники виробничих 
підрозділів зобов’язані постійно 
турбуватися про безпеку праці 
панянок, платити їм підвищені 
заробітки.

 Швидко опановують наші жін-
ки й такі професії, як водій-на-
вантажувач, машиніст крана, 
інженер, фахівець з ІТ. За три 
роки війни на меткомбінаті ре-
ально побільшало жінок. Їх на-
разі близько 30 відсотків від всієї 

кількості трудящих на підприєм-
стві, де, скажу вам, легкої праці 
не так і багато.

- Очевидно, що і в держкомпанії 
«Оператор ГТС України», де ви сьо-
годні працюєте, на чоловічих поса-
дах трудиться немало жінок?

- Так. Жінки - оператори, техно-
логи, водії транспортних засобів 
по всіх регіонах, де ми пред-
ставлені. На керівних посадах 
побільшало чарівних пані. За-
робітна плата в усіх однозначно 
підвищена.

В цій архіскладній ситуації 
мене радує, що українки вже 
пристосувалися до умов війни 
і скрізь підставляють плече чо-
ловікам, які боронять державу. 
Щиро їм дякую і вклоняюся.

Підземний машиніст підіймальної машини шахти 
«Криворізька» Олена Антоненко:

«ßêùî â æ³íêè òðåïåòí³ ïî÷óòòÿ 
äî ñâîãî ÷îëîâ³êà,  

âîíà âñå âèòðèìàº ³ çðîáèòü 
ðîäèíó ùàñëèâîþ»

- Чесно зізнаюся, що ходжу 
на роботу із задоволенням, бо 
люблю її, - починає розповідати 
пані Олена. - Робочий день сім 
годин, але з процесом підготов-
ки він дещо довший. Моє пряме 
завдання - спускати в «бадьї» 
гірників на горизонти мінус 1315 
метрів, 1390, 1465, 1507, 1522 
метри, а потім піднімати на по-
верхню. Працюю в парі з сиг-
налісткою Юлією Федорченко. 
Без її команди не виконую жод-
них рухів ричагами. Це безпека 
гірників, це - святе.

На вказану глибину опускаю і 
двох медсестер. Їхня присутність 
передбачена правилами безпе-
ки, адже все може трапитися в 
підземеллі. 

Зауважу, що після початку вій-
ни жінки почали опановувати такі 
чоловічі професії, як дробиль-
ник, грохотник, газоелектрозва-
рювальник та деякі інші, і спу-

скатися позмінно в шахту. А що 
поробиш, заробляти гроші для 
держави потрібно, і таким чином 
підтримувати ЗСУ.

- Чи дякують вам за працю чо-
ловіки-шахтарі?

- Здебільшого - так. Чемні 
пропустять уперед, відкриють 
решітку, скажуть тепле слово. 
Жінки завжди цінують увагу та 
повагу.

- Так розумію, що не всі панян-
ки можуть замінити чоловіків у 
шахті?

- Як мовиться в народі, жінки 
можуть все, але не все. Якщо 
судити по шахті «Криворізька», 
то ми, панянки, не можемо сісти 
за кермо електровоза, закрити 
гезенки, справитися ще з рядом 
підземних робіт. Бо важко, важко 
чисто фізично.

- Ось ви піднялися після нелегкої 
зміни на поверхню, і що в подаль-
шому робите?

- Телефоную мамі - Галині Дми-
трівні, дітям - Вікторії і Максиму, 
своєму коханому - Вадиму. Якщо 
у них все добре, то я лечу додо-
му на крилах.

- Знаю, що ви дружина славного 
воїна. Хто кого підтримує?

- Зараз я його. Він після року 
перебування на фронті де-
мобілізований і проходить ре-
абілітацію. Лагідні слова до 
нього промовляю, де треба - 
промовчу. Психологи кажуть, 
що потрібен деякий час, щоб 
чоловік після боїв відійшов і 
став почуватися вповні нор-
мально у цивільному житті.  
Я цього часу чекаю, залишило-
ся пів року. Вірю, що у нас все 
буде добре. Адже якщо у жінки  
ніжні, трепетні почуття до сво-
го чоловіка, то вона всі незго-
ди витримає і зробить родину 
щасливою.

Микола Крамаренко

Задушити свободу слова не вдасться
Поліцейські швидко встановили 32�річного 

чоловіка, причетного до нападу на журналіста 
онлайн�медіа «СВОЇ Кривий Ріг».

На повідомлення про те, 
що 24 березня о 13:39 стався 
напад на 39-річного спеціаль-
ного кореспондента вище-
вказаного ЗМІ, тут же відре-
агували поліцейські відділен-
ня поліції № 4 Криворізького 
районного управління.

- В оперативному порядку 
нам вдалося встановити, що 
в Саксаганському районі, біля 
одного з магазинів, між раніше 
не знайомими чоловіками ви-
ник конфлікт, в результаті якого 
один побив іншого, - поінфор-
мували кореспондента «До-
машньої газети» в управлінні 
поліції. - Під час опитування 
потерпілий представився юри-
стом одного з онлайн-медіа. 
За результатами обстеження 
лікарі діагностували у нього 
травми середньої тяжкості.

Нападника (на фото) за-
тримано, слідчі повідомили 
йому про підозру за ч. 1 ст. 
122 (умисне середньої тяж-
кості тілесне ушкодження) 
Кримінального кодексу Украї-
ни. Відкрито кримінальне про-
вадження за фактом нанесен-
ня тілесних ушкоджень праців-
нику масмедіа.

Триває досудове розсліду-
вання.

В онлайн-медіа «СВОЇ Кри-
вий Ріг» вважають, що їхній 
працівник Сергій постраждав 
після викривальних матеріалів 
про приватних «ритуальників» 
міста. І що напад на журналіста 
напряму пов’язаний з про-
фесійною діяльністю медіа - 
публікацією «Морг у гаражі».

Колеги зазначили: «Редак-
ції неодноразово погрожува-
ли фізичною розправою саме 
через професійну діяльність». 
За їхніми словами, зловмисник 
раніше був судимий, а нині пе-
ребуває у самовільному зали-
шенні частини.

В бесіді з правоохоронцями 
кореспонденти «ДГ» дізнали-
ся, що востаннє у Кривому Розі 
перешкоджали журналістсь-
кій діяльності та погрожували 
представнику ЗМІ 2022 року 
на вул. Українській. За фактом 
проводилися слідчі дії.

Микола Крамаренко

Ñàìîáóòí³é õóäîæíèê Ìèêèòà Ãðóäºâ  
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Талановитий митець чекає на поціновувачів своєї творчості, 
де межі між гравюрою і скульптурою стираються. Микита більш 
ніж переконаний, що у вас, шановні криворіжці, утвориться но-
вий погляд на скло як художній матеріал.

- У своїй експозиції «Переосмислення. Шлях до скульптури» я 
представляю твори, в яких дослідив об’єм, глибину і світло, викори-
стовуючи скло не тільки як поверхню для гравіювання, а й як пла-
стичний елемент, - ділиться з корреспондентом «Домашньої газе-
ти» художник.

5 квітня о 19:00 у галереї скульптур ArtCraftOil гості зможуть по-
знайомитися з новою серією робіт митця, стати свідками живого пер-
формансу. Музичний супровід на ханзі, виконаний самим автором, 
додасть вечору особливої атмосфери, об’єднуючи звук і візуальні 
образи в єдине художнє переживання.

Варто зауважити, що попередня виставка Микити Грудєва в Чер-
нівецькому обласному художньому музеї мала неабиякий успіх: його 
роботу було включено до основного фонду музею. Тепер митець ви-
ходить на новий рівень, запрошуючи глядачів разом із ним вируши-
ти в дослідження кордонів скляної скульптури.

Микола Крамаренко

«АрселорМіттал Кривий Ріг» із травня  
підвищить оклади працівникам на 15 %

Компанія також виплатить 50 % середньомісячної зарплати як винагороду за 2024 рік.
ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» оголосило 

про підвищення окладів працівників у серед-
ньому на 15 % з 1 травня 2025 року. Залеж-
но від рівня поточної зарплати та умов праці, 
зростання становитиме від 5 до 22 %. Про це 
заявив генеральний директор підприємства 
Мауро Лонгобардо.

Крім того, компанія ухвалила рішення про ви-
плату винагороди за підсумками роботи у 2024 
році в розмірі 50 % середньомісячної зарплати за 
фактично відпрацьований час. Ця виплата буде 
здійснена разом із заробітною платою за бере-
зень 2025 року.

Джерело - gmk.center
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На черговій сесії міської ради внесено зміни в бюджет громади. Також ухва-

лено рішення, яке в реальності може наблизити те, про що говорилось роками: 
виведення з експлуатації котельні «КМК». На завершення сесії в. о. міського го-
лови Юрій Вілкул подякував депутатам… ні, не за роботу, а за те, що жоден не 
записався для виступу в «Різному».

Зміни до бюджету, зокрема, зумовлені 
додатковими субвенціями з обласного та 
державного бюджетів. Так, 28,8 млн грн 
субвенції з обласного бюджету надійде 
на придбання комп’ютерного томографа 
для міської лікарні № 1. Придбаватися то-
мограф буде за умови співфінансування 
містом, на що в бюджеті громади перед-
бачили 3,2 млн грн.

Внесеними змінами передбачено також 
субвенцію з державного бюджету на за-
робітну плату педагогічним працівникам 
приватної школи - 589,6 тис. грн. Рані-
ше в бюджет було закладено субвенцію 
з державного бюджету в розмірі 1,6 млн 
грн на фінансування зарплати педагогам 
двох інших приватних шкіл.

Часткове фінансування заробітної пла-
ти педпрацівникам ліцензованих приват-
них шкіл, як пояснили директор департа-
менту освіти і науки Тетяна Кріпак та ди-
ректор департаменту фінансів Олена Рож-
ко, передбачено Законом України «Про 
повну загальну середню освіту».

Заплановано також 153,1 тис. грн суб-
венції з державного бюджету на пільго-
ве медичне обслуговування осіб, які по-
страждали внаслідок Чорнобильської 
катастрофи. 186,9 тис. грн - на покриття 
витрат по оплаті комунальних послуг для 
внутрішньо переміщених осіб, які прожи-
вають у закладах освіти та соціального 
захисту населення.

За рахунок вільного залишку коштів 
бюджету громади 50 млн грн запланува-
ли на реалізацію проєктів, пов’язаних з 
реконструкцією котельні та теплових ме-
реж КПТМ «Криворіжтепломережа» за 
адресою: вул. Телевізійна, 3н. Це пов’я-
зано з іншим, ухваленим на цій же сесії, 
рішенням про підтримку участі міської 
громади у інвестиційному проєкті «Від-
новлення енергозабезпечення у зимовий 
період та постачання енергетичних ресур-
сів». В рамках цього інвестиційного проєк-
ту очікується безоплатна передача місту 
обладнання для теплопостачання. Перед-
бачається, що коштом бюджету громади 
будуть здійснені заходи з підключення 
цього обладнання. Ось як обґрунтовують 

необхідність підтримки інвестиційного 
проєкту у департаменті розвитку інфра-
структури міста:

«Одним із напрямів удосконалення та 
техніко-економічної оптимізації системи 
теплопостачання КПТМ «Криворіжтепло-
мережа» є виведення з експлуатації і де-
централізація котельні «КМК», що була 
побудована в 1966 році і забезпечує те-
плом мешканців 610 житлових будинків. 
Цей захід передбачено Оптимізованою 
схемою перспективного розвитку систе-
ми теплопостачання міста. У цій котель-
ні немає власної хімводоочистки та де-
аераційно-підживлювальної установки, 
обладнання котельні фізично застаріло 
й не забезпечує рівень ефективної робо-
ти системи теплопостачання. Крім того, у 
зв’язку з використанням обладнання, роз-
рахованого на 6 Кв, на цій котельні немає 
можливості установлення резервного дже-
рела живлення. Для завершення процесу 
децентралізації котельні «КМК» необхід-
но здійснити реконструкцію котельні на  
вул. Телевізійній, 3н, що зможе забезпе-
чити теплопостачання 205 житлових бу-
динків».

На ліквідацію спричинених збройною 
агресією російської федерації пошкод-
жень у житловому фонді призначили  
4,4 млн грн, в закладах освіти - понад  
10 млн грн. 20,5 млн грн - на відновлен-
ня територій закладів освіти, в яких здій-
снюється будівництво протирадіаційних 
укриттів та комплексна модернізація 
по проєкту ЄБРР (дошкільний заклад).  
1,7 млн грн передбачили на ліквідацію 
наслідків збройної агресії російської фе-
дерації на станції «Вечірній Бульвар» КП 
«Швидкісний трамвай».

30 млн грн внаслідок перерозподілу 
раніше запланованих видатків буде на-
правлено на ремонт внутрішньобудинко-
вих мереж опалення.

Також на цій сесії внесено зміни в Про-
граму енергоефективності та декарбоні-
зації. Тепер там передбачено реконструк-
цію квартальних теплових мереж від ко-
тельні «ПівнГЗК № 2» у Тернівському 
районі за рахунок кредитних коштів та 
коштів бюджету громади. Ідеться про три 

проєкти з орієнтовним обсягом фінансу-
вання на 2025 рік: 67 млн грн кредитних 
коштів та 882 тис. бюджетних; 92 млн 
грн кредитних коштів та 1,2 млн грн бюд-
жетних; 77 млн грн кредитних коштів та  
998 тис. грн бюджетних.

Окрім цього, згідно з унесеними зміна-
ми в Програму, планується залучення 
фінансування, в тому числі кредитного, 
на заміну вікон на енергозберігаючі в міс-
цях загального користування 199 бага-
токвартирних будинків. Орієнтовний об-
сяг фінансування на 2025 рік обрахова-
но в сумі 79 млн грн кредитних коштів та  
9 млн грн коштів бюджету громади. Фінан-
сування цього заходу здійснюватиметься 
в рамках Програми «Теплий дім».

1,5 млн грн піде у вигляді субвенції в 
державний бюджет на ремонт автомобіля 
з переобладнанням його в евакуаційний 
тягач для військової частини А7224.

1,2 млн грн призначили управлінню ко-
мунальної власності на заходи з управ-
ління, користування та утримання об’єктів 
комунальної власності.

Після внесення змін бюджет грома-
ди склав 10,2 млрд грн по доходах та  
11,4 млрд грн - по видатках.

На цій же сесії депутати затвердили звіт 
про виконання у 2024 році міської Програ-
ми вирішення екологічних проблем Крив-
басу та поліпшення навколишнього при-
родного середовища. Більше половини 
порядку денного склали земельні питан-
ня, щодо значної частини яких ухвалено 
рішення відмовного характеру.

Сесія пройшла без дискусій і практично 
без обговорення проєктів рішень. А коли 
ще й з’ясувалось, що для виступу в «Різ-
ному» ніхто не записався, в. о. міського 
голови Юрій Вілкул з неабияким задово-
ленням подякував за це депутатам. Тим 
самим продемонструвавши своє спотво-
рене уявлення про роль депутата: сиди, 
мовчи і правильно натискай кнопки.

Наталя Шишка
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На сесії міської ради у лютому, на прохання членів громади, які страждають 
на ниркову недостатність, та їхніх рідних, мною як депутатом було порушено 
проблему недоступності процедури гемодіалізу в межах Кривого Рогу. Попри 
вимогу надати публічну відповідь громаді про те, що, можливо, робиться для 
вирішення цієї проблеми, а якщо ні, то негайно вжити заходів для її вирішення, 
відповідь надано лише мені як депутатові.

Ось її зміст: «На превеликий жаль, По-
становою кабінету Міністрів України від  
28 лютого 2023 року № 174 «Деякі питан-
ня організації спроможної мережі закладів 
охорони здоров’я», передбачена обов’яз-
кова наявність нефрологічного відділен-
ня тільки в надкластерних лікувальних 
закладах.

Розпорядженням голови Дніпропе-
тровської обласної державної адміністра-
ції від 25.07.2023 №Р-299/0/3 - 23 «Про за-
твердження спроможної мережі закладів 
охорони здоров’я Дніпропетровського го-
спітального округу» затверджено за по-
годженням з Міністерством охорони здо-
ров’я склад Дніпропетровського госпіталь-
ного округу, в якому відсутні надкластерні 
заклади охорони здоров’я в Криворізькій 
територіальній громаді.

Існуюче відділення діалізу в амбула-
торних умовах є єдиним структурним 
підрозділом, яке, за ініціативи міської 
влади та її суттєвої фінансової підтримки, 
було створено на базі Комунального під-
приємства «Криворізька міська клінічна 
лікарня № 2» Криворізької міської ради.

В умовах військового стану збільшити 
потужність зазначеного відділення вкрай 
важко:

по-перше - через кадрове питання, у 
місті лише один лікар-нефролог дорослий;

по-друге - встановлена у 2021 році си-
стема очищення води не може забезпе-
чувати збільшення працюючих апаратів 
гемодіалізу;

по-третє - зараз лікарня знаходиться 
на етапі реформування шляхом створен-
ня на базі Комунального підприємства 
«Криворізька міська клінічна лікарня № 
2» Криворізької міської ради Універси-
тетської клініки (розпорядження кабінету 
Міністрів України від 18 березня 2025 року 
№ 239-р «Про погодження передачі ціліс-
ного майнового комплексу Комунального 
підприємства «Криворізька міська клініч-
на лікарня № 2» Криворізької міської ради 
у державну власність).

Зараз 84 пацієнтам забезпечена заміс-
на терапія, 53 пацієнтам виконані необ-
хідні обстеження та внесено до реєстру 
«очікування».

З початку Російської агресії 18 хворих 
на ниркову недостатність IV-V ступеню, 
які отримували діалізну терапію, виїхали 

за межі міста. На звільнені місця взяті на 
замісну терапію окрім криворіжців ще па-
цієнти з категорії внутрішньо переміще-
них осіб та Криворізького регіону.

З метою вирішення зазначеного пи-
тання до Департаменту охорони здоров’я 
Дніпропетровської обласної ради нада-
но листа щодо пропозицій розвитку Го-
спітального округу.»

Таку офіційну відповідь, у якій в основ-
ному збережено особливості правопису 
автора, підписав заступник начальника 
управління охорони здоров’я Олександр 
Лук’яненко.

Дуже «цікава» історія: ти озвучуєш про-
блеми з метою їх вирішення, а у відповідь 
отримуєш описання тих же проблем як 
виправдання нинішньої ситуації. Однак у 
будь-якій ситуації, і ця не стала винятком, 
влада примудряється хвалити саму себе. 
Але така відповідь навряд чи може задо-
вольнити членів територіальної громади. 
Бо папір стерпить, а вони - ні.

Як начебто вказана постанова заборо-
няє створювати нефрологічні відділення 
в лікарнях, які не є надкластерними, а 
надкластерних, мовляв, у Кривому Розі 
нема. Та ні, постанова говорить про 
обов’язковість таких відділень у над-
кластерних лікарнях. Але це не означає, 
що вони не можуть створюватися в кла-
стерних. Для міської влади мало б бути 
обов’язковим те, чого потребують кри-
воріжці. А вони помирають і виїжджають 
з міста через неможливість отримувати 
у своєму місті процедуру гемодіалізу, 
яка призначається пожиттєво. Все оте 
заведення рака за камінь із висловлен-
ням жалю - звичайний цинізм медицини 
по-криворізьки.

Наталя Шишка

Кінець 
опалювального 

сезону,  
у кого він був

24 березня міський виконавчий 
комітет, ухваливши рішення «Про 
закінчення опалювального сезо-
ну 2024/2025 років», розпорядив-
ся закінчити опалювальний сезон, 
якщо протягом трьох діб серед-
ньодобова температура зовніш-
нього повітря становитиме 8 °С.

І наразі опалювальний сезон за-
вершено.

Подача теплоносія на заклади 
освіти, охорони здоров’я та об’єк-
ти соціальної сфери припиняється 
за письмовими заявками закладів, 
установ, підприємств.

 Підприємствам-виробникам та 
надавачам житлово-комунальних 
послуг усіх форм власності після 
закінчення опалювального сезо-
ну 2024/2025 років доручено невід-
кладно розпочати виконання за-
ходів щодо підготовки до роботи в 
осінньо-зимовий період 2025/2026 
років. Результатів виконання цьо-
го пункту рішення міськвиконкому 
із завмиранням серця очікуватиме 
якщо не все місто, то принаймні його 
половина.

Тим часом міськвиконком своїми 
рішеннями продовжує відмовляти 
співвласникам багатоквартирних бу-
динків у погодженні відключення усім 
будинком від системи централізова-
ного опалення. Змінилося лише те, 
що з недавніх пір у рішеннях вказу-
ються причини відмови. Так, ОСББ 
«Присаксаганське» відмовлено в 
погодженні на відключення будин-
ку № 29 на вул. Свято-Миколаївсь-
кій через надання неповного пакету 
документів. Як вказано у рішенні, 
не надано завірені відповідно до ви-
мог чинного законодавства України 
копії документів, що підтверджують 
право власності на нерухоме май-
но співвласників, зареєстроване до 
2003 року. «Великим прогресом» є 
уже те, що у міськвиконкомі пере-
стали вимагати нотаріально завірені 
копії документів про право власності 
абсолютно на всі квартири. Однак 
і вимога про надання нотаріально 
завірених копій документів про пра-
во власності, виданих до 2003 року, 
на переконання автора цих рядків, є 
неправомірною та такою, що супере-
чить принципу офіційності при здій-
сненні адміністративної процедури.

До того ж міськвиконком почав 
надавати заявникам термін на усу-
нення порушень. Однак, як зазна-
чається у рішенні міськвиконкому 
щодо ОСББ «Присаксаганське», за-
явник не скористався наданим йому 
терміном на усунення недоліків й 
отримав відмову. Відмову отрима-
ли й співвласники будинку № 4 на  
вул. Корнія Речмедила. Щодо від-
ключення звертались двоє співвлас-
ників цього будинку, однак, як зазна-
чено в рішенні міськвиконкому, заяв-
ники також надали неповний пакет 
документів, в якому немає протоколу 
зборів співвласників багатоквартир-
ного будинку або витягу з протоко-
лу про ухвалене співвласниками рі-
шення про відключення будинку від 
централізованого опалення із зазна-
ченням осіб, уповноважених пред-
ставляти інтереси співвласників у 
цьому питанні.

Як вказано в рішенні міськвикон-
кому, заявники не усунули недолік у 
визначений термін й отримали від-
мову.

Наталя Шишка

У НАШОМУ  МІСТІ 
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Ãàç îòðåæóò, äîëãè âûáüþò, 
êâàðòèðû çàáåðóò 

Что готовит новая реформа ЖКХ.
В Украине назревает настоящий ком-

мунальный шок. Реформа ЖКХ, кото-
рую запустят в ближайшие годы, может 
оставить жителей многоэтажек без газа 
и централизованного отопления. Частные 
компании, которые примут под контроль 
теплокоммунэнерго, уже не будут церемо-
ниться - если обслуживать дом им невы-
годно, просто отключат и всё. А тем, кто 
не сможет заплатить по новым тарифам, 
грозят жёсткие санкции вплоть до ареста 
имущества.

Об этих угрожающих перспективах расска-
зал эксперт по энергетике Олег Попенко. Он 
подчеркнул, что ситуация, являющаяся сей-
час исключением, после принятия закона  
№ 6013 станет нормой.

Отопление - только за свой счёт?
По словам Попенко, уже сейчас в некоторых 

городах коммунальные службы просто отка-
зываются ремонтировать и обслуживать те-
плосети, бросая людей на произвол судьбы. 
К примеру, в Днепре ещё с 2020 года около 
тысячи многоквартирных домов остались без 
централизованного отопления.

«Коммунальщики просто заявили: «Ниче-
го не ремонтируем - это слишком дорого, от-
ключаем». И предложили жильцам самосто-
ятельно ставить индивидуальное отопление», 
- рассказал эксперт.

Но, по мнению Попенко, самое ужасное 
ещё впереди. Закон предусматривает, что че-
рез 5 - 7 лет все коммунальные предприятия 
должны превратиться в частные компании.  
А значит, главным критерием станет прибыль, 
а не нужды людей.

Где уже отрезали трубы  
и что будет дальше

В Никополе и Покрове Днепропетровской 
области, например, централизованное ото-
пление вообще было ликвидировано. Людей 
просто поставили перед фактом: переходите 
на электричество. А учитывая, какие цены на 
электроэнергию, - это удар по карману.

Такая же участь постигла жителей Тернопо-
ля - там без отопления осталась треть города. 
А в Кривом Роге зимой без тепла оказались 
около 100 тыс. человек.

«Люди сидели в холодных квартирах, пыта-
лись греться электрообогревателями, но это 

не спасло. Были даже летальные случаи», - 
подчеркнул Попенко.

«Коммуналка» взлетит в цене,  
а долги будут выбивать жёстко

Наряду с приходом частных владельцев 
вырастут и тарифы. По прогнозам экспертов, 
платёжки могут вырасти в 2,5 раза.

«Если сейчас за отопление квартиры вы 
платите 4 000 грн, то готовьтесь выкладывать 
10 000», - подчеркнул специалист.

А кто не сможет оплатить, получит штра-
фы, арест имущества, а в некоторых случаях 
и потерю жилья.

«Частные компании будут работать по биз-
нес-логике: не платишь - долг взимается че-
рез суд, дальше конфискация. И да, могут 
забрать даже квартиру», - предупреждает 
Попенко.

Частники уничтожат теплосети
Ещё одна проблема - инфраструктура. Если 

коммунальные службы хоть как-то поддер-
живали её в рабочем состоянии, то частники 
могут просто выжимать из неё максимум без 
каких-либо инвестиций.

«Трубы будут гнить, прорывать, а менять их 
не за что, потому что жители просто не потя-
нут новые тарифы», - говорит эксперт.

В Европе централизованное отопление поч-
ти везде остаётся в собственности городов 
- это ведь социально важная функция. Но в 
Украине решили по-другому. И если рефор-
ма последует по нынешнему плану, украин-
цев ждёт настоящий коммунальный хаос, 
считает эксперт.

Источник - cxid.info

Ещё один «кошелёк» для депутата 
Как местные избранники во время войны  

тратят бюджетные миллионы.
По данным движения «Честно», 

почти во всех городах страны 
депутатские фонды значитель-
но выросли. Скажем, в столице 
на эти нужды заложили в пять 
раз больше денег, чем два года 
назад.

Похожая ситуация и во Львове, где 
в этом году каждый из 64 депутатов 
городского совета сможет распо-
ряжаться суммой 800 тыс. грн - на  
200 тыс. больше, чем в прошлом 
году, и в четыре раза - если сравни-
вать с 2022-м. Что же это за фонды 
и на какие нужды депутаты обычно 
их тратят?

- Депутатский фонд - это часть 
средств бюджета громады, которой 
могут распоряжаться местные из-
бранники для обеспечения потреб-
ностей избирателей, - рассказыва-
ет Наталка Бахамент, аналитик об-
щественного движения «Честно». - 
Право создавать такие «кошельки»  
предоставляет Закон «О местном 
самоуправлении», в котором опре-
делено, что органы местного са-
моуправления могут образовывать 
целевые фонды, которые являют-
ся составной частью специального 
фонда соответствующего местного 
бюджета. А порядок формирования 
и использования этих средств опре-
деляется положением. Депутаты 
могут направлять деньги из фонда 
либо на адресную материальную 
помощь социально незащищённым 
слоям населения, либо на расходы 
благоу стройства.

Сейчас десять областных центров 
имеют депутатские фонды. А имен-
но - Винница, Днепр, Житомир, За-
порожье, Ивано-Франковск, Киев, 
Кропивницкий, Луцк, Львов и Одес-
са. В Харькове, Сумах, Черкассах и 
Чернигове такие программы раньше 
тоже были, однако их отменили или 
поставили на паузу.

- Какой размер депутатского фонда?
- Различный. От 40 тыс. грн на 

одного депутата в Виннице - до  
7 млн грн в Киеве. В Одессе в 2024 

году размер депутатского фонда 
составлял 4 млн грн. Но тамошний 
городской совет внёс изменения в 
положение относительно депфон-
да. Согласно им, если депутат про-
пустил более половины сессий, то 
его могут лишить права использо-
вать этот фонд. А в Луцке все сред-
ства из из такого фонда (4,2 млн 
грн) в прошлом году перевели на 
нужды ВСУ.

Зато в Ивано-Франковске депфон-
ды могут направлять на образова-
ние, здравоохранение, культуру и 
спорт, жилищно-коммунальное хо-
зяйство, социальную сферу и другие 
расходы, например на строительство 
церквей или поддержку правоохра-
нительных органов. В 2022 - 2023 го-
дах депутатский фонд там составлял 
5,67 млн ежегодно (135 тыс. грн на 
депутата). А уже в прошлом году он 
вырос вдвое - до 12,6 млн (300 тыс. 
грн на избранника).

Замечу, что общий бюджет де-
путатских фондов областных цен-
тров в 2024 году составил около  
1,2 млрд грн. Это довольно значи-
тельная сумма.

- А кто контролирует, кому именно 
и как местный избранник выделяет 
деньги из депфонда? Не может ли он 
направить их, к примеру, куму, брату 
или свату?

- На что выделить средства, ре-
шают сами избранники. Они фор-
мируют планы и согласовывают их 
с главным распорядителем средств. 
Отчитываются ежеквартально и не-
сут ответственность за использова-
ние денег. В основном такие отчёты 
(кому оказана адресная помощь или 
на каком объекте было проведено 
благоустройство) появляются на 
сайтах советов. Но, негде правды 
деть, довольно часто «достижения» 
за деньги налогоплательщиков из-
бранники используют для собствен-
ного политического пиара. Особен-
но это заметно в избирательный 
период.

Богдан Куфрик,
источник - expres.ua

Ïðîâàëüíûé «Íàöèîíàëüíûé êýøáýê»
Почему программа, которая должна была бы поддержать производителей и покупателей, не сработала.

«Мы не можем допустить бессмысленного расходования 
средств на эксперименты некоторых министров, как, например, 
провальный кэшбэк, давший прирост ВВП, меньший статисти-
ческой погрешности» - такое заявление на днях сделал пред-
седатель Комитета ВРУ по вопросам финансов, налоговой и 
таможенной политики Даниил Гетманцев.

Депутат утверждает, что по-
тенциал роста программы «На-
циональный кэшбэк» постепен-
но исчерпывается. На это якобы 
указывает уменьшение сред-
ней выплаты средств на одного 
участника программы, а также 
снижение темпов присоединения 
к ней производителей. Так что не 
так с этим проектом? И какую 
цель ставило перед собой пра-
вительство, запуская его?

- Во-первых - поддержать оте-
чественного производителя, по-
тому что по этой программе 10 %  
стоимости национального това-
ра возвращается его произво-
дителю, - говорит председатель 
Комитета экономистов Украины 
Андрей Новак. - Во-вторых - уве-
личить на 10 % покупательную 
способность людей, которые 
пользуются этой программой, по-
тому что и им поступает бонус за 
покупку украинской продукции.

- Вводя эту программу, прави-
тельство ожидало, что украинцы 
будут покупать больше товаров 
национального производите-
ля и меньше иностранных, что 
ускорит рост ВВП и снизит де-
фицит внешнеторгового балан-
са, - добавляет кандидат эконо-
мических наук Александр Хме-
левский. - Однако специалисты 
сразу предупреждали, что она 
не даст ожидаемых результатов 
и что правительство лишь зря 
потратит средства.

- То есть проект не оправдал 
себя? Если да, то почему?

А. Хмелевский:
- С сентября 2024 года по ян-

варь 2025-го выплаты по «Наци-
ональному кэшбэку» составили 
1,244 млрд грн. То есть в рам-
ках программы за пять месяцев 
реализовано товаров лишь на  
12,4 млрд грн, что составляет 
примерно 1,4 % общего объёма 
товарооборота за этот период. 
Минэкономики оценило влия-
ние программы на рост ВВП в  
0,001 %. Дефицит внешней тор-
говли по итогам 2024 года достиг 
рекордного значения в истории 
Украины - 29,1 млрд долл., что 
на 1,6 млрд долл. больше, чем 
за 2023 год.

Ни одной из своих целей про-
грамма не достигла. Зато го-
сударство только на выпла-
ты кэшбэка потратило более  
1,2 млрд грн. Интересно, отве-
тят ли чиновники, которые раз-
рабатывали эту программу, за 
нанесённый государству ущерб?  
А будут ли и дальше придумывать 
новые дурацкие программы?

- Изменить потребительские 
настроения людей каким-то не-
большим кэшбэком довольно 
трудно. Если потребитель сред-
него или высшего класса поку-
пает 70 % импортных товаров 
и 30 % украинских, то никакие 
10 % возвращённых средств не 
заставят его отдавать предпо-
чтение украинскому, - считает 
координатор экспертных групп 
Экономической экспертной плат-
формы Олег Гетман. - Тем вре-

менем малообеспеченные люди, 
которые и так покупают укра-
инское, потому что оно дешев-
ле, будут получать этот кэшбэк 
за счёт других налогоплатель-
щиков. Потому что средства не 
берутся из воздуха. Это мы все 
вместе заплатили налоги, и те-
перь покупателям, оформившим 
себе карточки «Национального 
кэшбэка», с этих налогов начис-
ляют бонус. То есть здесь речь 
идёт не столько об изменении 
потребительских настроений, 
сколько о дотации определённых 
категорий лиц.

- Какие ещё причины провала?
А. Хмелевский:
- Система выплат организо-

вана довольно сложно. Человек 
должен открыть специальную 
карточку для начисления ему 
кэшбэка. Государство же заод-
но решило получить доступ к ин-
формации о движении средств 
на банковских счетах граждан, 
что было предусмотрено в со-

глашении о карте «Националь-
ный кэшбэк». Многие украинцы 
именно из-за этого отказались 
от участия в программе.

Замечу, что люди в основном 
покупают несколько товаров в 
магазине за раз. Рассчитыва-
ясь за приобретённое, они были 
вынуждены разделять товары, 
участвующие в программе, и то-
вары, не участвующие, что также 
довольно неудобно. Использо-
вать начисленный кэшбэк можно 
только на определённые товары 
и услуги в течение определён-
ного периода. Остаток кэшбэка 
сгорает. Здесь также возникают 
трудности. Надо, чтобы сумма 
кэшбэка соответствовала сум-
ме к оплате за товары или услу-
ги. Поэтому даже те граждане, 
которые приняли участие в про-
грамме, не всегда, делая покуп-
ки, оформляли их через «Наци-
ональный кэшбэк».

Плюс в программе приняли 
участие лишь 1700 производи-

телей, что ограничило круг про-
дукции. Замечу, что покупатель, 
выбирая товар, обращает внима-
ние не только на его цену, но и 
на бренд и качественные харак-
теристики. Поэтому программа 
не привела к переориентации по-
требителей с покупки иностран-
ных товаров на национальные. 
Люди и дальше приобретали те 
товары, которые им нравились.

- Свернёт ли правительство про-
грамму после того, как она не дала 
ожидаемого эффекта?

А. Новак:
- Запланировано, что программа 

будет работать до конца 2025-го.  
Думаю, что уже ближе к концу 
года будут новые статистиче-
ские данные. И тогда Минэко-
номики, которое инициировало 
программу, будет решать, стоит 
ли её продолжать. Но считаю, 
что даже миллиард гривен, ис-
пользованный по этой програм-
ме, - это определённая, хоть и не-
значительная поддержка наших 
производителей и потребителей.

А. Хмелевский:
- Национального производите-

ля надо стимулировать дешёвы-
ми кредитами, низкими налогами 
и т. п. Однако власти обеспечива-
ют режим свободной торговли со 
многими странами, что приводит 
к захвату рынка иностранными 
товарами и банкротству украин-
ских предприятий. Нам надо от-
казаться от свободной торговли, 
иначе украинское производство 
и дальше будет приходить в упа-
док, а дефицит торгового балан-
са будет расти, что в конце кон-
цов закончится существенной 
девальвацией гривни и гиперин-
фляцией.

Наталья Васюнец,
источник - expres.ua

ФАКТЫ  И КОММЕНТАРИИ 



«Домашня газета» 2 квітня 2025 р. № 14 (1484)66
С.

Âîò òàê è æèâ¸ì
Идёт борьба элиты со своим народом. Не только у нас, а и во всём мире. Элита 

хочет воевать и строить демократию. Народ хочет просто жить, мирно трудиться, 
не заморачивать себе мозги новомодными выдумками. Частные СМИ и пропаган-
дисты успешно оболванивают людей, до того успешно, что обыкновенный человек 
уже перестал соображать, что к чему, кто прав, какому богу молиться и как жить 
вообще. О морали и нравственности говорить не принято. Люди живут в режиме 
борьбы, им приходится расталкивать всех локтями, ходить по головам, сражаться.

Это рождает жестокость, бесчеловеч-
ность. Сейчас эти качества достигли таких 
размеров, что их невозможно выдержи-
вать. А война ещё добавила острых ощу-
щений и бесчеловечности. Человек чело-
веку стал настоящим зверем. В животном 
мире нет красоты, музыки, этики, поэзии. 
Только гормоны, еда и сон. Оказывается, 
многим соотечественникам тоже вполне 
достаточно этих трёх компонентов, чтобы 
чувствовать себя хорошо.

Как бы оценили женщину, которая взя-
ла да и бросила гранату во двор соседа, 
не заботясь о том, что может убить, пока-
лечить и соседа, и членов его семьи. Её, 
конечно, привлекли, и оправдываться ей 
нечем: сосед просто сделал ей замечание 
из-за очень громкой музыки из её двора. 
Хотелось бы спросить у этой дамы, как 
бы она могла жить дальше, если бы уби-
ла человека? Ведь весь город узнал бы 
о её «подвиге» и вряд ли бы хвалил за 
него. А может, мы имеем дело с челове-
ком новой морали?

Оружия на руках у гражданских лиц в 
Украине более чем достаточно, и люди 
пускают его в ход. Во Львове 44-летний 
мужчина бросил гранату в отель. В Ни-
колаеве пьяный военный взорвал грана-
ту на территории ТЦК. В Киеве мужчина 
при споре с братом из-за квартиры заки-
нул гранату в окно на втором этаже, ра-
нена случайная прохожая.

А в нашем городе правоохранители 
задержали мужчину, который напал на 
18-летнюю девушку, приставил пистолет 
к её виску и принудил к оральному сексу. 
Это животное в соцсетях представляется 
как «Дима. Дима» и прикрывается патрио-
тическими лозунгами. Об этом рассказал 
заместитель председателя Национальной 
полиции А. Небытов.

Кроме того, анонимные негодяи в Кри-
вом Роге развлекаются тем, что минируют 
школы, детские сады, ЦНАПы и больницы.

О ДОБРЕ И ЗЛЕ С ПЕЛЁНОК
Из поколения в поколение передава-

лись нам всем понятия о добре и зле. Мы 
росли и учили этому наших детей, точно 
так, как учили детей наши бабушки и пра-
бабушки. Детские сказки, басни, мульт-
фильмы учат малышей запомнить на всю 
жизнь принятые в обществе правила мо-
рали и нравственности. Они очень про-
стые. Руководствоваться разумом, а не 
эмоциями. Быть справедливым, видеть 
соответствие между поступком и след-
ствием. Уважать других людей. Это са-
мое главное, а религиозные люди добав-
ляют сюда же воздержание и смирение. 
А особо чувствительные - и патриотизм, 
гуманность, милосердие.

Моральные правила обязательны к ис-
полнению каждым здравомыслящим че-
ловеком. Да вот только нынче многие из 
нас ведут себя так, словно никогда не 
слышали о морали, этике и прочих «вы-
соких материях». Учить их этому надо с 
детства. Поэтому права была начальница 
сектора ювенальной пробации Кривого 

Рога Виктория Балабан, которая органи-
зовала для подростков, конфликтующих 
с законом, экскурсию в 11-ю библиотеку 
для взрослых. Ювенальная (т. е. юноше-
ская) пробация - это такой вид условного 
наказания, при котором осуждённого на 
время испытательного срока, установлен-
ного судом, берут под надзор социальные 
органы, чтобы помочь исправиться. В Кри-
вом Роге они действуют уже восемь лет.

Так вот, эти подростки, о которых идёт 
речь, никогда не бывали в библиотеке и 
книг читать не пробовали вообще. Они 
понятия не имели, что бывают книги даже 
интересные. Хорошо, если это мероприя-
тие приобщит их к чтению.

Но работа с подростками включает 
очень много методов и требует массы 
усилий. Родители часто ничего не дела-
ют для их нормального воспитания. Отсю-
да - поджоги автомобилей детьми, хули-
ганство на улицах, нападение на людей, 
драки из-за девушек и другие художества. 
Не единственный случай, когда двое под-
ростков поджигали автомобили, в том 
числе повредили автомобиль военного. 
Это за деньги предложил им неизвест-
ный в интернете. Это уже не просто хули-
ганство. Это преступление посерьёзнее.

НА СЕБЯ ПОСМОТРИТЕ…
Если нарушает правило молодой че-

ловек, ещё можно надеяться, что он это 
сделал по глупости и может исправить-
ся, если за него возьмутся родители и 
«казённые» воспитатели. Но что делать 
с теми взрослыми, которые системати-
чески нарушают закон? Конечно, каждый 
из нас, бывает, позволяет себе нечто не 
очень правильное. Это жизнь, но есть та-
кие индивиды, которые плевать хотели на 
правила, для них большее значение име-
ет собственное мнение о справедливости 
и границах возможного поведения. В на-
шем обществе считается, что переломить 
подобное отношение к выполнению зако-
на человек может только при наказании, 
строгом и неотвратном. На самом деле 
гораздо важнее другой фактор - пред-
ставление человека об авторитете и ле-
гитимности власти, принимающей законы 
и следящей за их исполнением. Когда че-
ловек презирает власть, он пренебрегает 
её законами.

В последнее десятилетие в Украине 
складывалось как-то так, что преступник, 
которого упрекают в нарушении незы-
блемых правил, про себя думал: «Что вы 
меня судите? На себя посмотрите, правед-
ники!» И во многих случаях он имел для 
этого очень веские причины.

Топ-чиновников из Офиса президента 
Зеленского продолжают обвинять в кор-
рупции. Это самое серьёзное нарушение 
закона. Даже во время войны взяточни-
ки и мздоимцы не унимаются. Возник 
ряд коррупционных скандалов, из-за 
которых уволили десятки чиновников. 
Это заметило даже издание «Рейтер», 
но наши СМИ предпочитают об этом по-
малкивать.

ТАК И ВЕДЁТСЯ
Бывший гендиректор «Укрбуда» Олег 

Майборода признался, что хранил в сво-
ём сейфе массу долларов, предназна-
ченных для подкупа госчиновников для 
утверждения строительных проектов.  
А передачей их занимался адвокат  
О. Татаров, который был тогда замести-
телем главы Офиса президента А. Ерма-
ка. Дело Татарова закрыли ещё два года 
назад из-за процессуальных оснований. 
Президент не раз заявлял, что в его окру-
жении нет и не может быть коррупционе-
ров. Но владелец «Укрбуда» М. Микитась 
признался, что в обмен на поддержку в 
Офисе президента передал партии «Слу-
га Народа» 2 млн долл. во время избира-
тельной кампании в ВР в 2019 году.

Генпрокурор И. Венедиктова, которая, 
по идее, должна быть орудием в руках 
независимого правосудия, блокировала 
расследование НАБУ и прикрывала со-
ратников Зеленского.

С тех пор так и ведётся в высших прави-
тельственных кругах. Одних топ-чиновни-
ков по-тихому увольняют, назначают дру-
гих, чтобы через некоторое время и их, 
уличённых в коррупции, уволить.

Конечно же, граждане страны всё это 
прекрасно видят, и их доверие к власти 
падает, авторитет её снижается. Оно 
было бы ещё ничего, если бы этим гре-
шили только самые высокие деятели. Их 
не так много в Украине, можно пережить 
разочарование одним или другим.

НО ЧТО НА МЕСТАХ
К сожалению, местные власти не по-

казывают примера в следовании закону. 
Они наживаются даже во время войны. 
Война для них даже выгодна, поскольку 
они прекрасно понимают: их время закон-
чится сразу же после заключения мира. 
Самые смелые, имеющие прикосновение 
к власти, спешат нажиться.

Последние неприятные новости о на-
ших районных руководителях опублико-
вал канал «СВОЇ». Он поинтересовался 
декларацией председателя Долгинцев-
ского райсовета И. Ратинова. Оказалось, 
невзирая на войну, этому человеку непло-
хо живётся: в прошлом году он традици-
онно обновил семейный автопарк. У жены 
Анастасии появился «Мерседес Бенц»  
5-го класса, у самого Ратинова - «Шкода». 
Выросла на 13 тыс. грн его зарплата: в 
2024 году она составляла 78 тыс. ежеме-
сячно. Не постеснялся Ратинов получить 
2, 9 тыс. материальной помощи.

Понемногу отовсюду, вот и получилось 
у него наличными 37 450 долл., 25,6 тыс. 
евро, это кроме сбережений в гривнях. 
Это кроме банковских счетов - похоже, 
банкам председатель не очень-то дове-
рял. Там всего-то 45 тыс. грн.

Кроме названных мною автомобилей, 
семья Ратиновых имеет ещё восемь раз-
личных машин, в том числе «Мерседес» 
выпуска 1983 года и пара «Порше» раз-
ных годов.

Беда нашим деятелям с этими декла-
рациями: покажешь меньше, глядишь 
- НАБУ прицепится, покажешь всё - за-
вистники тут как тут. Так мучается и наш 
земляк Николай Лукашук, который сей-
час трудится председателем Днепропе-
тровского облсовета, у него тоже вырос-

ла зарплата: заработал за год 760 тыс. 
грн. Его жена, депутат Криворожского 
райсовета от «Слуги Народа», пересела 
в автомобиль ВМВ Х7 М60i хDriv 2024 г. в.  
Она носит часы за 105 тыс. грн, соболи-
ную шубку за 160 тыс. грн и полушубок 
из рыси за 139 тыс. грн.

Не меньший достаток и у самого пред-
седателя. Чего стоят четыре квартиры, 
дача и земельный участок в Кривом Роге, 
часы за 120 тыс. грн, банковские счета и 
прочие мелочи.

Похоже, что неприятности с деклара-
циями - характерные ошибки многих на-
родных депутатов Криворожья, а может 
и всей страны. Стесняются они пока-
зать своё богатство на фоне зябнущего 
в нищете люда. Инна Потапова, депу-
тат всего лишь Криворожского горсове-
та, не внесла в декларацию доходы на  
11 млн грн. В том числе земельные участ-
ки, квартиры в Киеве, Кривом Роге, на-
личные 35 млн грн. Внимание к ним прес-
сы легко объяснимо: миллиардеры типа 
Пинчука, Коломойского и других от нас, 
простых людей, очень далеко, дотянуться 
к ним невозможно. Дистанция непреодо-
лима. А эти, местные, они рядом, и то, как 
быстро они богатеют, поражает людей. 
Вот за то, что они так быстро забывают, 
откуда они родом, кем были, пока не при-
коснулись к власти, народ их и ненавидит. 
А ещё за то, что они, как и большинство 
чиновников, так яростно отстаивают не-
обходимость войны, но при этом своих 
детей от фронта держат подальше. Вое-
вать призывают только простых граждан.

БИЗНЕС НА СМЕРТИ
Недавно Кривой Рог потрясли новости 

из очень необычной сферы бизнеса - ри-
туальных услуг. Как рассказывает канал 
«СВОЇ», в городе несколько таких учреж-
дений, выполняющих печальные, но очень 
необходимые родственникам умерших 
дела. Все частники люто конкурируют за 
клиентов. Но такую услугу, как кремация 
тел, выполняет только фирма под назва-
нием «Вечность». Её собственник - моло-
дой человек лет двадцати трёх, Ярослав 
Терновский, оказался очень расторопным 
и смелым бизнесменом. С умершими он 
не церемонится. Хотя у украинцев принято 
наоборот - относиться к ним почтительно, 
с уважением и проявлением деликатно-
сти. В «Вечности» тела ушедших в мир 
иной воспринимают как простой груз, ко-
торый надо побыстрее сжечь. Для этого 
покойников в чёрных мешках загружают 
в авто навалом, везут в Одессу, где ра-
ботает крематорий. Там есть пять печей, 
клиентов везут почти со всей Украины. 
На весь процесс нужно определённое 
время, ведь по идее тела надо сжигать 
поодиночке - родственники воображают, 
что получают прах родного человека. А 
между тем наши ритуальщики из «Вечно-
сти» справляются с этой сложной задачей 
играючи. Они оборачиваются в рекордно 
короткое время.

Какой вывод напрашивается, понятно.
Есть очень деликатные сферы бизнеса, 

которые соприкасаются с моралью, при-
нятыми правилами этики. Бывает даже 
так, что некоторым людям заниматься 
определённой деятельностью вовсе нель-
зя. Например, как бы вы посмотрели на 
девушку, работающую преподавателем 
начальных классов и подрабатывающей 
в ночном стрипклубе?

Ритуальная сфера тоже очень тонкая. 
Она требует от исполнителей душевной 
чуткости, внимания и деликатности. Нель-
зя тела покойников воспринимать как 
обычный мусор. Люди думают, что умира-
ет только тело, а душа жива, и она стра-
дает, видя, как обращаются с телом. Так 
оно или не так, но бесспорно одно - с по-
койником надо обращаться, как с живым 
человеком, даже, пожалуй, лучше. Для 
этого нужны мудрость, жизненный опыт. 
Делать бизнес на смерти? Кто-то должен 
заниматься и этим. Но не так, как в «Вечно-
сти». Моральные правила тут должны вы-
полняться особенно строго. Поэтому «Веч-
ностью» заинтересовалась прокуратура.

Вот так мы и живём, мучаясь и надеясь 
на лучшее. Думаем, что настанет день и час 
пробьёт, когда уму и чести на всей Земле 
придёт черёд стоять на первом месте.

Карина Боровик

О МОРАЛИ 

Êàæäûé 10-é äåïóòàò IX ñîçûâà - 
ôèãóðàíò óãîëîâíûõ äåë

Журналисты проанализировали 
работу 452 депутатов IX созыва Вер-
ховной Рады и выяснили, что каж-
дый 10-й нардеп был или является 
фигурантом уголовных дел во время 
своего депутатства. Таких народных 
избранников более 50.

Самые распространённые обвинения 
- госизмена или коррупция. Депутаты 
только одной фракции не имеют подо-
зрений по состоянию на сейчас. Речь 
идёт о фракции «Голос».

Журналисты подсчитали процент-
ное соотношение депутатов, фигури-
рующих в уголовных делах. И выясни-
ли, что больше всего таких депутатов 
у ныне запрещённой фракции «Оппо-
зиционная платформа - За жизнь». 
Речь идёт о 27 %. Среди депутатов 
- фигурантов уголовных дел - Виктор 
Медведчук, Вадим Рабинович, Нестор 
Шуфрич, Ренат Кузьмин и другие. Мно-
гим из них удалось бежать за границу.

На втором месте - депутатская груп-

па «Доверие» - 24 %. Далее - фрак-
ция экс-президента Петра Порошенко  
«Европейская Солидарность» - сре-
ди них 18,5 % депутатов - фигуранты 
уголовных дел. В депутатской группе 
«За будущее», которую связывают с 
олигархом Игорем Коломойским, - 17 
% таких депутатов. Во фракции Юлии 
Тимошенко «Батькивщина» - 12 %. В 
президентской фракции «Слуга Наро-
да» - 9,8 %. Около 25 «слуг» имели или 
имеют подозрения по уголовным де-
лам, а каждый 13-й депутат, который 
был или есть во фракции, - подозрева-
емый в коррупции. Речь идёт и об Алек-
сандре Трухине, который предлагал па-
трульному взятку 150 тыс. (следствие 
так и не уточнило, о какой валюте шла 
речь) за то, чтобы покинуть место ДТП. 
Речь идёт также об Андрее Одарченко, 
который стал первым, кто, по версии 
следствия, предлагал взятку крипто-
валютой. Впоследствии суд отпустил 
его под залог, а сам Одарченко сбежал 
в Румынию. В конце концов, суд при-

знал нардепа виновным и приговорил 
к восьми годам за решёткой.

Интересно, что те, кто подбирал де-
путатов в списки «Слуги Народа» в 
Раду, не считают себя ответственны-
ми за такое количество фигурантов 
уголовных дел среди народных из-
бранников. Первый номер в списке 
«Слуги Народа» Дмитрий Разумков в 
комментарии журналистам сказал, что 
это ответственность самих депутатов. 
А Александр Корниенко ответил, что 
лишь частично несёт моральную ответ-
ственность за тех, кто пришёл в Раду 
под брендом партии «Слуга Народа», а 
сейчас фигурирует в криминале.

Источник - bihus.info
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ÎÎÍ äîæèâàåò ñâîé âåê?
США, а за ними Израиль, Аргентина, Венгрия отказыва-

ются от участия в международных институтах. «Старое ми-
ровое устройство демонстрирует свою недееспособность и 
начинает рассыпаться», - отмечают аналитики.

Как только Дональд Трамп вступил в 
должность президента, сразу же подпи-
сал указ о выходе Соединённых Штатов из 
Всемирной организации здравоохранения, 
функционирующей под эгидой ООН. Сре-
ди причин такого решения новый хозяин 
Овального кабинета назвал «плохое управ-
ление организацией во время пандемии 
COVID-19 и других глобальных кризисов в 
сфере здравоохранения».

Впоследствии американский прези-
дент распорядился прекратить участие 
его страны и в Совете ООН по правам 
человека. Эта структура, по убеждению 
Белого дома, «не выполнила своего на-
значения, и её используют как защитный 
орган для стран, совершающих ужасные 
нарушения прав человека».

Вслед за США о выходе из Совета 
ООН по правам человека заявил и Изра-
иль. В то же время Аргентина и Венгрия 
сообщили, что готовы покинуть ВОЗ. 
При этом президент Аргентины Хавьер 
Милей в своём сообщении в соцсети на-
мекнул, что не понимает, для чего вооб-
ще существует Организация Объединён-
ных Наций.

- Почему некоторые страны выходят из 
структур, действующих под зонтиком ООН?

- Во-первых, ВОЗ давно доказала свою 
несостоятельность, в том числе и на фоне 
пандемии коронавируса - тогда был це-
лый ряд совершенно неадекватных, непо-
нятных решений, - говорит политический 
эксперт Ярослав Макитра. - Во-вторых, 
когда началась полномасштабная война в 
Украине, свою недееспособность показал 
Совет Безопасности ООН - этот орган не 
стал площадкой для принятия решений и 
влияния на ситуацию.

В-третьих, свою роль сыграл и тот факт, 
что Международный уголовный суд, ко-
торый также является институцией ООН, 
выдал ордер на арест израильского пре-
мьер-министра Нетаньяху. Ведь изра-
ильское лобби очень сильное в запад-

ном мире, в частности в США. В-четвёр-
тых, что самое важное, - республиканцы, 
пришедшие к власти в США, откровенно 
говорят, что у них на первом месте - не 
какие-то мировые интересы и не попытки 
с кем-то о чём-то дискутировать и опре-
делять на одинаковых условиях. Для них 
главное - интересы США и польза от пре-
бывания в международных организациях, 
в которые Вашингтон вкладывает нема-
лые средства.

- На самом деле ещё в 2014 году, ког-
да Россия аннексировала Крым, начал 
разрушаться мировой порядок, установ-
ленный после Второй мировой войны, 
- отмечает исполнительный директор 
Центра прикладных политических иссле-
дований «Пента» Александр Леонов. -  
А после широкомасштабного вторжения 
мы убедились, что старый мир, основан-
ный на принципах Устава ООН, уже не 
работает. И все организации, которые 
возникли на основании этого глобально-
го соглашения, на самом деле также не 
работают. Прежде всего - Совет Безопас-
ности ООН, в котором сидит постоянный 
её член, страна-агрессор Россия.

- Может ли ООН ждать такая же участь, 
как в своё время Лигу Наций? И возможно 
ли создание новой глобальной организации 
взамен?

А. Леонов:
- По-моему, пока мир будет пытать-

ся спасти ООН, в частности её рефор-
мировать. Ещё при Байдене речь шла о 
расширении Совета Безопасности ООН. 
Следовательно, будут либо определённые 
новые правила, на основании которых пе-
резагрузят ООН, либо эта организация 
прекратит своё существование после вы-
хода из неё ряда важных стран.

Я. Макитра:
- Организация Объединённых Наций 

доживает свой век - это стало понятным 
после того, как она не смогла адекватно 
отреагировать на самую масштабную во-

йну после Второй мировой, имею в виду 
российско-украинскую. Не исключаю, что 
Штаты будут готовы выйти и из других 
организаций, которые функционируют в 
рамках ООН. Например, из Совбеза ООН 
по правам человека. Представим ситуа-
цию, что Вашингтон захочет протолкнуть 
какое-то решение через Совбез ООН, а 
на это решение Пекин или Москва нало-
жит вето. США тогда скажут: зачем нам 
спрашивать у России или Китая, как дей-
ствовать? И хлопнут дверью.

Если США выйдут из ООН, то те стра-
ны, которые останутся, не будут знать, 
на кого им ориентироваться - на США 
или на ООН. И организация посыплется 
по принципу домино. То, что мы сейчас 
видим, - это, собственно говоря, начало 
развала ООН и предвестник появления 
новых международных институтов. Пока 
трудно представить, на каких платфор-
мах и на каких идеях они будут созданы, 
но всё к тому идёт.

- ООН была создана после Второй ми-
ровой войны для поддержания и укрепле-
ния мира, то есть для недопущения новых 
войн, - добавляет политолог Олег Саакян. 
- Но её влияние на сегодня близко к нулю. 
То есть имеем ситуацию, когда старое ми-
ровое устройство демонстрирует свою не-
дееспособность и начинает рассыпаться.

Основание новой международной ор-
ганизации возможно только после кра-
ха ООН. А крах ООН возможен в случае 
глобальной войны. Если мы говорим о 
глобальной войне, то должны понимать: 
здесь речь может идти не о вооружённом 
противостоянии, а о так называемой опи-
умной войне, то есть о войне за торговые 
пути на море. Мы же видим, что сейчас в 
центре внимания - Панама, Гренландия, 
Тайваньский пролив, Южнокитайское 
море, Красное море, которое контролиру-
ют хуситы, Балтика, где россияне переру-
бают кабели якорями, Чёрное море, где 
происходят активные боевые действия, и 
т. п. И ключевое противостояние продол-
жается между Пекином и Вашингтоном.

Наталья Васюнец,  
источник - expres.online

Вместо НАТО -  
«коалиция 

желающих»?
Одни страны готовы отправить 

к нам миротворцев, а другие - по-
могать технологически и финан-
сово. Но увидим ли мы реальные 
действия?

Премьер-министр Британии Кир 
Стармер и президент Франции Эм-
манюэль Макрон заявили о созда-
нии «коалиции желающих». Соглас-
но плану, страны, которые присое-
динятся к ней, будут предоставлять 
финансы, войска, самолёты или во-
енно-морские суда, чтобы помочь 
Украине защититься в случае новой 
российской агрессии.

- В «коалицию желающих» вошли 
страны, которые готовы помогать 
Украине, - рассказывает Александр 
Леонов, исполнительный директор 
Центра прикладных политических 
исследований «Пента». - На сегодня 
можем говорить о том, что прислать 
своих военных к нам готовы фран-
цузы, англичане, датчане. Также из-
вестно, что Румыния и Польша согла-
шаются предоставить собственные 
базы и логистику, чтобы обеспечи-
вать эту миссию. Важно и то, что уже 
звучат заявления, в частности от Эм-
манюэля Макрона, что не стоит счи-
таться с позицией Кремля в вопросе 
миротворцев.

- То, что европейцы берут на 
себя ответственность за поддержку 
Украины в условиях, когда позиция 
США по войне радикально изме-
нилась, очень хорошо, - добавля-
ет Вадим Трюхан, эксперт-между-
народник, дипломат. - Это гаран-
тия того, что и в дальнейшем будет 
оставаться действенной контактная 
группа по вопросам обороны Укра-
ины («Рамштайн»). Пока нет при-
знаков, что США выйдут из этой 
группы, учитывая то, что Вашинг-
тон возобновил поставки нам ранее 
законтрактованного вооружения и 
снова делится разведданными. Но 
замечу, что «коалиция желающих» 
ещё до конца не сформирована. 
Пока что происходит обсуждение, 
кто примет в ней участие в услови-
ях, когда Россия категорически от-
рицает возможность присутствия 
войск НАТО в Украине.

- А может ли такая коалиция быть эф-
фективной без США?

В. Трюхан:
- Дональд Трамп твёрдо стоит на 

том, что американских солдат не 
будет в Украине. И что о гарантиях 
безопасности для Киева должна за-
ботиться Европа.

А. Леонов:
- ЕС способен быть вполне самодо-

статочным в вопросе безопасности. 
Миротворческий контингент, который 
планируется разместить в Украине, 
может насчитывать более 10 тыс. 
военнослужащих, и основную его 
часть, вероятно, составят британцы 
и французы.

В то же время Европа пытается 
привлекать к коалиции страны на 
других континентах, те, которые ра-
нее оказывали помощь Украине. Их 
присутствие было бы важно с точ-
ки зрения обеспечения нашей ар-
мии боеприпасами. Например, речь 
идёт о Южной Корее, которая имеет 
очень развитый военно-промышлен-
ный комплекс и огромные запасы 
оружия. Австралия уже заявила о 
готовности отправить свои войска в 
Украину. А Япония, обладающая зна-
чительными финансовыми ресурса-
ми, может технологически помогать 
нам в создании определённых видов 
вооружения.

- Да, Европа пытается распреде-
лить бремя помощи Украине через 
привлечение других государств, - 
замечает Дмитрий Левусь, эксперт 
Аналитического центра «Объединён-
ная Украина». - В конце концов, та-
кие страны, как Япония, Австралия, 
Южная Корея, тоже заинтересованы 
в усилении сотрудничества с ЕС вви-
ду поведения США.

Богдан Куфрик,  
источник - expres.ua

Ðóññêèå ïîíòû çàêîí÷èëèñü
Армия оккупантов начнёт сыпаться даже раньше, чем я думал.

Друзья, как обещал, коротко о ситуации на разных участках фронта. Постоян-
ные обстрелы украинских городов на фоне начинающихся переговоров о пере-
мирии - не случайность и не реакция на какие-то текущие события. Это логич-
ная и единственно доступная сейчас агрессору тактика. Кремль выдвигает не-
реальные условия ещё на старте этих самых переговоров. А рычагов давления 
для «принуждения Украины к миру на их условиях» не хватает.

Просто потому, что ещё месяц назад 
бункерная крыса (и её эхо в Белом доме) 
продвигали главную идею. Они насту-
пают. У них есть успехи на фронте, и 
это реальность. А у Украины «нет карт», 
вот и украинские зрадофилы через день 
пишут, что «фронт посыпался» и «все 
ушли в СЗЧ». Поэтому Киев должен от-
дать Москве всё, что она требует. Иначе 
Кремль заберёт это силой. Так вот по-
следние результаты. Нет у них реальных 
успехов. И перспектив нет. Зато потери в 
личном составе за три месяца 2025 года 
больше, чем за весь 2022-й!

Курская область. Сколько криков о на-
шем окружении, там Трамп с путиным в 
личном разговоре «спасали» 10 тыс. бой-
цов ВСУ. Но не было никакого окружения. 
Офицеры по коммуникациям нашего Ген-
штаба уже голос сорвали, доказывая, что 
нет окружения. Американская разведка 
докладывала - врёт Москва. Да, они бро-
сили туда просто огромное количество 
войск на штурм. И сильно прижали нам 
логистику, это беда. И что в результате? 
ВСУ отошли назад. На удобные позиции, 

которые командиры на земле присмотре-
ли уже давно. Линия фронта сократилась, 
и это закрыло проблему дефицита пехо-
ты. А арта и дроны остались в прежнем 
составе. И перемалывают любое количе-
ство штурмовиков с техникой. И всё это - 
на территории Курской области.

На Купянске и Лимане - у противника 
очень сомнительные тактические рас-
ширения плацдармов. На Лимане они не 
критичны, а Купянск вообще капкан и яма. 
Тир для того, кто туда зайдёт. На Харьков-
щине успехов нет. На Запорожье - пере-
брасывали туда две недели подкрепления 
через Мариуполь, сунулись на штурмы, со 
страшными потерями заняли две посад-
ки. Это не оперативный и даже не такти-
ческий результат. Это плавающая линия 
боевого столкновения. Ресурсов насту-
пать на Запорожье у них нет и близко.

Ключевое сейчас (и уже давно) - общее 
донецкое направление. Покровское - ме-
сяц назад их остановили, крепко побили 
и начали выбивать с их позиций. Это не 
большое контрнаступление, но тактиче-
ски мы их выдавливаем. Все z-каналы во-

пят о кризисе и нехватке личного состава 
на позициях. Ждут резервов из Курска, 
но они их не спасут. Потому что ситуа-
ция, как в Курской. Наша оборона такова 
сейчас, что перемелет любое количество 
подкреплений.

Константиновка - такая же история. Её 
штурмовать должны были в первых чис-
лах марта, взяв Торецк и Часов Яр. О взя-
тии Торецка даже официально заявили  
7 февраля. Но нет. 51-ю армию России в 
Торецке стёрли. И 8-я армия вместо штур-
ма Констахи просто заменила их в улич-
ных боях на Торецкую и в окрестностях. 
Часок снова пробовали обойти - отсту-
пили с потерями. Пробовали вернуться к 
большим штурмам на бронетехнике - от-
ступили с потерями бронетехники. Там 
наша 24-я бригада их просто разбирает 
в хлам. Реальные Рексы.

Резюмирую. Кончились понты и докла-
ды об успехах наступления. Российская 
армия выдыхается. Надорвались. И пе-
реброска потрёпанных подразделений из 
Курской области уже не спасает. Судя по 
свежим пленным, пополнение у них прихо-
дит уже совсем жалкое. Бодрых 30-летних 
зэков не встретишь. Маргиналы и алкаши 
50 + уже в ходу. Реальных штурмовиков - 
дефицит везде.

Мог бы расписывать подробнее, но 
опять слишком много текста получается. 
По ново-павловскому направлению - по-
вторение истории с покровским с опозда-
нием на три недели. Поэтому собрались 
и верим в ВСУ. Армия оккупантов начнёт 
сыпаться даже раньше, чем я думал (ду-
мал - конец осени или зима).

Кирилл Сазонов,  
источник - glavcom.ua

«Застрелили своих, чтобы по телам перелезть через колючку»
Украинский военный поделился историей про оккупантов.

Украинские военные стали свидетелями того, как российские оккупанты убили двух своих 

«коллег» и забросили тела на колючую проволоку, чтобы перелезнть через неё. 

Об этом написал в Facebook старший лейтенант сухопутных войск Армии обороны Израиля, 

военный аналитик Игаль Левин. 
«Один из украинских друзей, аэророзведчик, рассказывает, как на стриме с «птички» видели 

русских, которые в ходе штурма добрались до егозы (колючей проволоки), пристрелили пару 

своих побратимов (в отряде всего было около восьми человек), закинули их на эту самую ко-

лючку и стали карабкаться по ним, чтобы перелезть», - написал военный. 

«Вероятно, убили тех, кого и так планировали «обнулить», или тяжелораненых, или паникё-

ров. Плюс, по ним работали сбросами, и они понимали, что если начнут топтаться у егозы, 

то их всех просто перебьют. Но друг всё равно в полном а*уе, хотя уже не первый год вою-

ет», - добавил Левин. 
Как сообщалось раньше, в Луганской области российские оккупанты убили своих же двух 

сослуживцев - они задушили военнослужащих ремнем.
Сергей Прилуцкий, источник - apostrophe.ua

О ВОЙНЕ  И НЕ ТОЛЬКО... 
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Èñòîïòàííàÿ ðóêîïèñü
Интересная инфор-

мация, как и поче-
му был напечатан в 
СССР роман братьев 
Стругацких «Обита-
емый остров» - кра-
мольный рассказ про 
страну, в которой ра-
ботают башни облу-
чения, превращаю-
щие людей в покор-
ное население.

Для того чтобы кни-
га была напечатана в 
СССР, нужно было показать, что над ней долго и плодот-
ворно работал редактор - тогда в случае чего вся вина 
ложилась на него - это он пропустил крамолу.

«Обитаемый остров» пробивал через издательство 
прекрасный критик Самуил Лурье. Он объяснял, что если, 
допустим, автор давал такой образ: «Трещины будто пау-
тина на старом бетонном покрытии взлётной полосы во-
енного аэродрома», то весь этот образ летел в помойное 
ведро сразу, без задержки.

Почему? Ну, во-первых, плохое состояние взлётной 
полосы - это недопустимо. Никаких трещинок на бетоне 
быть не может. А во-вторых, и куда важнее: никто не дол-
жен знать, из чего сделано покрытие на взлётных полосах 
наших военных аэродромов. Упомянул бетон - в корзину.

А теперь, собственно, про сам творческий метод рабо-
ты с машинописным текстом Самуила Лурье:

«Я рукопись Стругацких топтал...» - «КАК?» - «Ногами, 
в ботинках. Приехал к Борису Натановичу на улицу Побе-
ды. Разложил на полу листы машинописи, надел ботин-
ки и потоптал листы. Потом снял ботинки. Помял листы 
и приступил к работе. Я густо зачёркивал одно слово, 
ставил на полях корректорский значок, писал синоним; 
если лень было подбирать синоним, писал то же самое 
слово. Густо зачёркивал абзац, на полях ставил красным 
вопросительный знак...

Брал неаккуратно оторванный листок бумаги, писал 
от руки, неразборчиво, или тот же абзац, или абзац с 
переставленными словами. Приклеивал листок бумаги. 
Обязательно канцелярским клеем, можно сбоку, можно 
внизу, тогда через весь текст - стрелка. Я проработал 
так всю машинопись. И когда пачка грязных, истоптан-
ных, смятых, исчёрканных листов с кое-как приклеенны-
ми (сбоку, снизу) клочками бумаги, с вопросами на полях 
поступила в Главлит, никто и смотреть не стал, что там 
братья придумали и написали. В набор. Видно же, что 
редактор работал...»

«Äâåñòè ôðàíêîâ ñ ïðîöåíòàìè»
Рассказ Сергея Довлатова «Двести франков с процентами» был 

опубликован в журнале «Костёр» в 1976 году и после этого не пе-
реиздавался.

На окраине Парижа в самом 
конце грязноватой улицы Матю-
рен-Сен-Жак есть унылый пяти-
этажный дом. Под чердаком его 
снимал мансарду высокий кудря-
вый юноша с азиатскими глаза-
ми. Утром он с потёртым бюваром 
торопился в канцелярию герцога 
Орлеанского, где служил младшим 
делопроизводителем. Локти его 
тесного сюртука и колени панта-
лон блестели. Юноша замазывал 
предательски лоснящиеся места 
чернилами. Чернил в канцелярии 
герцога Орлеанского хватало с из-
бытком. Питался он скверно, луком 
и разбавленным вином (во Фран-
ции плохое вино дешевле кероси-
на). Юноша ненавидел лук и был 
равнодушен к вину.

Напротив его дома был малень-
кий трактир. Над дверью висела 
сосновая шишка из меди размером 
с хорошую тыкву. Заведение так и 
называлось - «Сосновая шишка». 
Иногда после работы юноша захо-
дил сюда и долго вдыхал аромат 
жареной картошки. Потом небреж-
но говорил хозяину:

- Заверните-ка...
- Но вы и так должны мне сорок 

франков! - негодовал папаша Жи-
рардо.

- Вот погодите немного, - заверял 
его юноша, - скоро я разбогатею и 
щедро вам отплачу.

В результате он уносил к себе в 
мансарду немного жареной кар-
тошки. Его долг папаше Жирардо 
всё увеличивался.

И вот, в один прекрасный день 
высокий кудрявый юноша с ази-
атскими глазами исчез. Его ком-
натушку под чердаком занял дру-
гой молодой человек в таких же 
лоснящихся холщовых панталонах.

Шли годы. Трактир «Сосно-

вая шишка» приходил в упадок. 
В бедном студенческом кварта-
ле трактирщику с добрым серд-
цем разбогатеть нелегко. Нако-
нец папаша Жирардо заколотил 
ставни. Теперь он промышлял с 
маленьким лотком в аристокра-
тическом квартале Сен-Жермен. 
Может быть, кто-нибудь из бога-
чей, утомлённых трюфелями и 
шампанским, захочет отведать 
жареной картошки?

Как-то раз возле него остано-
вился фиакр, запряжённый парой 
гнедых лошадей. Сначала высу-
нулась нога в козловом башма-
ке с серебряной пряжкой. Затем 
появился весь господин целиком. 
Вишнёвого цвета фрак, белоснеж-
ное жабо, и над всем этим - курча-
вые седеющие волосы и молодые 
азиатские глаза. Святая Мария! 
Папаша Жирардо узнал бедного 
юношу из мансарды. И тот узнал 
своего кредитора, обнял его и при-
жал к широкой груди, стараясь не 
помять жабо.

- Я, кажется, что-то задолжал 
тебе? - спросил нарядный госпо-
дин.

- Ровно двести франков, - отве-
тил торговец, - деньги сейчас были 
бы очень кстати!

- Денег у меня при себе нет, - за-
явил господин, - нашему брату не 
очень-то много платят. Но я щедро 
расплачусь с тобой, дружище. Я 
расплачусь с тобой... бессмертием!

И, хлопнув изумлённого торгов-
ца по плечу, он исчез в роскошном 
подъезде, возле которого дежурил 
угрюмый привратник в ливрее с зо-
лотыми галунами.

Прошло три месяца. Папаша Жи-
рардо возвращался домой. Сегод-
ня ему не удалось продать ни еди-
ной картофелины. Видно, трюфели 

и шампанское не так уж быстро на-
доедают аристократам. Он свернул 
за угол и обмер. Десятки шикарных 
экипажей запрудили улицу Матю-
рен-Сен-Жак. Возле заколоченных 
ставен его кабачка толпился народ. 
Нарядные господа в блестящих ци-
линдрах колотили в запертые две-
ри лакированными штиблетами, 
восклицая:

- Открывай скорее, наш добрый 
Жирардо! Мы проголодались!

- В чём дело? - произнёс торго-
вец. - Чему я обязан?!

Какой-то щёголь с удивлением 
посмотрел на него.

- А ты не знаешь, старик? Да 
ведь это «Сосновая шишка»! Са-
мый модный кабачок Франции!

- Вы смеётесь надо мной! - взмо-
лился бедняга Жирардо.

Щёголь достал из кармана томик 
в яркой обложке.

- Читать умеешь?
Папаша Жирардо кивнул.
Щёголь раскрыл книжку.
- «Жизнь теперь представляет-

ся в розовом свете!..» - восклик-
нул герцог. Затем он и его дру-
зья направились в кабачок «Со-
сновая шишка» на улице Матю-
рен-Сен-Жак, где достопочтенный 
мэтр Жирардо чудесно накормил 
их...»

- Назовите мне имя сочинителя! 
- вскричал потрясённый торговец.

И услышал в ответ:
- Александр Дюма!

Êîðaáëü òåðïèò 
êîðaáëåêðóøåíèå

- Корaбль терпит корaблекрушение. Эта супружеская 
пaра сумeла добрaться до спасатeльной шлюпки, но, к 
их глубокому сожaлению, там было только одно место. 
Муж сaм зaбрался в лодку, оставив жену погибать по-
срeди океана. И перeд тем как уйти под воду, жена про-
кричaла ему последнюю в своей жизни фpaзу, - так учи-
тельница литерaтуры начала свой урок.

Тут её рaссказ прepвался.
- Кaк вы думаете, - спpo-

сила она сидящий перед со-
бой класс, - что это была за 
фраза?

Большинство учеников тут 
же немeдленно высказались: 
«Я тебя ненавижу!», «Как же 
я была слeпа!» и всё в таком 
духе.

Весь класс наперегонки со-
ревновался в выскaзываниях, 
но один мальчик сидел всё это 
время и молчал.

- А ты как считаешь, что она 
скaзала? - спросила учитель-
ница, подойдя к нему.

- Я думаю, что она скaза-
ла: «Позаботься о нашем ре-
бёнке!»

- Ты знаешь эту историю? - 
удивилась учитeльница

- Нет, просто то же самое 
сказала моя мама пepeд смер-
тью моему отцу, - ответил 
ученик.

Учительница отвернулась, 
надеясь, что никто не зaме-
тил, как на её глаза накати-

лись слёзы.
- Верно, - отвeтила она.
Итак, судно пошло ко дну. 

Мужчина добрался домой и в 
одиночку воспитал дочь. Че-
рез много лет, когда отца уже 
не стало, разбирая его вещи, 
девушка нашла его дневник, 
в котором прочитала следу-
ющее:

«У неё уже был страшный 
диагноз, когда мы поехали в 
путешествие. Жить остава-
лось недолго. Боже, как бы я 

хотел утонуть вместо неё, но 
ради блага дочери я не смог. 
Я мог только оставить её по-
среди океана».

Класс молчал.
По детским глазам было 

видно, что их глубоко трoнула 
эта история и что сегодня они 
впервые поняли, что первое 
впечатление может быть об-
манчиво.

Вот почему никогда не стоит 
судить о людях и их поступках 
поверхностно, ведь мы много-
го можем о них не знать.

Ïåðøîâ³äêðèâà÷ 
óðàíîâèõ ðóä Êðèâáàñó

Цією людиною став Йосип (Юсиф) Танатар, професор Катери-
нославського (Дніпропетровського) гірничого інституту.

Він народився 17 (29) вересня 
1880 року в Мелітополі в сім’ї ка-
раїмського купця. Порушивши ро-
динну спеціалізацію, після закін-
чення місцевого реального учи-
лища у 1899 р. вирішив вступити 
до Катеринославського вищого 
гірничого училища (КВГУ, зараз 
Дніпровський гірничий універси-
тет). Через чотири роки він отри-
мав диплом гірничого інженера 
і, як одного з кращих студентів, 
Рада КВГУ рекомендувала його 
залишити для викладацької ро-
боти. З 1904 р. Танатар стає спів-
робітником кафедри мінерало-
гії. На той час диплом інженера 
не давав права обіймати поса-
ди вище асистентської - потріб-
на була університетська освіта. 
Тому під час літніх вакацій Йосип 
складав сесії в Мюнхенському 
університеті. У 1911 р. у Мюнхені 
отримав диплом доктора філосо-
фії (прирівнюється до сучасного 
кандидата наук).

Завдяки його зусиллям вперше 
в Росії у КВГУ введено курс кіль-
кісного та якісного аналізу міне-
ралів паяльною трубкою.

У 1914 р. за конкурсом обіймає 
посаду завідувача кафедри при-
кладної геології та керує нею до 
1958 року. Тоді ж стає редактором 
журналу «Южний інженер».

Уперше на Криворіжжя Й. Та-
натар приїхав для загального оз-
найомлення у 1906 році. Систе-
матичні дослідження розпочав у 
1921 р. разом із криворізьким ге-
ологом Едуардом Фуксом. Перед 
ними Катеринославська губернсь-
ка рада поставила завдання скла-
сти геологічну карту Кривбасу. 
Танатар займався мікроскопічни-
ми дослідженнями порід, зібраних  
Е. К. Фуксом за 20 років. Список 
виділених порід Танатар з двадця-
ти довів до ста.

У 1927 р. на криворізьких ма-
теріалах він захистив докторську 
дисертацію. Було досліджено кіль-
ка тисяч шліфів корисних копалин 
Кривого Рогу та на прилеглих те-

риторіях, уточнив мінералогічний 
склад цих порід, їх номенклату-
ру та генетичний взаємозв’язок. 
Особливу увагу він приділив дже-
спілітам і залізистим роговикам. 
На початку 1922 р. працював у 
районах Тернівського рудника й 
Жовтої Річки, де в зразках залі-
зистих кварцитів виявив радіоак-
тивні елементи. Це відкриття ро-
довищ урано-радієвої сировини 
мало велике значення, особли-
во в майбутньому. Вся подальша 
робота в цьому напрямі була за-
секречена. Промислова розроб-
ка розпочалась через 25 років 
під керівництвом його учня Якова 
Бєлєвцева, який на той час став 
головним геологом Кривбасу.

У 1920-1930 рр. Танатар часто 
возив своїх студентів на практи-
ку до Кривбасу, працював зі свої-
ми аспірантами, які пізніше ста-
ли відомими геологами, а деякі  
(Б. І. Чернишов, М. П. Семенен-
ко, Я. М. Бєлєвцев) - академіка-
ми АН УРСР.

Він розробив гіпотезу ін’єкцій-
но-магматичного походження 
залізних руд Кривбасу, на відміну 
від М. Г. Світальського, який від-
стоював їх осадове походження. 
Хоча в майбутньому ідеї Танатара 
не повністю підтвердились, він ак-
тивно виступав проти теорії зату-
хання Кривбасу. Зокрема, писав, 
що запаси криворізьких залізних 
руд повинні вираховуватись у де-
сятки, а може й в сотні разів біль-
ше, ніж їх на той час (1922) прий-
мали. Геолог пропонував Раді пра-
ці та оборони негайно розпочати 
роботу зі встановлення запасів 
шляхом буріння в місцях, де, за 
його розрахунками, повинні бути 
поклади руди. Ці прогнози з часом 
підтвердились.

Згідно з постановою Ради 
Міністрів СРСР від 14.08.1947  
в Україні розпочато будівництво 
заводу з переробки уранових руд 
Першотравневого і Жовторічен-
ського родовищ (зараз державне 
підприємство «Придніпровський 

хімічний завод»). Він був уже го-
товий на початку 1949 р. Руда ви-
добувалась на шахті «Д» (дублю-
вальна) Першотравневого рудни-
ка і «Капітальна» (Жовті Води).

Очевидець Анатолій Шевчен-
ко, автор книжки «Минуле з 
нами», так описував вивезення 
з шахти «Д» першої партії руди:  
«У Дніпродзержинськ (Кам’ян-
ське. - Авт.) під посиленою охо-
роною військових відправився 
перший потяг з залізною рудою, 
до складу якої входила уранова 
мінералізація. Цільовим призна-
ченням руда йшла на ДП-6 мета-
лургійного заводу ім. Дзержин-
ського. Чавун віддали на переро-
блювання, а шлак завантажили в 
думпкари й перевезли на щойно 
збудований завод. Вже 26 берез-
ня на цьому заводі було отрима-
но перший природний уран, який 
був використаний при виготов-
ленні першої радянської бомби, 
вибух якої здійснено 29 серпня 
1949 р. на полігоні під Семипа-
латинськом».

З 1947 по 1950 рік на цих двох 
рудниках було збудовано допом-
іжні шахти, в результаті чого ви-
явлено чималі родовища урано-
вих руд.

Завдяки атомній програмі біля 
роз’їзду Терни на початку 1950-х 
років збудовано однойменне мі-
сто, яке у травні 1969 р. увійшло 
до складу новоствореного Тер-
нівського району.

Олександр Мельник

НАШЕ  ПРОШЛОЕ 
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Французский философ объяснил, почему вспыхивают войны и как их остановить.
Как 50 лет назад французский историк и философ Рене Жи-

рар пришёл к выводу, что из всех живых существ человек яв-
ляется самым жестоким, и предоставил убедительное объяс-
нение, почему это так.

«Мы воюем не потому, что мы 
разные, а потому, что мы оди-
наковые или хотим быть одина-
ковыми», - считал французский 
историк, философ и литерату-
ровед Рене Жирар, пик карьеры 
которого пришёлся на 1970-е. 
Именно тогда он потряс евро-
пейскую Q американскую ин-
теллектуальную среду, описав 
механизм возникновения наси-
лия и объяснив, почему войны 
фактически неизбежны.

Автор книг «Насилие и свя-
щенное», «Козёл отпущения», 
«Театр зависти», «Я вижу Са-
тану, падающего, как молния» 
и многих других трудов вывел 
собственную теорию миметиче-
ского насилия, которая стала но-
вым словом в философии. Суть 
её проста и сводится к треуголь-
нику: сначала возникает челове-
ческое желание решить опреде-
лённую проблему, за этим осу-
ществляется призыв к насилию, 
а дальше происходит сам акт 
жертвоприношения. И так было 
во все времена с разницей разве 
что в том, что на разных этапах 
истории человечество выбирало 
разных жертв.

В отличие от философов-гу-
манистов, Жирар не считал, что 
доброта и склонность к мирному 
сотрудничеству являются есте-
ственными качествами человека.

Чтобы ответить на вопрос, по-
чему так происходит, Жирар со-
средоточился не только на исто-
рии, но и мифологии, религии, 
психологии. Учёный Харальд 
Выдра метко назвал труды сво-
его коллеги фундаментальной 
антропологией и заметил, что 
они помогают понять огромный 
прогресс человечества за всё 
время его существования. По его 
мнению, миметическая теория 
Жирара лучше всех остальных 
объясняет, как человек познаёт 
мир и где затаился корень его 
жестокости.

ХОЧУ ДОМ, КАК У СОСЕДА
«Люди влияют друг на друга, и 

когда они вместе, то стремятся к 
одним и тем же объектам, - заме-
чает философ. - Это происходит 
не потому, что эти объекты яв-
ляются дефицитными, а потому, 
что имитация управляет желани-
ем. Человек пытается создать из 
себя существо, которое, по сути, 
фокусируется на желании своего 
ближнего».

Такое желание Жирар считает 
основным и наиболее опасным, 
применяя к нему термин «миме-
тическое». Мимезис можно на-
блюдать везде: девочка просит 
маму купить такую же куклу, как 
у подруги; мальчик радуется, что 
имеет такую же машинку, как 
двое его товарищей; как женщи-
на покупает себе такое же пла-

тье, которое видела на обложке 
модного журнала; студент восхи-
щается новой музыкальной груп-
пой, потому что эти песни сейчас 
слушают все; офисный работник 
записался в спортзал, потому что 
сейчас это в тренде.

Когда объект нашего желания 
является доступным, проблем 
не возникает, а даже наоборот: 
люди делятся им, сплачиваются 
по интересам, сотрудничают. Од-
нако когда люди желают чего-то 
редкого, дефицитного, чего не 
хватит на всех, - тут и происхо-
дит конфликт.

Философ объясняет, что люди 
подражают друг другу, начинает-
ся соперничество - и возникает 
так называемый миметический 
кризис, который порождает на-
силие, а порой приводит к во-
йне «всех против всех». «Даже 
оскорбление, подозрение или 
обвинение сами по себе явля-
ются особыми желаниями, ко-
торые могут быть скопированы, 
что приводит к быстрому выходу 
из-под контроля (из-за желания 
обвинять или желания подозре-
вать), - пишет он. - Значит, ими-
тационное желание может быть 
опасным».

ЖЕЛАНИЕ МЕСТИ
Но беда тем, кто хоть как-то 

выделяется среди других сво-
ими желаниями: то ли матери-
альными, то ли духовными. Кол-
лективное большинство такого 
не прощает и начинает мстить, 
особенно, если этого не запре-
щает закон.

Жирар утверждает, что нам 
очень легко не замечать, на-
сколько роковым было насилие 
для догосударственных обществ. 
Оно может легко закрутиться по 
спирали и разрушить сплочён-
ность группы: неправомерные 
действия могут привести к ме-
сти и последующим репрессиям.

«Месть - это замкнутый круг, о 
влиянии которого на примитив-
ные общества можно лишь дога-
дываться, - считает Жирар. - Для 
нас этот круг разорван. Своим 
счастьем мы обязаны прежде 
всего одному из наших социаль-
ных институтов: нашей судебной 
системе, которая служит для 
предотвращения угрозы мести».

Мыслитель подчёркивает, что 
больше всего люди стремятся 
к мести тогда, когда их страна 
или город находятся в каком-то 
кризисе: стихийное бедствие, 
голод, массовые убийства, вой-
на. И важно, как они коллективно 
ищут выход из ситуации. Обычно 
случается так: как только у ко-
го-то одного сдают нервы - начи-
нается цепная реакция: по сути, 
другие копируют его поведение, 
поэтому миметическое скани-
рование резко распространяет-

ся. Речь идёт о так называемом 
эффекте толпы: сцены паники 
во время пожара, мародёрство 
во времена стихийного бедствия 
или войны, массовые бунты.

Жирар приводит в пример 
древнегреческий миф об Эдипе 
и описывает эпидемию чумы в 
городе Фивы. Чёрная смерть ро-
скошествует в каждом доме, но 
угроза заключается не только в 
болезни, а в том, какое влияние 
она оказывает на сплочённость 
горожан и власти. Вместо того, 
чтобы действовать сообща и 
преодолевать последствия эпи-
демии, они ищут виновных.

«Чума - это метафора соци-
ального кризиса, - объясняет 
философ. - Эдип, Креон и Ти-
ресий возлагают вину друг на 
друга и при этом копируют об-
винения друг друга. После того, 
как Эдип обвиняет Тиресия, Ти-
ресий сам отвечает: «Это так? 
Тогда я приказываю тебе: под-
чинись тому решению, которое 
ты только что произнёс. Отныне 
ни с кем не разговаривай - ни с 
этими гражданами, ни со мной. 
Вы являетесь проклятием, раст-
лением этой земли!»

По мнению Жирара, искать ви-
новных в беде и возлагать на них 
ответственность вполне есте-
ственно для человека. Общество 
думает, что наказав их, остано-
вит хаос и восстановит порядок.

КОЗЁЛ ОТПУЩЕНИЯ
И вот тут начинается самое 

интересное: группа ищет (и обя-
зательно найдёт!) козла отпу-
щения. Именно на него ложится 
бремя вины, его либо изгоняют, 
либо заключают, либо убивают, 
но самое главное - он становит-
ся заменителем коллективной 
ответственности. Жирар вспо-
минает писателей Мигеля Сер-
вантеса, Гюстава Флобера, Мар-
селя Пруста, чьи произведения 
изобилуют примерами того, как 
коллективное насилие успокаи-
вает общественные настроения.

Из века в век в разных стра-
нах люди уничтожали евреев, 
которые якобы «отравили воду в 
реке», или ведьм, которые вроде 
«нагнали облака и уничтожили 
урожай». Они устраивали погро-
мы в цыганских лагерях, которые 
«наложили проклятие на город», 
и сжигали на кострах еретиков за 
«заговор с Сатаной».

Методы были разными, но ло-
гика и схема - всегда одна и та 
же. Коллективное большинство 
не сомневалось, что разруши-
тельное насилие может вос-
становить спокойствие и поря-
док, стоит лишь направить весь 
свой негатив на общую жерт-
ву. «Функция ритуала состоит 
в том, чтобы «очистить» наси-
лие, то есть обманом заставить 
насилие тратить себя на жертв, 
чья смерть не спровоцирует ни-
каких репрессий», - утверждает 
Жирар.

Понимали ли люди, что ошиба-
лись, если ничего после убийств 
и казней не менялось? Жалели 
ли о своих поступках? Возможно, 
иногда это случалось, ведь неко-
торые жертвы со временем даже 
становились божествами и спа-
сителями, а убийства невинных 
обросли правилами и преврати-
лись в ритуалы. Так в древности 
обычные толпы озверевших лю-
дей превращались в объединён-
ные культуры и культы.

Жирар считал, что история о 
козле отпущения стала осново-
полагающим мифом и своео-
бразным «клеем», скрепляющим 
сообщество, а его персонаж стал 
одновременно и источником зла, 
и священным лицом, чья смерть 
спасла сообщество.

«Это является ярким приме-
ром контролируемого повторе-
ния убийства основателей, - пи-
шет об этом социолог Вольфганг 
Палавер. - В библейских исто-
риях, например, Иисус Христос 
стал козлом отпущения, был каз-
нён - но впоследствии уроки, ко-
торые его окружают, становятся 
моделью для сообщества».

Впрочем, сам Жирар согла-
шался с таким выводом относи-
тельно Иисуса лишь частично. 
Он считал, что на самом деле 
Христос положил конец всем ми-
фам. «Он, возможно, действи-
тельно невиновен, он поглотил 
всё насилие и прекратил все 
басни, пытавшиеся имитировать 
его мессианский зов», - писал 
философ.

КТО ОСТАНОВИТ ВОЙНУ?
Мыслитель наотрез отвер-

гал идею философа Жан-Жака 
Руссо и других просветителей о 
том, что человек от природы до-
брый, склонный к сотрудниче-
ству и бесконфликтному сосуще-
ствованию. По мнению Жирара, 
общество всегда искало жертв 
среди слабых и зависимых: это 

могут быть животные, заклю-
чённые, рабы, женщины, дети, 
старики.

Но в определённые моменты 
люди начинают выбирать жертв 
за пределами своего сообще-
ства. Страны, которые постоян-
но живут от кризиса к кризису 
или же имеют серьёзные про-
блемы в экономике, политике, 
социальной сфере, ищут козлов 
отпущения среди соседних госу-
дарств. И XXI век с его новейши-
ми технологиями не сделал чело-
вечество более мирным.

«Освобождённый от жерт-
венных оков человеческий ра-
зум изобрёл науку, технологию 
и всё то в культуре, что есть в 
ней хорошего и плохого, - пи-
сал философ в одном из своих 
последних эссе о войне и апо-
калипсисе в 2009 году. - Наша 
цивилизация из всех известных 
является самой креативной и 
могущественной, но также и са-
мой хрупкой и уязвимой, потому 
что у неё больше нет тех огра-
ждающих перил, которые есть 
в архаических религиях. Без 
жертвоприношений в широком 
смысле этого слова она может 
уничтожить себя, если не будет 
беречь себя. - А этого, очевид-
но, не происходит».

Мыслитель заключает, что во-
йны парадоксальны: они начи-
наются как дуэль, но эта дуэль 
всегда идёт до конца, стороны 
не собираются останавливать-
ся. Сражаясь друг с другом, они 
всё больше уподобляются друг 
другу, их различия исчезают, они 
становятся всё более похожими 
в своих действиях в процессе 
эскалации.

Жирар считал, что единствен-
ный способ положить конец эска-
лации - вмешательство третьей 
силы. Если этого не будет, то во-
йна приведёт к взаимному унич-
тожению её сторон.

Ростислав Камеристый- 
Брайтенбюхер,  

источник - nv.ua

В американском аэропорту Кеннеди 
журналист проводил опрос на тему: 

«×òî ïî âàøåìó ìíåíèþ ÿâëÿåòñÿ 
ñàìûì îòâðàòèòåëüíûì íà ñâåòå?» 

Люди отвечали разное: война, бедность, предатель-
ство, болезни.. В это время в зале находился дзэнский 
монах Сунг Сан. Журналист, увидев буддийское одеяние, 
задал вопрос монаху. А монах задал встречный вопрос:

- Кто вы?
- Я Джон Смит.
- Нет, это имя, но кто вы?
- Я телерепортёр такой-то компании..
- Нет. Это профессия, но кто вы?
- Я человек, в конце концов!..
- Нет, это ваш биологический вид, но кто вы?..
Репортёр наконец понял, что имел в виду монах, и за-

стыл с открытым ртом, так как ничего не мог сказать.
Монах заметил:
- Вот это и есть самое отвратительное на свете - не 

знать, кто ты есть.

Çíàåòå ëè âû, ÷òî ó Ñîêðàòà áûë ìåòîä  
áîðüáû ñ íàäîåäëèâûìè ëþäüìè?

Случалось ли с вами когда-нибудь 
во время ссоры, чтобы другой че-
ловек кричал, чтобы доказать свою 
правоту? Нет ничего более невыно-
симого, правда?

Однажды на Сократа напал муж-
чина. Это был грубый и нецивилизо-
ванный человек, который в плохих ар-
гументах дошёл до того, что дал ему 
пощёчину. Даже сегодня таких людей 
много, и, когда они не знают, как пре-
поднести свои идеи, они становятся 
агрессивными.

Но как отреагировал Сократ? Он ни-
чего не сделал! Он не кричал, не отве-
чал насилием, ничего.

Один из его учеников задался во-

просом о поведении Сократа, и ве-
ликий философ ответил: «Если бы 
меня пнул осёл, подал бы я на него 
в суд?»

Чему учит нас Сократ? Что умный 
человек не должен опускаться.

Иногда молчание - самый элегант-
ный ответ.

Слово «элегантность» происходит от 
латинского eligere, что означает «выби-
рать/отбирать» не случайно.

Что это значит? Это значит, что эле-
гантный человек - это не тот, кто носит 
брендовую одежду или владеет доро-
гими вещами, а тот, кто умеет выби-
рать, как себя вести, когда говорить, 
а когда молчать…

На Фарерских островах в Северной Атлантике ежегодно происходит мас-
совое убийство дельфинов. Можно либо принимать активное участие  
в неравной борьбе с бедными животными, либо просто «наслаждаться» 
зрелищем. Дельфинов забивают в несколько приёмов, причём мгновенной 
смерти не наступает. В них вонзают ножи несколько раз подряд, причиняя 
им жуткую боль.

КТО МЫ  ЕСТЬ 
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Êàê íà ñàìîì äåëå ñòàðåþò ëþäè
Развитие человека на протяжении жизни можно представить как постепен-

ную последовательность изменений - от яйцеклетки до могилы. Логично пред-
положить, что при этом развивается и взрослеет одновременно весь организм, 
а старение происходит плавно. Однако, как выяснили учёные, эти процессы 
протекают согласно другой, неочевидной для нас логике.

У СТАРЕНИЯ ЕСТЬ СВОИ ЗАКОНЫ
Старение - очень сложный процесс, 

намного сложнее, чем многим кажется. 
В первую очередь люди привыкли увя-
зывать его с ростом риска самых разных 
заболеваний. Исследования в Оксфорде, 
посвящённые биологии старения, помо-
гают лучше понять, как и какие именно 
изменения происходят с нами в действи-
тельности. Чем больше мы понимаем, 
тем больше у нас шансов влиять на этот 
процесс и контролировать его. Именно 
с такой целью учёные сформировали 
группу из 108 взрослых в возрасте от 25 
до 70 лет.

Каждые два месяца на протяжении не-
скольких лет у них брали биологические 
образцы. Изучая их, исследователи от-
слеживали различные виды биомолекул 
- РНК, белки, липиды и таксоны кишеч-
ного, кожного, носового и орального ми-
кробиома. В общей сложности было про-
анализировано 135 239 биологических 
особенностей, из которых получено более  
246 млрд точек данных.

Эти данные обработали, пытаясь об-
наружить закономерности в изменениях.  
И оказалось, что риск болезни Альцгей-
мера, сердечно-сосудистых и других за-
болеваний не возрастает «сам по себе» с 
течением времени. То есть все биомарке-
ры старения говорили о том, что никакой 
постепенности и равномерности у этого 
процесса не наблюдается.

А риски повышаются только после опре-

делённого возраста и на строго опреде-
лённом этапе.

 МАТЕМАТИКА СТАРОСТИ:  
44 И 60 - ОПАСНЫЙ ВОЗРАСТ

Бывало ли с вами такое, что вы просну-
лись однажды утром, посмотрели в зер-
кало и удивились: внезапно вы стали на-
много старше! Если с вами происходило 
нечто подобное, не думайте, что это вам 
просто показалось.

По словам генетика Майкла Снайдера 
из Стэнфордского университета, мы не 
просто постепенно меняемся с течением 
времени, в определённые моменты с нами 
действительно происходят кардинальные 
изменения. Исследуя молекулярные из-
менения, связанные со старением, учёные 
установили, что в своём развитии люди 
переживают два резких скачка. Один в 
среднем происходит около 44 лет, а дру-
гой - в 60. У 81 % испытуемых изменения 
происходили на одном или на обоих из 
этих этапов.

Профили изменений несколько отлича-
лись. Пик примерно в 44 года выявил из-
менения в молекулах, связанные с мета-
болизмом липидов, кофеина и алкоголя, а 
также сердечно-сосудистые заболевания, 
дисфункции кожи и мышц.

А пик на пороге 60 лет был связан с ме-
таболизмом углеводов и кофеина, сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, пробле-
мами кожи и мышц, иммунной регуляцией 
и функцией почек.

 РАЗНЫЕ ОРГАНЫ  
СТАРЕЮТ ПО-РАЗНОМУ

Интересно, что подобные скачки харак-
терны не только для людей. Предыдущие 
исследования обнаружили нелинейные 
изменения в молекулярном содержании у 
плодовых мушек, мышей и рыбок данио- 
рерио. Поэтому вполне возможно, что по-
этапный процесс старения характерен для 
всего живого, хотя сама продолжитель-
ность или число этапов у разных видов 
способны отличаться.

Будущие исследования могут помочь 
глубже изучить это явление, охватывая 
более широкий круг субъектов. Однако 
не только наш организм как целое старе-
ет неравномерно. По-видимому, в разной 
динамике с разной скоростью стареют и 
наши органы.

Впервые такое предположение сделали 
исследователи из Национального универ-
ситета Сингапура, изучая молекулы белка 
в крови у 480 человек в возрасте от 20 до 
45 лет. Измерив в общей сложности 403 
биологических показателя у каждого че-
ловека, они классифицировали эти био-
маркеры по девяти категориям.

Таким образом определялся биоло-
гический возраст различных органов - 
почек, печени, микробиома кишечника, 
сердечно-сосудистой, иммунной, мета-
болической систем, системы половых 
гормонов и других. Далее учёные сопо-
ставили биологический и хронологиче-
ский возраст…

 РАЗНОМУ ВОЗРАСТУ -  
РАЗНЫЕ ПРИВЫЧКИ!

В результате наибольшая корреляция 
с хронологическим возрастом была вы-

явлена у органов сердечно-сосудистой 
системы. А вот микробиом кишечни-
ка показал с ним самую слабую связь. 
Наибольшие различия в биологическом 
возрасте у разных людей наблюдались 
в отношении печени и системы половых 
гормонов.

Это подтвердило, что разные части тела 
имеют разный биологический возраст. 
Так, лёгкие и почки переживают всплеск 
старения примерно в возрасте 20 лет, на 
десятилетия опережая другие органы, на-
пример матку. Темпы процесса старения 
определяют состояние клеток органов, 
которое варьируется в зависимости от 
генетических факторов и образа жизни.

Это значит, что некоторые здоровые 
привычки становятся особенно важны для 
нас в определённые периоды нашей жиз-
ни. Зная это, мы получаем возможность 
вносить коррективы в образ жизни, регу-
лируя процесс старения.

Отслеживая биологический возраст от-
дельных органов, можно помочь в пред-
сказании риска различных заболеваний, 
например диабета или неалкогольной жи-
ровой болезни печени.

Источник - huxley.media

Êàê «ïåðåêëàäûâàëè» áîëåçíè
Это древнее верование. Оно существовало у всех народов.  

И в нём есть доля истины.
Раньше суеверные люди боялись общаться с 

больными, хотя ничего не знали о микробах и 
вирусах. Но всё равно боялись заразиться. Ца-
рила антисанитария, даже врачи не мыли руки, 
а доктора Земмельвейса, который предложил 
хотя бы руки мыть перед тем, как принимать 
роды, просто затравили. Но общаться с боль-
ными боялись. Боялись «перенять» болезнь 
какими-то неведомыми путями. Бытовало ве-
рование, что болезнь можно «переложить» с 
больного человека на здорового. И таким об-
разом избавиться от неё. Самому выздоро-
веть, а другого сделать больным.

Народные целители «перекладывали» болезни 
на растения или даже на неодушевлённые пред-
меты. На дверной затвор, на полено, на воду, на 
ветер… Или на кур в курятнике. Иногда - на дво-
ровую собаку. Многие с детства помнят заговор: 
«У кошки боли, у собаки боли, а у нашего Ванечки 
пройди», - это отголосок древнего способа «пе-
реклада». Животное заболевало или погибало, 
человек выздоравливал. Жестокий способ лече-
ния, но тогда времена были такими, а лекарств 
просто не было почти.

Люди безжалостные и эгоистичные «перекла-
дывали» болезнь на другого человека. Начиная 
от насморка и икоты - даже до наших дней до-
шла поговорка про Федота, на которого должны 
перейти спазмы пищевода, - и заканчивая более 
страшными болезнями. Смертельными. Надо было 
угостить ничего не подозревающего здорового 
человека заговорённой пищей или подарить ему 
какую-то вещь больного, и здоровый с больным 
менялись местами. Больной выздоравливал, здо-
ровый заболевал.

Это суеверие! Передать болезнь так нельзя, 
если она не заразная! Так-то оно так. Только нау-
ке теперь известно - передать психоэмоциональ-
ное состояние можно. И некоторые «незаразные» 
болезни тоже можно передать через это состоя-
ние. Станет ли лучше больному - большой вопрос. 
Может, и станет. Если он будет пребывать в уве-
ренности, что выполнил свою нехорошую задачу 
и переложил болезнь на кого-то. А вот здоровому 
точно может стать хуже. Бессознательно мы чув-
ствуем и ощущаем, как нам передаётся чужое зло 
и чужое недомогание.

• Человек настойчиво жалуется нам на бо-
лезнь, детально описывая симптомы. Хотя мы 
не врачи, мы ничем не можем помочь. Мы уже 
посочувствовали, мы предложили обратиться к 
доктору, мы что-то посоветовали, но настойчи-
вые монотонные жалобы не прекращаются, как 
заклинание гипнотизёра. Симптомы описываются 
во всех деталях и даже демонстрируются.

• Человек старается нас коснуться, если мо-
жет. Показать пальцем, где именно у него болит 
и как именно болит. Сначала на себе показывает, 
а потом старается дотронуться до нас.

• Жалобы очень эмоциональны, красочны, 
хоть и унылы. В них много метафор: «как ножом 
протыкают», «словно кожу сняли», «как будто со-
баки рвут на части»…

• Человек не сводит с нас взгляд. Смотрит, 
даже заглядывает в глаза, старается уловить вни-
мание, привлечь его к себе.

И после такого общения у нас может заболеть 
там, куда этот человек указывал, или там, о чём 
он рассказывал. Зуб, голова, печень, желудок… 
Кроме того, накатит слабость и подступит уны-
ние. А тот, кто пожаловался всласть, на глазах 
обретает силы и чувствует улучшение. Он даже 
начинает улыбаться. Незаметно, но улыбаться. 
И спешит уйти, унося с собой часть нашего здо-
ровья.

Конечно, надо сочувствовать и помогать. Но 
при такой ситуации лучшая помощь - посовето-
вать обратиться к врачу. Что толку расписывать 
нам свои симптомы и ощущения? Мы уже под-
держали, как могли. Пожалели. Но, как видим, 
не это нужно такому человеку. Совсем не это!  
А что-то другое…

Передать болезнь таким образом можно только 
умышленно, вот в чём дело. Человек прекрасно по-
нимает, что таким образом вредит нам и помогает 
себе. Ему становится лучше. Нам - хуже. И брать 
у такого человека подарки или угощение надо 
осторожно. Взять - и отдать на доброе дело. Ведь 
другим людям этот человек никак навредить не 
может, вещи и еда сами по себе безопасны, опас-
но то психологическое «напутствие», которым он 
сопровождает свои подношения. Тот самый «пе-
реклад», как его называли в народе.

Так что доля истины в народном веровании 
есть. И надо проявлять разумную осторожность 
в общении. Держаться на дистанции. Не втяги-
ваться эмоционально в такое общение. Лучшая 
помощь нездоровому человеку - квалифициро-
ванное лечение у врача. Вот это и надо совето-
вать в таком случае.

Анна Кирьянова,
источник - lifedeeper.com

Ó÷¸íûå îáúÿñíèëè,  
ïî÷åìó ó ëþäåé  

íåò âîñïîìèíàíèé  
èç ðàííåãî äåòñòâà

Вы когда-нибудь задумывались, почему, как бы вы ни 
старались, вы не можете вспомнить никаких деталей из 
своего раннего детства? Новое исследование, опубли-
кованное в журнале Science, показывает, что дело не в 
том, что у вас нет этих воспоминаний, а в том, что вы про-
сто не можете получить к ним доступ в более позднем  
возрасте.

Исследование изучало 26 
младенцев в возрасте от 4,2 
до 24,9 месяца, разделённых 
на две возрастные группы: 
младше 12 месяцев и от 12 до 
24 месяцев.

В ходе эксперимента мла-
денцы были помещены в 
МРТ-аппарат, где им показы-
вали серию уникальных изо-
бражений по две секунды ка-
ждое. Целью исследователей 
было зафиксировать актив-
ность гиппокампа - части моз-
га, связанной с эмоциями, па-
мятью и автономной нервной 
системой.

После краткой задержки 
младенцам показывали два 
изображения рядом: одно из 
знакомых, которые они уже 
видели, и одно новое. Иссле-
дователи отслеживали дви-
жения глаз младенцев, фик-
сируя, на каком изображении 
они сосредоточились дольше.

Если младенец смотрел 
дольше на знакомое изобра-
жение, это указывало на его 
узнавание, что свидетельству-
ет о восстановлении памяти. 
Если предпочтений не было, 
это скорее всего означало, что 
память менее развита, отме-
чается в исследовании.

После сбора начальных дан-
ных команда проанализирова-
ла МРТ-сканы младенцев, ко-
торые смотрели на знакомое 
изображение дольше, и срав-
нила их с теми, у кого не было 
предпочтений.

«Результаты показали, что 
гиппокамп был более акти-
вен у старших младенцев при 
кодировании памяти. Кроме 
того, только у старших мла-
денцев наблюдалась актив-
ность в орбитофронтальной 

коре, которая играет ключе-
вую роль в принятии реше-
ний, связанных с памятью, и 
распознавании», - отмечает-
ся в статье.

Хотя неясно, почему коди-
рование памяти кажется бо-
лее выраженным у младенцев 
старше 12 месяцев, это, веро-
ятно, связано с крупными из-
менениями, происходящими в 
организме.

«Мозг младенца претерпе-
вает множество изменений в 
восприятии, языке, моторике, 
биологии и других областях в 
это время, включая быстрый 
анатомический рост гиппо-
кампа», - сказал доктор Ник 
Тёрк-Браун, ведущий автор 
исследования и профессор 
кафедры психологии Йельско-
го университета.

Тёрк-Браун и его команда 
активно работают над изу-
чением причин, почему мозг 
не может извлечь эти ранние 
воспоминания из жизни, но он 
предполагает, что гиппокамп 
не получает точные «поиско-
вые запросы» для нахождения 
памяти, как она была сохране-
на на основе тех впечатлений, 
которые ребёнок переживал в 
тот момент.

Анжела Бачевская,  
источник - unian.net

ОЧЕВИДНОЕ -  НЕВЕРОЯТНОЕ 
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Â øêàôàõ-
àíòðåñîëÿõ, 

ñïðÿòàíî ãëàâíîå - 
íàøà ëþáîâü

Старшая дочка пишет: «Смотри, 
что я нашла!» И присылает чёрно-бе-
лую фотографию. На ней её мама, 
первая моя жена. Ей тогда было де-
вятнадцать, то есть как дочке сей-
час. Фотка сделана в разгар нашего 
романа, почти 30 лет назад. Она там 
худая, с очень густыми волосами, 
чертовски красивая.

Я даже почувствовал, как сердце за-
билось сильнее.

Да, отвечаю дочери, твоя мама была 
прямо ух! Не зря я долго бегал за ней. 
«Ещё бы! - смеётся дочка. - Такая она 
классная. За ней многие бегали, ду-
маю».

Потом я долго рассматривал эту фот-
ку, улыбался. Я ведь очень любил эту 
девчонку.

Впереди у нас 15 лет брака, финал 
которого был совсем плох, впереди у 
нас ссоры, мучительное расставание, 
впереди у нас много чего. Наши ха-
рактеры испортятся, мы растолстеем 
и станем занудными.

Но на этой фотке классная девчон-
ка, которую я очень любил. И на самом 
деле, люблю до сих пор.

Как хорошо, что где-то хранятся 
старые фотографии наших юных жён. 
Их надо беречь. Иногда доставать 
из пыльных коробок, рассматривать. 
Знаете, это как инъекция гормонов в 
одряхлевшие чувства.

Вот живут двое целую жизнь, надое-
ли друг другу, спят в разных комнатах. 
Дети выросли, объединяет двоих лишь 
жилплощадь, поездки летом на дачу и 
по субботам в «МЕТРО» за продуктами. 
Жизнь их тосклива, как февральский 
вечер. И вот тогда нужны эти давние 
фотки. Тогда их черёд.

Женщины, которым за сорок, часто 
«возвращаются» в юность. Рассма-
тривают старые фотографии. «Вот мы 
на первом курсе… А это я с Пашкой, 
моим ухажёром, не знаю, где он сей-
час… Ой, а это я на дискотеку иду, вот 
это начёс у меня, хахаха! И такое мини, 
ни фига себе!»

Им хочется видеть свои гибкие та-
лии, стройные ноги, буйные волосы и 
насмешливые глаза. Для женщин, ко-
торым за сорок, это важней, чем сеанс 
у психолога. Это полезней, чем визит 
к косметологу. Это лучшая процеду-
ра. «Ведь это же я! Я! Я! И наверно не 
очень я изменилась?»

Но, быть может, ещё важнее - смо-
треть эти фотки мужьям. Даже быв-
шим. Чтобы вспомнить девчонку, в ко-
торую он влюбился когда-то. Которая 
изводила его своим мини и песнями 
группы А-ha или «Браво». Чтобы в этой 
усталой, полноватой женщине рядом 
увидеть эту девчонку. Услышать звук 
древней кассеты. Чтобы воскликнуть 
«Ого!», чтобы взыграли уснувшие гор-
моны, чтобы ночью не храпеть тупо, а 
заняться полузабытым и важным де-
лом. Потому что та девчонка никуда 
не делась на самом деле, она же тут, 
лишь протянуть руку. Обнять и сказать: 
«Как же я тебя люблю».

Все эти лишние годы, ссоры и кило-
граммы - обман. Их не было. Мы такие 
же юные, глупые, счастливые. Ну хотя 
бы на час. Хотя бы на полчаса.

Нам очень нужны эти фотографии 
из пыльных коробок. Потому что там, 
в глубине, в шкафах-антресолях, спря-
тано главное - наша любовь.

Алексей Беляков

Доброе философское утро 

Доброе утро. Доброе философское 
утро. Потомучта обуревает с утра 
мысль: пакет с пакетами - это не ди-
агноз, это симптом. А диагноз - ушиб 
всей бабки.

Понятно, что пакеты я храню.
Хоть что делай, но не в состоянии я вы-

бросить прекрасный устойчивый пакет, в 
который можно и положить, и завернуть, 
и насыпать, и налить. Но.

Я не в состоянии также выкинуть и 
маленький тоненький пакетик, мало ли, 
понадобится мне маленький тоненький 
использованный пакетик, и что я, как 
дура, буду сидеть без пакетика?

А тут вон идёшь на кухню, в кухне есть 
тумбочка, на тумбочке - микроволновка, 
там, за речкой тихоструйной, есть вы-
сокая гора, в ней - глубокая нора, возле 
микроволновки стоит большая банка, в 
банке насыпаны треугольнички пакетов, 
видали? Сиротская безпакетиковость не 
застигнет меня врасплох!

Коробки из-под обуви. Было время, 
когда я покупала себе обувь, не заби-
рая коробки.

Продавщицы такие, фраппировано: но 
вы потом не сможете сдать назад, если 
обувь не подойдёт!

А я широко, щедро: да я и не буду сда-
вать, если что - ни разу не надену и по-
том выброшу.

Другое дело сейчас. Стыдно за свою 
молодую беспечность.

У меня в этих коробочках - и запасы, и 
обувь, и шарфики, и всё на свете.

Пластиковые контейнеры. Хрен ведь 
отследишь момент, когда контейнер 
разлюбил крышку и отлучил её от сво-
его пластикового тела, и она, рыдая, 
ушла навсегда.

И потом смотришь на четыре разно-
мастных разноцветных противных же 
по сути своей контейнера и думаешь: 
выброшу к херам. А внутренний искон-
ный, посконный, хтонический рёв ревёт: 
я тебе выброшу! Туда же можно, не знаю, 
батарейки использованные складывать!

Батарейки потом складываются в бу-
мажный стаканчик, а контейнер живёт 
на казённом коште ещё пять лет.

А вот помню за «эву радзакиса» ста-
канчики.

Иногда, когда берёшь с собой еду или 
заказываешь, привозят отличные плот-
ные бумажные стаканчики или ещё от-
личные контейнеры из фольги. С крыш-
ками, шутка ли!

Вытащишь, бывало, остатки красно-
го лука и петрушки из доеденного ка-
кого мясного контейнера, а его надо 
помыть.

Потому что наступит, скажем, без-
пакетиково-безконтейнеровый апока-
липсис, все в ужасе трясутся, вздыма-
ют пустые глупые руки к небу, а у тебя 
всё есть, всё.

Пачка бумажных тарелок, стопка про-
тивных белых ломких одноразовых ста-
канчиков, остались с пивной вечеринки 
2006 года, вилки, вилки в одноразовых 
упаковках.

А вдруг еда застряла? А у тебя уже и 
зубочистки в фирменных бумажных фут-
лярчиках kfc припасены.

А, хорошо, еда не застряла, но недосо-
ленная или остроты нет? А вот, смотри, 
три пачечки соли от турецких авиалиний, 
в сентябре только ж летала, и две - пер-
ца. И ещё упаковочка крохотного кубика 
рафинада. Это на десерт можно.

Что уж говорить о более серьёзных ве-
щах. Вчера в дружеской местной группе 
мужик сапёрную лопатку отдаёт. Отлич-
ную сапёрную лопатку!

Держала себя в руках, чтобы не 
ворваться и не написать: мужик, ты что, 
рехнулся, такое добро отдавать! (Мне, 
разумеется).

Вела над собой работу. Психотерапи-
ила. Не нужна тебе, Луизочка, сапёр-
ная лопатка, ты не сапёр, на счастье 
нам всем, ты мини-клады не ходишь в 
чешские леса искать, успокойся! Вро-
де помогло. Ну, как помогло, до сегод-
няшнего утра, как видите, даже в посте 
сублимирую.

Не то чтобы я чувствую приближение 
старости, ну что вы, нет, конечно.

Просто у меня всё есть, а вчера я ещё 
купила много конфет и сложила их в 
большой мешок (Видите! А если бы не 
было мешка?! А?!), буду доставать отту-
да по две-три штуки, угощать окрестных 
ребятишек, щурясь добрыми подслепо-
ватыми выцветшими глазами. А, слезя-
щимися ещё.

Окрестные 30 - 40-летние ребятишки у 
меня только на работе работают, ну, вот!

(И тут она перешла к идее правиль-
ного расхламления и прорекламирова-
ла недорогой, но эффективный курс.)

А вот хренушки. Мои пакетики - это 
не хлам! Это… это… не хлам! (Плачет 
злыми слезами.)

А чтобы дома был минимализм и кра-
сота, есть один-единственный способ: 
оставить документы, деньги, телефон, 
зарядку. Остальное - выбросить. Обя-
зательно выживете, заметьте. И я это 
знаю, и вы это знаете.

И потом, в кармане единственной 
зимней куртки, которая теперь, после 
расхламления, ещё и пижама, вы обя-
зательно найдёте две неиспользован-
ные салфетки в неровно рваной, гряз-
ной их упаковке. И сунете их обратно в 
карман с мыслью: «Ну салфетка точно 
пригодится».

И повторится всё как встарь. Кого мы 
обманываем?!

Луиза Акбаева

Последний муж
Виктор уже засыпал, когда зазво-

нил телефон.
- Алло, это кто? - спросил он сон-

ным голосом.
- Это я. А это кто?
- Это последний муж Ивановой. А ты 

предпоследний? Я правильно попал?
- О... Коллега. Привет.
- Ага. Всё-таки я тебя разыскал. Хоть 

Наталья этого и не хотела. Тебя ведь, 
кажется, Виктором зовут?

- Ну.
- И меня Виктором.
- Ха! Узнаю Натаху. Любит она посто-

янство. А чего ты звонишь? Спросить 
чего хочешь?

- Хочу.
- Спрашивай, Витя. За спрос у нас де-

нег не берут.
- Угу... Скажи, Виктор, как Наташа - 

вообще? Ну, как жена?
- А ты, чего, ещё не раскусил?
- Почему? Раскусил.
- И как?
- Мне пока нравится.
- Ну?
- Чего - ну?
- Чего тогда спрашиваешь? - хмыкнул 

предпоследний муж. - Живи, наслаж-
дайся.

- Так я и живу... Наслаждаюсь… А вы 
с ней... часто ссорились?

- Нет. Всего один раз.
- А голос она на тебя повышала?
- Говорю же, нет. Добрая она женщи-

на. Короче, идеальная.
- Надо же.
- А что? Что-то не так?
- Да так, так... И я могу про неё ска-

зать то же самое. Постоянно улыбается. 
Даже подозрительно.

- Да ладно тебе. Она супер. Хозяйка - 
просто класс. Заметил, как она за квар-
тирой следит? Ни соринки.

- Ну, да... Чего есть, то не отнимешь.
- И готовит вкусно. Какой борщ!  

А какое пюре с котлеткой. Как в детской 
столовке. До сих пор по её еде скучаю.

- Ну, да, да... Слушай, а чего ты мне 
её нахваливаешь?

- Я?
- Ну да.
- Так ты же сам спрашиваешь. Или ты 

ревнуешь?

- Ещё чего. Просто я не это тебя хотел 
спросить. А ты мне сразу про еду.

- Так спрашивай про другое, чего ты 
мнёшься?

- Ладно. Скажи, тёзка, только честно, 
почему ты её бросил?

- Ну... - предпоследний муж вдруг зап-
нулся. - Ты прямо про такое спрашива-
ешь... Хочешь, значит, знать правду?

- Ещё как хочу. Она когда тебя вспо-
минала...

- Она меня вспоминает?
- Один раз, когда я её спросил, почему 

вы развелись. Так она пожала плечами 
и сказала, что вы жили душа в душу… 
Но вы же почему-то развелись, Витя. 
Почему?

- Почему, говоришь? - предпоследний 
муж хмыкнул. - А ты скажи мне, тёзка, 
ты шкафчик внизу стенки, который на 
ключ всегда закрыт, открывал?

- Который?
- Ну, который напротив дивана слева.
- Нет. А что там?
- Не спеши. Сначала скажи, ты чело-

век нервный? Кулаками в компании лю-
бишь размахивать?

- Есть немного.
- А сильно впечатлительный?
- Ну, да.
- Плохо. А боксом ты когда-нибудь 

по-настоящему занимался, или каратэ?
- Не-а. А что?
- А то, что тогда тебе в этот шкафчик 

лезть нежелательно. Хотя, всё равно ты 
однажды узнаешь…

- Так что там?
- Погоди. Пообещай, что из-за того, 

что там увидишь, сразу на развод по-
давать не побежишь.

- Говори, говорю, чего там! Не крути! - 
заорал в трубку последний муж.

- Эй, ты чего, уже нервничать начи-
наешь?

- А то!
- Ну, ладно, если что - прости меня, 

Натаха. Короче, Витя, лезь в её платя-
ной шкаф, там в рыжей шубе, в кармане, 
найдёшь ключ маленький от того ящич-
ка. Подошёл к шкафу?

- Да.
- Нашёл ключ?
- Да.
- А чего ты так дышишь нехорошо?

- Ничего!
- Подыши животом. Успокойся и от-

крывай. Открыл.
- Ну... А чего это такое?
- Ты, что ли, слепой? Медали это, Витя, 

медали. Там к ним дипломы ещё есть. 
Почитай, за что и когда медали были 
получены.

- Так... Первое место по каратэ... Чем-
пион округа... Это она, что ли? И по сам-
бо? Ой, мамочка... Сколько же здесь 
этих дипломов...

- Много, Витя, много… - довольно хо-
хотнул предпоследний муж. - А теперь 
спокойно… Закрывай аккуратно шкаф-
чик, ключ - на место... И с завтрашнего 
дня к врачу - срочно лечи свои нервы.  
И ещё запомни: ты мне не звонил, я тебе 
ничего не говорил. А Натаха - человек 
очень хороший. Ты люби её, и всё будет 
хорошо. Главное, не груби. И кулак ей не 
показывай. А то у неё мышечная память. 
Понимаешь меня? Реакция автоматиче-
ски срабатывает. Маваши… Удар ногой 
по кругу… Это я потом название удара 
узнал, когда в больнице лежал. Так что 
держи себя в руках, Витя. И гордись, что 
ты - муж чемпионки…

И Виктор - предпоследний муж - от-
ключил телефон.

Алексей Анисимов
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Вера меня не покидала
Во время срочной службы в 

армии, 44 года назад, у меня 
заболели коленные суставы. 
Тогда же в первый раз даже 
краткосрочный отпуск ис-
пользовал для лечения. Трижды 
принимал нафталановые ванны 
в Азербайджане. Проблемы не 
исчезали. К 50 годам дошло до 
того, что любые движения, 
даже повороты тела на месте, 
вызывали невыносимые боли.

Мой близкий товарищ, хирург с 
большим опытом, посмотрев как-
то рентгеновский снимок моих 
коленных суставов, сказал, что 
жидкости синовиальной между 
костями почти не осталось и по-
этому боли будут до конца дней 
моих. Мол, всё это неизлечимо.

Но вера в излечение меня не по-
кидала никогда. В какой-то газете 
лет 20 назад прочитал о целебной 
силе топинамбура, или земляной 
груши. Начал её разводить на 
своём огороде и применять на-
земную часть для приёма ванн. 
Принесу из сада охапку растений, 
нарублю длиной 5 - 7 см, натрам-
бую в 25-литровую кастрюлю до 
верха, залью водой до краёв и 
начинаю кипятить. Как закипает, 
убавлю огонь и продолжаю на-
гревать 25 - 30 минут. Жидкость 
выливаю в ванну. Жмых можно 
использовать затем повторно: 
кастрюлю с содержимым заливаю 
холодной водой, повторяю про-
цедуру и опять выливаю в ванну.

Короче, к одной части отвара 
добавляю 4 части воды так, чтобы 
температура в ванне была около 
38 °С. Разбавлять отвар более чем 
1:5 нежелательно. Иначе дей-
ствие будет слабое. И температура 
более 38 °С нежелательна, ибо 
можно загубить сердце. Прини-
мать рекомендую ванну в течение 
15 минут.

Жидкость оставляю до утра. 
Утром опять полежу 15 минут, 
подогрев жидкость до 38 °С. Затем 
всё это сливаю. После приёма 10 - 
12 ванн боли в суставах проходят. 
Понятно, что человек я уже не 
молодой, но приобретённый опыт 
и секрет топинамбура стараюсь 
передавать по наследству.

Юрий Артюшко

Как восстановиться после лечения 
антибиотиками

Прошу объяснить, нужно 
ли после антибиотиков 
употреблять пробиотики 
в капсулах? И чем они отли-

чаются от пробиотиков, содер-
жащихся в йогуртах?

Иван Алексеевич
- Полезные микроорганизмы 

(пробиотики) помогают поддер-
живать баланс полезных бактерий 
в кишечнике, что укрепляет им-
мунитет, - отвечает микробиолог 
Наталья Дубинина. - Большинство 
этих микробов заселяются в ор-
ганизме при рождении ребёнка. 
Например, полезные энтерококки 
повышают синтез иммуноглобу-
лина А (IgА), который отвечает за 
местный иммунитет. Кишечная 
палочка вырабатывает колицин, 
подавляющий рост патогенной 
микрофлоры, лактобактерии воз-
действуют на лимфоидную ткань, 
она же стимулирует иммунный 
ответ. Кроме того, бифидо-, лак-
тобактерии и кишечная палочка 
продуцируют молочную и другие 
кислоты, которые подавляют рост 

вредных бактерий.
Микробиота кишечника форми-

руется до трёх лет, сопровождает 
нас всю жизнь. Впрочем, баланс 
в кишечнике может быть нару-
шен при определённых условиях. 
Есть немало факторов, которые 
снижают иммунитет (вредные 
привычки, стрессы, изменение 
климата и т. п.) и могут приводить 
к активизации условно-патогенных 
микроорганизмов (стафилококков, 
стрептококков и т. п.), грибков 
рода кандида. Вследствие этого 
человек становится уязвимым и к 
другим инфекциям.

В более старшем возрасте (обыч-
но после 60 лет) микробиота начи-
нает меняться. Глубокие изменения 
могут привести к повышенной 
чувствительности кишечника к 
инфекциям. Такие изменения и в 
молодом возрасте может провоци-
ровать нерациональное лечение 
антибиотиками. К сожалению, вме-
сте с патогенами они уничтожают и 
часть полезных микроорганизмов.

В организме и полных, и худо-

щавых есть популяции бактерий, 
которые отвечают за накопление 
жировых запасов или наоборот. 
Всё зависит от баланса этих микро-
организмов. Употребление жирной 
пищи с пониженным составом 
клетчатки провоцирует изменения 
микробиоты в сторону увеличения 
бактерий, способствующих набору 
веса. Некоторые учёные даже счи-
тают, что микробиоту худых можно 
использовать для лечения людей с 
ожирением.

Обычно после употребления 
антибиотиков врачи приписыва-
ют пациентам пробиотики для 
обновления состава микрофлоры.  
В результате употребления анти-
биотиков вместе с патогенной фло-
рой погибает и определённая часть 
полезной, развивается дисбиоз. 
Употребление пробиотиков на этом 
этапе помогает организму спра-
виться с потерей части собственной 
микрофлоры. После лечения микро-
биота медленно восстанавливается. 
Сдавать анализы перед приёмом 
курса пробиотиков не нужно, но 

назначать их должен лишь врач, 
учитывающий и сопутствующие 
патологии пациента.

Микробиом у каждого человека 
разный, он зависит от сложного со-
четания генетических, диетических 
и экологических воздействий. Под-
держивать здоровый баланс помо-
гает диета, богатая пробиотиками 
и пребиотиками. Они присутствуют 
и в ферментированных продуктах 
(квашеная капуста и другая кваше-
нина). Чтобы пробиотики надолго 
задерживались в организме, нужно 
употреблять продукты, богатые 
клетчаткой, а это фрукты, овощи, 
бобовые и цельнозерновые каши 
и хлеб.

Ирина Конторских,
источник - газета «Добрий 

Лікар»

Красные глаза и головная боль. 
В чём опасность?

Чувствуете тяжесть в глазах? 
Сильная головная боль, особенно 
в височной области? Что нужно 
знать, чтобы избежать серьёз-
ных проблем со зрением?

Что такое внутриглазное 
давление?

Внутриглазное давление (ВГД) 
- это давление, оказываемое вну-
триглазной жидкостью (влагой) 
на внутренние структуры глазного 
яблока.

Глаза человека постоянно вы-
рабатывают внутриглазную жид-
кость. Она обеспечивает питание 
хрусталика и роговицы, которые не 
имеют кровеносных сосудов. Влага 
циркулирует между передней и 
задней камерами глаза и создаёт 
давление в середине. Когда в глаз по-
ступает новая жидкость, такое же её 
количество должно вытекать через 
дренажную систему - тонкие каналы 
в роговице. Если влага вырабатыва-
ется в оптимальном количестве, а её 
излишек своевременно выводится, 
давление остаётся стабильным.

В норме глазное давление со-
ставляет 10 - 21 мм ртутного стол-
бика. Отклонение от этих показа-
телей случается при заболевании 
глаз и может привести к снижению 
остроты зрения.

Как понять, что у вас 
повысилось глазное давление?

Умеренная внутриглазная ги-
пертензия, как правило, протекает 

незаметно. Пер-
вым показателем 
роста ВГД может 
быть незначи-
тельный диском-
форт и повышен-
ная утомляемость 
глаз. Симптомы 

повышенного внутриглазного дав-
ления:

• боль в области глазных яблок;
• повышенная чувствительность 

и покраснение глаз;
• головная боль (лобная часть), 

тошнота.
Что будет, если вовремя  
не обратиться к врачу?

В случае длительного устойчи-
вого повышения ВГД снижается 
острота зрения. В тяжёлых случаях 
глазная гипертензия проявляется 
сужением и выпадением полей 
зрения (в поле зрения появляются 
размытые участки).

Повышенное глазное давление 
может привести к развитию глау-
комы - заболевания, при котором 
повреждается глазной нерв и бы-
стро увеличивается риск потери 
зрения. Именно поэтому, при лю-
бых обстоятельствах, надо найти 
время для визита к семейному 
врачу, а затем, по направлению, к 
офтальмологу.

Светлана Комисаренко,
источник - газета «Здоров’я. 

На пенсії»

Целебные настои 
При расстройстве пищеварения, почечнокаменной болезни, просту-

де, неврозах, воспалении лёгких очень помогает настой из цветков 
боярышника. 

1 ст. л. цветков заливают стаканом кипятка. Закрывают плотной крыш-
кой, настаивают час на водяной бане, не доводя до кипения. Процеживают 
и пьют по 0,5 стакана 4 - 5 раз в день за 30 минут до еды.

Можно таким же способом приготовить настой из плодов боярышника. 
Только настаивать на плите 2 часа и принимать 3 - 4 раза в день за 15 - 20 
минут до еды.

Если кого мучают судороги в ногах, смазывайте подошвы утром и ве-
чером соком свежего лимона (не надевать носки, пока сок не высохнет). 
Другой способ - делать на подошвах сетку йодом.

Любовь Зеленюк

Чудо-растение топинамбур
Лечит астму, бронхиты, ларингиты с 

резким кашлем и охриплостью голоса. 
Для этого его надо приготовить следующим 

образом: 2 ст. л. тёртых плодов залить стаканом 
кипятка, настоять, пока остынет. Пить по 1/4 
стакана 4 раза в сутки.

Этим же тёплым составом можно полоскать 
горло при воспалении дёсен и зубной боли. Как 
можно чаще, пока боль не утихнет.

Сок топинамбура содержит много кальция, поэтому является хорошим 
средством для лечения детей и взрослых, страдающих разрушением костей 
и зубов.

Отвар этого чудо-растения успокаивает сердцебиение. Если выпьете 
целый стакан такого отвара, будет крепкий хороший сон. Следует, однако, 
знать, что по калорийности топинамбур равен картофелю.

Это надо учитывать людям с избыточным весом.
Ника Боженко
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Ðåàëèçóþ ïåðñïåêòèâíûå  
ñàæåíöû ïåðñèêîâ  

è äðóãèõ ïëîäîâûõ êóëüòóð, 
êèøìûøíûå ñîðòà âèíîãðàäà, 

çèìóþùèå áåç óêðûòèÿ. 
Сортность и качество гарантирую!
Обращаться: г. Кривой Рог, ост. Техбаза, 

ул. Карельская, 25. Тел: 067-981-52-55, 099-
655-48-44, Дядюра Александр Николаевич.

ВОЗЬМИТЕ  НА ЗАМЕТКУ 

РЕКЛАМА

Ïàñêè, êîòîðûå 
äîëãî îñòàþòñÿ 

ìÿãêèìè è  
íå ÷åðñòâåþò 

Ингредиенты:
• Молоко - 250 мл.
• Яйца - 3 шт. + 2 желтка.
• Мука - 800 г (- 50 г для при-

сыпки).
• Дрожжи живые - 25 г (сухие 

- 12 г).
• Сахар - 150 г.
• Сливочное масло - 100 г.
• Цедра лимона и апельсина.
• Алкоголь (ром/виски) - 50 мл 

или 1 ст. л. мёда.
• Ванильный сахар.
• Изюм - 150 г + алкоголь 80 мл.
• Щепотка соли.
Для опары сочетаем едва тё-

плое молоко, половину от общей 
массы сахара, щепотку соли и 
дрожжи. Оставляем на 15 минут. 
Должна появиться пивная пенка.

К опаре добавляем яйца и жел-
тки. Всыпаем остаток сахара, ва-
нильный сахар и перемешиваем.

Вливаем алкоголь и натираем 
цедру цитрусовых. Просеиваем 
муку и в конце добавляем мягкое 
сливочное масло. Замешиваем 
тесто и оставляем подходить на 
1,5 - 2 часа.

Изюм заливаем кипятком на 
пять минут, сливаем воду и про-
сушиваем полотенцем и зали-
ваем алкоголем (виски/ром) на 
1 - 2 часа.

Тесто обминаем и добавляем 
изюм, обваленный в муке. Делим 
тесто на кусочки, подходящие 
к вашим формам. Тесто долж-
но занимать 1/3 формы до рас-
стойки и 2/3 после. Из этой пор-
ции теста у меня получилось три 
средние паски и три маленькие.

Оставляем паски подходить на 
один час в тёплом месте. Выпека-
ем при температуре 180 градусов 
около 35 - 45 минут.

Марина

Äâà óðîæàÿ â ãîä

Ещё три недели назад Виктор Лис-
невич засадил свои 15 «соток» огоро-
да ранней картошкой. Говорит: в кон-
це мая - начале июня соберёт первый 
урожай, а в середине июля снова бу-
дет сажать.

«Всю жизнь занимаюсь строительным 
делом, а вот огородничество - моё хобби 
и возможность подзаработать. В нашей 
местности земля плодородная, а если 
её подкормить - то урожай будет отлич-
ный. Отвёл под картошку в этом году 15 
«соток» огорода, - рассказывает Виктор 
Лисневич. - С каждым годом всё больше 
понимаю: мы приходим к тому, что из-за 
глобального потепления будем сажать 
картошку два раза в год. Из-за жары и 
засухи выкопанный в августе картофель 
плохо хранится в хранилище, быстрее гни-
ёт и рано прорастает. При выращивании 
клубня два раза в год об этих проблемах 
можно забыть».

Виктор говорит, что для высаживания в 
марте выбирает только ранние сорта, пе-
риод созревания которых не превышает 
75 дней. «Готовлюсь к новому сезону ещё 
с осени. В сентябре - октябре «нарезаю» 
на грядке борозды - так называемые бо-

розды. Вношу туда перегной, - делится 
собеседник. - С первым весенним теплом 
борозды быстро нагреваются. Можно ещё 
дополнительно накрыть их плёнкой, что-
бы земля немного прогрелась. Недели за 
три до посадки вношу в дом семенной кар-
тофель, который в тепле пускает ростки. 
Беру крупные клубни, не менее 80 г, они 
лучше будут переносить неблагоприят-
ные условия, в частности заморозки. По-
сле высаживаю их в прогретые борозды. 
Размещаю картофель ростками вверх на 
расстоянии 50 - 60 см друг от друга.

В этом году посадил картофель во вто-
рое воскресенье марта, ведь погода была 
тёплая. Накрыл участок сверху агроволок-
ном - на случай заморозков, которые вес-
ной у нас частые «гости». Потому что даже 
нулевая температура для картофеля, ко-
торый взошёл и не покрыт, - это плохо, он 
может почернеть, и тогда хорошего уро-
жая ждать нечего. Снимать агроволокно с 
картофеля следует, когда будет стабильно 
тёплая погода. Как клубень прорастёт, то 
окучиваю его, обрабатываю против вре-
дителей. Когда весна сухая, то использую 
капельное поливание. И в конце мая уже 
имею молодую картошку. Часть потребля-
ем сами, кое-что продаю. Цены на моло-
дой картофель высокие, поэтому можно 
неплохо заработать».

Второй раз Виктор сажает картошку 
в середине июля. Берёт клубни прошло-
годнего урожая сверхранних или ранних 
сортов. «Хотя можно прорастить и клуб-
ни нового урожая, - замечает Виктор. - 
Главное - вовремя обработать впослед-
ствии картофель от колорадских жуков, 
для этого выбираю препараты в специ-
ализированных магазинах. А вот от фи-

тофторы использую народные средства 
- растворы пепла, молока с йодом, на-
стоя чеснока с марганцовкой. Конечно, 
и эту картошку окучиваю, пропалываю, 
поливаю её обильно. Второй урожай со-
бираю в конце сентября - начале октября. 
Сколько? Примерно 800 кг с сотки. В це-
лом, мне нравится экспериментировать 
с картофелем».

Пётр Мазур долгое время жил на Хер-
сонщине, но после полномасштабного 
вторжения перебрался на запад страны. 
Здесь он также, как делал это и дома, са-
жает картофель два раза в год.

«Наша семья жила в Каланчакском 
районе, что рядом с Крымом. Занима-
лись картофелем, выращивали из рас-
сады овощи на продажу, - рассказывает 
Пётр. - После переезда на Львовщину 
продолжил хозяйничать. Сажаю кар-
тошку под агроволокно в марте. Оно 
хорошо пропускает воздух и вместе с 
тем клубням не страшны заморозки. 
В конце мая - начале июня выкапываю 
первый урожай. Выбираю картофели-
ны среднего размера - они у меня идут 
на семена. Чтобы посадить картофель 
во второй раз, надо заставить его про-
расти как можно быстрее. Поэтому по-
купаю в магазине специальный препа-
рат. Замачиваю в нём клубни, а затем 
раскладываю их в тени на сырой зем-
ле и накрываю толстым слоем соломы.  
А ещё можно накрыть картофель агро-
волокном и полить водой. Как картош-
ка прорастёт, высаживаю её в грунт. 
Не поверите, но уже через неделю она 
всходит на грядке, а через месяц - за-
цветает. Поэтому в сентябре собираю 
второй урожай. Помню, как-то выкопал 

картофель 20 сентября. После на том 
месте высадил белоголовую и пекин-
скую капусту. То в декабре ещё собрал 
хороший урожай этих овощей».

А что говорят учёные?
«Да, многие хозяева уже собирают уро-

жай картофеля дважды в год. И не только 
на юге Украины, но и на севере, в центре, 
на западе, - замечает заведующий лабо-
раторией первичного семеноводства ин-
ститута картофелеводства НААН Украины 
Михаил Рязанцев. - Здесь сыграли роль и 
глобальное потепление, и экономическая 
выгода. Молодой картофель на рынке сто-
ит примерно 60 грн за килограмм. В про-
шлом году цена достигала аж 120 грн.  
А та, которую мы потребляем целую зиму, 
то есть старая, стоит 20 - 25 грн. Поэто-
му на молодом картофеле можно хорошо 
заработать.

Несмотря на всё, картофель боится хо-
лода, при таких условиях слабо развива-
ются первые ростки. Поэтому сажать кар-
тофель стоит, когда почва прогреется до 
+8...+10 °C. И стоит учитывать, что если 
сажать картофель под агроволокно, то 
температура под ним будет на два граду-
са выше. Обычной плёнкой посаженный в 
марте картофель не советую накрывать. 
Потому что он не дышит и запаривает-
ся, если вовремя не открывать плёнку. 
Можно потерять урожай. Или же стоит 
снимать плёнку на день и оставлять на 
ночь. Чтобы иметь хороший урожай кар-
тофеля, нужна влага. А её почти во всех 
регионах весной не хватает, учитывая 
малоснежные зимы. Поэтому идеальный 
вариант - капельный полив».

Виктория Трудько,  
источник - expres.online 

Êàêèå ñåìåíà íóæíî  
çàìà÷èâàòü ïåðåä ïîñàäêîé
Нужно ли замачивать семена огурцов перед посадкой? А 

кабачков, томатов и моркови? Опытные огородники и са-
доводы знают, что в большинстве случаев эта процедура 
очень даже полезна: таким образом семена можно обезза-
разить и они скорее прорастут. Однако замачивание нужно 
не всем. Давайте разберёмся, какие семена нужно замачи-
вать, а какие - не стоит.

Замачивание семян делают 
с определённой целью:

• чтобы улучшить их всхо-
жесть;

• чтобы они скорее взошли;
• чтобы защитить от болез-

ней и вредителей.
Для замачивания использу-

ют обычную воду, борную кис-
лоту, раствор марганцовки, 
водку. Если нужно, чтобы се-
мена просто быстрее пророс-
ли, то самый бюджетный спо-
соб - это замочить их в воде. 
Для этого семена можно поло-
жить в неглубокую ёмкость и 
задить водой (20 - 25 °С) или 
же завернуть в мокрую мар-
лю и положить на блюдце, но 
следить, чтобы марля не пе-
ресыхала.

Теперь разберёмся, что же 
нужно замачивать.

Семена томатов,  
перца и баклажан

Если говорить о том, нужно 
ли замачивать семена перца 
перед посадкой и помидоров, 
то им нужно замачивание, что-
бы ускорить прорастание - это 
туговсхожие культуры. Хотя 
сама процедура не является 
обязательной, но если семена 
посеять сухими, то прорастать 
они будут дольше. Томат и пе-
рец обычно замачивают в воде 
на 24 - 36 часов.

Нужно ли замачивать семе-
на баклажан перед посадкой? 
Да, точно так же, как и томаты. 
Воду лучше брать не водопро-
водную, а талую (из морозил-
ки) или хотя бы отстоянную.

Семена арбуза, дыни, 
тыквы и кабачков

Иной раз огородники сомне-
ваются: нужно ли замачивать 
семена дыни перед посадкой 
и тыквы? И надо ли замачи-
вать семена кабачков перед 
посадкой? Они ведь непло-
хо вроде и сами прорастают. 
Бахчевые культуры - арбуз, 
тыква, дыня, кабачки, а так-
же семена огурцов, редиса, 
капусты тоже можно замачи-
вать, но не так долго. Их будет 

достаточно подержать в воде 
12 - 15 часов.

Ещё один вопрос: нужно ли 
замачивать семена огурцов 
F1? Как и в случае с неги-
бридными сортами, это уско-
рит прорастание таких семян, 
хотя и не является обязате-
леным.

Семена моркови и свёклы
Морковь, а также петруш-

ку, сельдерей, щавель, тмин 
и кориандр держат в воде не 
менее двух суток, так как эти 
семена покрыты плёнкой из 
эфирных масел. Свёкле (как 
туговсхожей) требуется мень-
ше - 24 часа.

Нужно ли замачивать семена 
укропа перед посадкой? Да, их 
в эту же категорию, укроп так-
же содержит эфирные масла, 
которые мешают влаге про-
никнуть внутрь и запустить 
процесс прорастания. Но если 
семена замочить, то дело пой-
дёт быстрее.

Горох и фасоль замачивают 
на 5 - 10 часов, хотя при ран-
ней посадке этого обычно не 
делают.

Семена цветов
Что касается цветов, то мел-

кие (например, петуния) зама-
чивать не советуют, а более 
крупные можно прорастить на 
влажной салфетке.

Обычно не замачивают се-
мена земляники и ремонтатной 
клубники (они очень мелкие). 
Также не нужно замачивать 
дражированные и инкрустиро-
ванные семена, так как они уже 
обработаны и замачивание мо-
жет им навредить.

Ольга Зайцева,  
источник - unian.net

Êëóáíèêà âûðàñòåò îãðîìíîé  
è î÷åíü ñëàäêîé

Выбор правильной подкормки для 
клубники - один из залогов получе-
ния хорошего урожая. Ваша клубни-
ка порадует вас крупными, сочными 
и сладкими ягодами, если вы внесе-
те это простое удобрение весной.

Эта комплексная подкормка насы-
щает растения необходимыми им ми-
кроэлементами и активизирует рост и 
плодоношение. 

Для приготовления удобрения налейте в ведро 3 л горячей воды, 
растворите в ней 0,5 ч. л. борной кислоты и столько же марганцов-
ки. Долейте в ведро 7 л холодной воды. Добавьте 14 капель йода и 
2 ст. л. нашатырного спирта. 

Под каждый куст клубники нужно внести около 400 мл такого 
удобрения. 

Источник - napensii.ua

Ëó÷øèå óäîáðåíèÿ äëÿ ïîìèäîðîâ

Эти три удобрения обяза-
тельно нужно внести весной 
- и урожай помидоров будет 
огромным! Убедитесь в этом 
сами!

За три недели до высадки по-
мидоров в открытый грунт внеси-
те в него костную муку из расчё-
та 300 г на 1 кв. м. Альтернатива 
- за неделю до высадки рассады 
в грунт полейте грядку настоем 
птичьего помёта. 

Непосредственно перед вы-
садкой рассады добавьте в грунт 
гранулированный суперфосфат, 
который снабдит ваши помидо-
ры нужными питательными ве-
ществами. За сутки до высадки 
рассады в грунт грядки следует 
полить слабым раствором мар-
ганцовки. 

Непосредственно перед вы-

садкой помидоров в лунки сле-
дует положить древесную золу, 
которая снабдит растения нуж-
ными минералами, прежде все-
го кальцием. В одну лунку нуж-
но уложить 100 г золы. После 
высадки рассады в землю поч-
ву следует присыпать щепоткой 
компоста или чернозёма. 

Хорошим удобрением для по-
мидоров будет луковая шелуха, 
которая не только обеспечит их 
питательными веществами, но 
и защитит от вредителей и бо-
лезней, а также повысит устой-
чивость к низким температурам. 
В посадочную ямку нужно внести 
сухую шелуху лука. 

Ускорит рост помидоров и эф-
фективно подкормит их скорлу-
па куриного яйца.

Также через десять дней после 
высадки рассады полейте почву 
раствором куриного перегноя в 
соотношении 1:15. Верх посыпь-
те древесной золой. 

От грибковых болезней поми-
доры защитит настой лука, ко-
торый нужно вносить 2 - 3 раза 
в течение вегетационного пе-
риода. 

Источник - napensii.ua
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Ïîâ³äîìëåííÿ ïðî íàì³ð îòðèìàòè äîçâ³ë íà âèêèäè çàáðóäíþþ÷èõ ðå÷îâèí  
â àòìîñôåðíå ïîâ³òðÿ ñòàö³îíàðíèìè äæåðåëàìè Ïóáë³÷íîãî Àêö³îíåðíîãî Òîâàðèñòâà  

«ÀðñåëîðÌ³òòàë Êðèâèé Ð³ã» Ã³ðíè÷îãî äåïàðòàìåíòó, â³äêðèò³ ðîçðîáêè
Повне та скорочене найменування суб’єкта господарювання: 
Публічне Акціонерне Товариство «АрселорМіттал Кривий Ріг» 

(ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг») (далі - ПАТ «АМКР»). 
Ідентифікаційний код юридичної особи в ЄДРПОУ: 24432974
Місцезнаходження суб’єкта господарювання, контактний номер 

телефону, адресу електронної пошти суб’єкта господарювання: 
50095, Дніпропетровська область, м. Кривий ріг, вул. Криворіж-

сталі (Орджонікідзе), 1. тел. +38 056 499 16 23 тел./факс +38 056 
499 85 50, електронна пошта: amkr@arсelormittal.com

Місцезнаходження об’єкта/промислового майданчика: 
Гірничий департамент, відкриті розробки (далі - ГД) – 50034, 

Дніпропетровська область, м. Кривий Ріг, вул. Збагачувальна, 57.
Мета отримання дозволу на викиди: 
Отримання дозволу на викиди забруднюючих речовин в атмос-

ферне повітря стаціонарними джерелами для існуючого об’єкта 
з внесенням змін до дозволу на викиди від 12.01.2023 року № 
UA12060170010270453-I-0160 для Гірничого департаменту, відкриті 
розробки ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» з урахування планова-
ної діяльності згідно Висновку з оцінки впливу на довкілля для хво-
стосховища «ІІІ карта» від 27.02.2024р., отриманням позитивного 
експертного звіту на проєкт з розділом ОВНС при будівництві но-
вої котельні, з урахуванням нових джерел викидів при експлуата-
ції генераторів, які плануються використовувати для забезпечення 
електроенергією споживачів у разу відключення електропостачан-
ня, зміною строку виконання заходу щодо розробки проєкту, з ура-
хуванням доцільності будівництва комплексу згущення шламових 
відходів або іншого природоохоронного заходу, який зменшить 
вплив на навколишнє природне середовище, зокрема на атмос-
ферне повітря та інше. 

Відомості про наявність висновку з оцінки впливу на довкілля, 
в якому визначено допустимість провадження планованої діяль-
ності, яка згідно з вимогами Закону України «Про оцінку впливу на 
довкілля» підлягає оцінці впливу на довкілля:  

Для хвостосховища «ІІІ карта» отримано позитивний висновок з 
ОВД № 21/01-202361210773/1 від 27.02.2024 р. «Нове будівництво 
хвостосховища «ІІІ карта» шламового господарства рудозбагачу-
вальної фабрики на території Гречаноподівської та Новолатівської 
сільських рад Широківського району Дніпропетровської області 
ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг»».

Також ГД має позитивні висновки з ОВД для планованої діяль-
ності, отримані раніше:

- «Реконструкція хвостосховища «IV карта» з нарощуванням 
дамб обвалування до відм. +171,0 м та +176,0 м. Дніпропетровсь-
ка область, м. Кривий Ріг, вул. Збагачувальна, 95»  від 22.10.2020 
р. за № 21/01-2019493370/1;

- «Реконструкція хвостосховища «Миролюбівка» з нарощуван-
ням дамб обвалування до відмітки +165,0 м. Дніпропетровська об-
ласть, м. Кривий Ріг, вул. Збагачувальна, 97» від 07.02.2020 р. за 
№ 7-03/12-2019493371/1;

- «Нове будівництво відвалу «Степовий-2» на території земель 
Широківського району Дніпропетровської області» від 06.08.2019 
р. за № 7-03/12-201811192183/1;

- «Реконструкція та розвиток кар’єрів № 2-біс та № 3 гірничого 
департаменту ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» для підтримки про-
дуктивності по видобутку сирої руди 30 млн. тонн в рік на період 
з 2020 р. – до кінця відпрацювання. Кар’єр № 2-біс в Інгулецькому 
та Центрально-Міському районах м. Кривий Ріг» від 02.11.2021 р. 
за № 21/01-202010276824/1;

- «Реконструкція та розвиток кар’єрів № 2-біс та № 3 гірничого 
департаменту ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» для підтримки про-
дуктивності по видобутку сирої руди 30 млн. тонн в рік на період 
з 2020 р. – до кінця відпрацювання. Кар’єр № 3 в Інгулецькому та 
Центрально-Міському районах м. Кривий Ріг» від 24.12.2021 р. за 
№ 21/01-202010276825/1;

- «Комплекс будівель і споруд дробильної фабрики основної 
виробничої ділянки № 2 (два) гірничого департаменту ПАТ «Ар-
селорМіттал Кривий Ріг». Реконструкція корпусу середнього та 
дрібного дроблення (установка конусних дробарок середнього 
та дрібного дроблення) за адресою: вулиця Збагачувальна, 100, 
м. Кривий Ріг, Дніпропетровська область» від 20.06.2019 р. за № 
7-03/12-20181081872/1.

Так як опалювальне обладнання котельні, що планується до 
встановлення має сумарну теплову потужність 24,638 МВт, що 
нижче вимог, зазначених в п. 2 частини 2 статті 3 Закону Украї-
ни «Про оцінку впливу на довкілля» тому Звіт з ОВД не розро-
блявся, але розроблено проєкт (том 8 ОВНС АМК-24.11-ОВНС) 
«ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» Нове будівництво котельні на 
території «ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг»: Дніпропетровська 
область, м. Кривий Ріг, Інгулецький район, кадастровий номер 
земельної ділянки: 1211000000:05:279:0001» на який отримано 
позитивний Експертний звіт № 04-0104/01-24 від 20.09.2024 р., 
реєстраційний номер ЕХ01:3994-6720-5617-3904 Редакція № 2 
від 03.10.2024 р.

Генератори, які плануються використовувати під час відклю-
чення електроенергії,  під дію Закону України «Про оцінку впливу 
на довкілля».

Загальний опис об’єкта (опис виробництв та технологічного 
устаткування): 

ГД ПАТ «АМКР» випускає концентрат, який одержується при пе-
реробці та збагаченні залізистих кварцитів, що видобуваються в 
кар’єрах департаменту. Основним споживачем продукції ГД є агло-
доменне виробництво ПАТ «АМКР». До складу ГД входять структур-
ні підрозділи: Рудоуправління, Дробильна фабрика, Рудозбагачу-
вальні фабрики № 1 та № 2, Гірничо-транспортний цех, Управління 
залізничного транспорту, Випробувальний центр, Хімічна лабора-
торія, Ремонтний цех, Цех мереж і підстанцій, Цех технологічного 
водопостачання, Цех шламового господарства рудозбагачувальних 
фабрик, Управління ГД та Котельня. Загальна кількість існуючих 
джерел викидів промислового майданчика ГД ПАТ «АМКР» складає 
674 од., з них організованих - 196, неорганізованих - 478. Більш 
детальний опис промислового об’єкта, виробництва та технологіч-
ного устаткування наведено в «Інформації про отримання дозволу 
на викиди для ознайомлення з нею громадськості».

Відомості щодо видів та обсягів викидів забруднюючих речовин: 
Викиди забруднюючих речовин в атмосферне повітря від ви-

робничої діяльності ГД ПАТ «АМКР» складають близько 2073 тонн, 
без врахування парникових газів, та містять основні забруднюю-
чі речовини: речовини у вигляді суспендованих твердих частинок 
недиференційованих за складом (93,35% від загальних викидів 
ГД ПАТ «АМКР»), вуглецю оксид (3,80% від загальних викидів ГД 
ПАТ «АМКР»), сполуки азоту (1,13% від загальних викидів ГД ПАТ 
«АМКР»), діоксид та інші сполуки сірки (0,26% від загальних ви-
кидів ГД ПАТ «АМКР»), метали та їх сполуки (0,65% від загальних 
викидів ГД ПАТ «АМКР»), неметанові леткі органічні сполуки (0,78 
% від загальних викидів ГД ПАТ «АМКР»), метан, водню хлорид, 
сполуки фтору, та ін. Більш детальні відомості щодо видів та обсягів 
викидів забруднюючих речовин наведено в «Інформації про отри-
мання дозволу на викиди для ознайомлення з нею громадськості».

Заходи щодо впровадження найкращих існуючих технологій ви-
робництва, що виконані або/та які потребують виконання: 

На виконання вимог чинного законодавства, умови у п.3.1.6 
Дозволу на викиди забруднюючих речовин в атмосфер-
не повітря стаціонарними джерелами від 12.01.2023 р. за № 
UA12060170010270453-I-0160, та умов Висновків з ОВД ПАТ «Ар-
селорМіттал Кривий Ріг» встановив автоматизовані пости спосте-
реження за станом атмосферного повітря на межах санітарно-за-
хисної зони та проводить безперервний моніторинг стану атмос-
ферного повітря у зоні впливу підприємства із забезпеченням 
передачі інформації у режимі «on-line» на сервер системи на 6-ти 
автоматичних постах контролю спостереження (надалі - АПК), що 
розташовані: АПК № 4 - м. Кривий Ріг, с. Степове Центрально-місь-
кого району; АПК № 5 - м. Кривий Ріг, садове товариство «Нива» 
Центрально-міського району; АПК № 6 - м. Кривий Ріг, Металур-
гійний район, вул. Профспілкова, 4; АПК № 7 - м. Кривий Ріг, Цен-
трально-міський район, вул. Верхня Антонівка,5; АПК № 8 - Кри-
ворізький район, с. Миролюбівка, вул. Театральна, буд. 1а; АПК № 
9 - Криворізький район, с. Свистуново, вул. Центральна, буд. 72. 
Інформація передається із серверу автоматичних постів контролю 
ПАТ «АрселорМіттал Кривий Ріг» на власний сайт та міський мо-
дуль «ЕКОМОНІТОРИНГ» у режимі «on-line».

На виконання вимог п.4 Екологічні умови провадження пла-
нованої діяльності Висновку з ОВД від 27.02.2024 № 21/01-
202361210773/1, а також п.4.1 Заходи щодо впровадження найкра-
щих доступних технологій та методів керування для виробництв та 
технологічного устаткування (для об’єктів першої групи) діючого 
Дозволу на викиди на хвостосховищі «ІІІ карта» здійснено висад-
ження зелених насаджень в якості пилошумопоглинаючих захисних 
полос по периметру кордону земельного відводу хвостосховища 
«ІІІ карта» а саме:  у листопаді 2024 року висаджено 3391 дерево. 

Частково виконано захід щодо впровадження найкращих доступ-
них технологій та методів керування для виробництв та технологіч-
ного устаткування «Розробити проєкт, з урахуванням доцільності 
будівництва комплексу згущення шламових відходів або іншого 
природоохоронного заходу, який зменшить вплив на навколишнє 
природне середовище, зокрема на атмосферне повітря». А саме: 
виконано техніко економічне порівняння по складуванні хвостів 
на хвостосховище «ІІІ карта», зроблено порівняльний аналіз мож-
ливих варіантів складування відходів збагачення в хвостосховище 
«ІІІ карта», погоджено проектування, будівництво та перехід на тех-
нологію складування згущених хвостів, видано технічне завдання 
профільному інституту  на проектування. Для подальшої роботи 
над цим заходом необхідні значні  ресурси. Пропонуємо змінити  
строк виконання цього заходу на «При провадженні планованої 
діяльності на відм. +110,0м хвостосховища «ІІІ карта»».

Підприємством впроваджені сучасні найкращі доступні техноло-
гії виробництва, які не потребують надмірних витрат, а саме: для 

оформлення постійних бортів виконується контурне підривання 
похилих свердловин. З метою зменшення викиду забруднюючих 
речовин в атмосферне повітря в місцях неорганізованого пило-
виділення використовуються засоби пилопригнічення: зрошення 
водою, а також використання водної емульсії на основі бішофіту, 
проводиться висадження зелених насаджень в якості пилошумопо-
глиначів. Для цих цілей розроблено додатковий комплекс заходів, а 
саме: розроблені маршрути для поливу водою автодоріг, відвалів, 
кар’єрів та інших об’єктів та їх частота. При технологічній доціль-
ності передбачено покриття пилуючих поверхонь зв’язуючими 
речовинами. Для запобігання пилоутворення при транспортуван-
ні та зберіганні сипучих та дрібноштучних матеріалів передбачено 
використання засобів захисту від неконтрольованих просипів та 
пиління (накриття кузовів вантажних автомобілів тентом, зволо-
ження пилуючих будівельних матеріалів та відходів тощо). Більш 
розширена інформація щодо заходів по впровадженню найкращих 
існуючих технологій виробництв наведена в «Інформації про отри-
мання дозволу на викиди для ознайомлення з нею громадськості». 

Перелік заходів щодо скорочення викидів, що виконані або/та 
які потребують виконання: 

На ГД ПАТ «АМКР» відсутні стаціонарні джерела викидів забруд-
нюючих речовин з показниками, що перевищують встановлені нор-
мативи гранично допустимих викидів для найбільш поширених і 
небезпечних забруднюючих речовин та які впливають на форму-
вання забруднення СЗЗ ГД ПАТ «АМКР». Тому Заходи щодо досяг-
нення встановлених нормативів гранично допустимих викидів для 
найбільш поширених і небезпечних забруднюючих речовин та Інші 
заходи, направлені на скорочення викидів забруднюючих речовин 
в атмосферне повітря, в залежності від виробництв, технологічно-
го устаткування розробляти недоцільно.

Проєктом розвитку ПАТ «АМКР» ліквідації підприємства не 
передбачено, тому заходи щодо остаточного припинення діяль-
ності, пов’язаної з викидами забруднюючих речовин в атмосфер-
не повітря, та приведення місця діяльності у задовільний стан не 
передбачаються.

Регулювання викидів забруднюючих речовин в атмосферне пові-
тря від джерел залпових викидів здійснюється шляхом встанов-
лення умов в Дозволі на викиди. 

На ГД ПАТ «АМКР» розроблені заходи щодо запобігання пере-
вищенню встановлених нормативів граничнодопустимих викидів 
у процесі виробництва; заходи щодо охорони атмосферного пові-
тря на випадок виникнення надзвичайних ситуацій техногенного 
та природного характеру, ліквідації наслідків забруднення атмос-
ферного повітря та заходи щодо охорони атмосферного повітря 
при несприятливих метеорологічних умовах. Більш детально вся 
інформація щодо цих заходів наведена у «Інформації про отри-
мання дозволу на викиди для ознайомлення з нею громадськості».

Дотримання виконання природоохоронних заходів щодо ско-
рочення викидів: 

Діючими Дозволами на викиди не передбачені заходи щодо 
скорочення викидів. Однак ПАТ «АМКР» постійно виконує заходи 
для мінімізації впливу забруднюючих речовин на стан атмосфер-
ного повітря, передбачених найкращими існуючими технологіями 
та методами виробництв. 

Відповідність пропозицій щодо дозволених обсягів викидів за-
конодавству:

Викиди забруднюючих речовин відповідають проєктним показни-
кам та вимогам законодавства України. Аналіз результатів розрахун-
ку приземних концентрацій забруднюючих речовин від стаціонарних 
джерел викидів ГД показав, що на межі встановленої СЗЗ та в жит-
ловій забудові не спостерігається перевищення встановлених гранич-
но допустимих концентрацій забруднюючих речовин в атмосферному 
повітрі по жодній із забруднюючих речовин без урахування фонових 
концентрацій.  Для організованих джерел викидів розроблені про-
позиції щодо дозволених обсягів викидів забруднюючих речовин 
в атмосферне повітря та прописані умови до їх експлуатації, а для 
неорганізованих джерел викидів передбачені вимоги до їх роботи. 
Детальні пропозиції щодо дозволених обсягів викидів забруднюю-
чих речовин в атмосферне повітря, умови та вимоги для кожного 
джерела викидів наведено в «Інформації про отримання дозволу на 
викиди для ознайомлення з нею громадськості».

Адреса обласної держадміністрації з питань охорони навколиш-
нього природного середовища, до якої можуть надсилатися зау-
важення та пропозиції громадськості щодо дозволу на викиди: 
адреса Дніпропетровської обласної військової адміністрації - пр. 
Олександра Поля, 1, м. Дніпро, 49004, телефон гарячої лінії Голо-
ви Дніпропетровської обласної державної адміністрації 0-800-505-
600, e-mail: zverngrom@adm.dp.gov.ua

Строки подання зауважень та пропозицій: Зауваження та про-
позиції щодо намірів підприємства отримати Дозвіл на викиди 
приймаються протягом 30 календарних днів з дати публікації пові-
домлення в місцевих друкованих засобах інформації, яка є датою 
початку громадського обговорення.

ßê âîä³¿ îáìàíþþòü  
êàìåðè ô³êñàö³¿ øâèäêîñò³

МВС та Нацполіція розробили новий метод контролю 
швидкості автомобілів між двома пунктами.

Попри значне зменшення кількості ДТП завдяки автоматичній фік-
сації швидкості в Україні, деякі водії розробили методи обходу си-
стеми контролю. За інформацією ЗМІ, недобросовісні учасники до-
рожнього руху використовують примітивний, але ефективний при-
йом - різко знижують швидкість безпосередньо перед камерами, а 
після проїзду знову повертаються до небезпечного перевищення.

У відповідь на ці маніпуляції 
експерти Міністерства внутрішніх 
справ та Національної поліції спіль-
но з народними депутатами розро-
били законопроєкт № 11029, який 
кардинально змінює підхід до кон-
тролю швидкісного режиму.

Нова система передбачає ре-
волюційний принцип контролю - 
замість традиційної фіксації швид-
кості в одній точці, буде запро-
ваджено вимірювання середньої 
швидкості транспортного засобу 

між двома пунктами спостережен-
ня. Автоматична система визнача-
тиме порушення у випадках, коли 
середня швидкість перевищувати-
ме допустиму норму, що зробить 
неефективними спроби маніпуля-
цій із короткочасним гальмуванням.

Наразі в Україні функціонує 
близько 70 тис. камер відеоспосте-
реження, проте система працює без 
єдиного встановленого стандарту, 
що суттєво знижує її ефективність 
у протидії правопорушенням. По-

при цей недолік, зібрані відеома-
теріали відіграють вирішальну роль 
у розкритті 9 з 10 злочинів, а також 
допомагають ідентифікувати росій-
ських воєнних злочинців на окупо-
ваних територіях.

У Міністерстві внутрішніх справ 
розраховують на швидке ухвален-
ня законопроєкту № 11029, що до-
зволить значно підвищити ефектив-
ність системи контролю швидкості 
та унеможливить обхід правил до-
рожнього руху недобросовісними 
водіями.

Джерело - hvylya.net

Як викликати юриста додому?
Якщо вам складно вийти з дому за станом здо-

ров’я, але потрібна консультація юриста, можна 
отримати адресну правову допомогу. Така по-
слуга доступна для пенсіонерів, маломобільних 
людей, а також для тих, хто перебуває у лікарні 
або пансіонаті.

У такій ситуації можна просто зателефонувати 
до системи безкоштовної правової допомоги за 
номером 0800-213-103 (всі дзвінки безкоштовні) 
і залишити заявку, вказавши вашу адресу та за-
соби зв’язку. Фахівці зафіксують звернення і пові-
домлять дату і час візиту юриста. В узгоджений час 
фахівець прийде за місцем проживання або пере-
бування людини (додому, у лікарню, геріатричний 
пансіонат тощо), щоб надати правничу допомогу:

• пояснить, як правильно оформити заповіт;
• допоможе з перерахунком пенсії або оформ-

ленням субсидії;
• підкаже, як захиститися від шахраїв та незакон-

них вимог колекторів;
• розповість, що робити у разі суперечок зі спад-

коємцями;
• допоможе в інших юридичних питаннях.

Джерело - газета «На пенсії»
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Продам сидіння для туалету, 
ходунки. Дошка колісна інвалідна. 
Велика кастрюля виварка, б/у 
недорого. Стригуща машинка 
для волосся, б/у недорого. Тел. 
098-552-90-91

Большой диван, маленький ди-
ван (новый), холодильник “Снай-
ге”, пылесос LG, большой полиро-
ванный раздвижной стол, венти-
лятор. Все в рабочем и хорошем 
состоянии. Тел. 098-743-76-92.

Продается дом общей пло-
щадью 80 кв.м. Построек нету, 
гаража нету, огород 3-4 сотки. 
Цена 26000$. Поселок Победа 
за 63-й школой, “Стрела”. Тел. 
096-3463257.

Куплю по высокой цене лом 
чёрных и цветных металлов. 
Медь, алюминия, бронзу и Т.д. 
Дачные домики, бочки, гаражи. 
Любые металлоконструкции. 
Демонтаж. Самовывоз. Лиц. № 
078820 от 20-08-06 Минпромпо-
литики. Т. 067-917-34-88.

Куплю дорого металлолом. 
Демонтаж. Порезка. Вывоз. Лиц. 
№078820 от 20.08,06 г МПП. Т. 
096-256-26-68.

Куплю ПОДШИПНИКИ. Т. 068-
376-21-21.

Куплю дуже дорого! Ордени, 
медалі. Нагрудні знаки відмін-
ників соцзмагань на гвинтах 
із закруткою. Нагородні війсь-
ково-революційні предмети та 
спорядження часів СРСР. Бивні 
мамонта, моржа та вироби з них. 
Вироби із бурштину. Ікони, мо-
нети, статуетки, столове срібло, 
портсигари, картини,оксамитові 
прапори, старовинні порцеляни, 
біноклі. Антикварні ювелірні ви-
роби та інші предмети старовини 
та багато іншого. Тел. (056) 401-
71-12. Тел. моб. 067-564-16-55.

Підприємству потрібні охорон-
ники. Досвід роботи (бажано), від-
сутність судимостей та шкідливих 
звичок. Позмінний графік, повний 
соц. пакет, своєчасна виплата 
зарплати. Тел.:  096-846-03-63  (з 
9.00 до 15.00 ПН-ПТ).

Ремонт холодильников дома 
и в мастерской. Уплотнительная 
резина. Быстро. Качественно. Га-
рантия. Завод «Рембыттехника», 
1-й этаж - Сапрыкин Сергей Михай-
лович. Т. 067-599-37-57, 099-198-
33-98. Скидка пенсионерам 50 грн

СРОЧНЫЙ РЕМОНТ СТИ-
РАЛЬНЫХ МАШИН-АВТОМАТ с 
гарантией. Все районы города и 
пригород. Т.097-599-59-92.

Установка, ремонт и настройка 
смарт-телевизоров, смарт-при-
ставок, спутникового и эфирного 
(Т-2), 4G оборудования и антенн. 
Ремонт телевизоров, мониторов, 
компьютеров. Выезжаю во все 
районы города и пригорода. До-
званивайтесь! (с 8 до 21 ч.). Тел. 
099-278-38-83, 067-763-33-34 
Вячеслав.

Мастер «золотые руки». Любой 
ремонт. Установка металлопла-
стиковых окон. Обшивка балко-
нов. Установка-ремонт бойлеров, 
ст. машин. Установка счётчиков 
г/х воды. Ремонт-изготовление 
мебели. Установка замков, ро-
зеток, выключателей. Ремонт 
квартир. Т. 408-09-45, 410-45-11, 
098-363-39-46, 063-479-70-69.

Виготовлення та встановлення 
металевих решіток, огорож, две-
рей, воріт, перил обшивка і врізка 
замків. www.metal-dveri.kr.ua. Т.: 
096-258-02-89, 401-02-74

Скорая техпомощь по ремонту 
стиральных машин-автоматов, 
СВЧ, электро- и газовых (котлов, 
плит, духовок, конвекторов), га-
зовых колонок, бойлеров, конди-
ционеров, пылесосов, вытяжек, 
электрообогревателей. Услуги 
электрика-сантехника. Лиц. АВ № 
499980. Т. 067-775-73-47.

Реставрація подушок: суха 
чистка та дезінфекція пера і пуху 
подушок ультрафіолетовими про-
менями без заміни напірника 70 
грн. Чистка подушок із заміною 
напірника 70х70 - 200 грн, 60х60 
- 180 грн, 50х70 - 180 грн, 50х50 
- 130 грн, 40х60 - 130 грн, 45х45 
- 120 грн, 40х40 - 110 грн. Пошит-
тя ковдр з тику і дезінфекцією 
пера і пуху: 1,5х2,0 м - 1700 грн, 
2,0х2,20м - 2000 грн, 1,10х1.40 
- 1400 грн. Швидко і якісно! Ц. 
Міськ. р-н, вул. Кобилянського, 
126 (Бахчисарай) Вт. - Сб. 9:00 - 
17:00 Т. 096-204-84-73.

Кровля крыш любой сложности, 
монтаж водосточных систем, 
утепление фасадов. Кирпичная 
кладка. Все виды ремонтно-стро-
ительных работ. Тел. 067-157-05-
20, 067-766-77-60

Сантехника - все виды работ. 
Отопление, вода, канализация. 
Разводка, замена труб, батарей, 
канализации. Котлы: газовые, 
электро, твердотопы, пеллетники 
- установка, обслуживание. Сме-
та, договор, закупка, гарантия. 
Т.096-699-15-22

Все виды ремонта по дому, 
быстро и недорого. Сантехника, 
поклейка обоев, шпаклёвка, по-
краска, багет, плиточка, ламинат 
и др. работы. Тел. 098-016-49-91

Строительная фирма «Муж на 
час», выполнит ремонт квартир. 
Электрика, шпаклёвка стен, обои, 
покраска, багет, плиточка, лино-
леум. Быстро и недорого. Тел. 
097-595-89-00

«Ванная под ключ». Все виды 
работ. Сантехника, электрика, 
плитка, пластик, полы, потолки, 
ГКП, двери, малярка. Смета, 
договор, закупка, гарантия. Т. 
096-699-15-22

Электрика - все виды работ. За-
мена, разводка, установка! Элек-
тропроводки, электросчётчики, 
автоматы, розетки, выключатели. 
Перенос счётчиков. Установка 
электроприборов. Смета, дого-
вор, закупка, гарантия. Т.096-
699-15-22

Servicepro.in.ua  - РЕМОНТ 
СТИРАЛЬНЫХ МАШИН на дому. 
Запчасти в наличии. Оперативно, 
качественно, с гарантией. Т. 401-
97-87, 097-970-79-84.

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ РЕ-
МОНТ БЫТОВОЙ ТЕХНИКИ: 
стиральных машин-автоматов, 
холодильников, бойлеров и дру-
гое. Запчасти в наличии. С уваже-
нием к клиенту. Servicepro.in.ua Т. 
096-398-07-07.

Реставрация ванн на дому – 
пенсионерам СКИДКИ.  Сырье 
- Германия. Европейские тех-
нологи. Качество гарантируем. 
Белоснежный глянец. Доступные 
цены. Т. 097-099-70-12.

Срочный РЕМОНТ СТИРАЛЬ-
НЫХ МАШИН-автоматов. Пенси-
онерам - скидка. Т.098-913-74-75.

Куплю по высокой цене лом 
чёрных и цветных металлов. 
Медь, алюминия, бронзу и Т.д. 
Дачные домики, бочки, гаражи. 
Любые металлоконструкции. 
Демонтаж. Самовывоз. Лиц. № 
078820 от 20-08-06 Минпромпо-
литики. Т. 067-917-34-88.

Куплю дорого металлолом. 
Демонтаж. Порезка. Вывоз. Лиц. 
№078820 от 20.08,06 г МПП. Т. 
096-256-26-68.

Продам дрова твердых пород: 
акация, дуб, берест, ясень, бере-
за и фруктовые. А также дешевые 
дровишки /тополь.../ Реализуем 
метровые, 30-ти сантиметровые, 
рубленные. Доставка, выгрузка, 
постоянным клиентам - скидки. 
Порядочность гарантируем. Ус-
луги автовышки АТП-22. Тел.: 
097-618-95-85.

Куплю старые неработающие 
холодильники, газовые колонки, 
стиральные машинки, конди-
ционеры БК, ванны, батареи 
чугунные, сварочные аппараты. 
Гаражный и дачный хлам. Вы-
возим и выносим сами.  Лом 
чёрных и цветных металлов. Нал/
безнал, договор – документы  
предоставляем. Лиц. №580904 
17.05.11 МППУ. Т. 097-618-95-85, 
перезвоним.

Продаю ДРОВА ТВЕРДЫХ 
ПОРОД – дуб, акация, ясень. С 
доставкой. Т.067-281-24-49.

Втрачений військовий квиток на 
ім’я Байдалін Володимир Сергій-
ович (19.11.1985 р. н.), виданий 
Криворізьким РВК у Дніпропе-
тровській обл., вважати недійсним.

Втрачене посвідчення УБД  
№ 060765, видане 24.02.2016 на 
ім’я Олешко Дмитро Васильович, 
вважати недійсним.

Військовий квиток на ім’я Ли-
сенко Іван Вікторович вважати 
недійсним.

Диплом серії ТВ №950536, 
виданий у 1993 році Криворізь-
ким державним педагогічним 
інститутом на ім’я Гірник Олена 
Анатоліївна, вважати недійсним.

Вважати недійсним атестат про 
повну загальну середню освіту 
НР 24985416, виданий 21.06.2004 
середньою загальноосвітньою 
школою №52 м. Кривий Ріг на ім’я 
Сафронюк Катерина Миколаівна, 
у зв’язку з втратою оригіналу.

Єдину книжку підривника, ви-
дану на ім’я Забелло Валентин 
Васильович, вважати недійсною 
у зв’язку з її втратою.

Свідоцтво про право власності 
на житло за адресою: вул. Бо-
танічна, житловий будинок №20, 
кв.№104 на склад сім’ї: Лікніцька 
Олександр Герасимович, Лікніць-
ка Тамара Миколаївна вважати 
недійсним.

Вважати недійсним втрачений 
документ на ім’я Ганенко Н. М., а 
саме Свідоцтво про право влас-
ності, видане районним відділом 
комунального господарства ви-
конкому Саксаганської районної 
ради народних депутатів на 
підставі рішення від 16.11.1979 р.

ИНФОРМАЦИЯ,  ОБЪЯВЛЕНИЯ 

1. Ïàðèêìàõåðñêàÿ Fantasy, ïð. Ìåòàëëóðãîâ, 26.
Время работы: с 9:00 до 18:00, без выходных.

2. Ïð. Ïî÷òîâûé, 49, îôèñ 101. 
     Время работы: понедельник - пятница с 9:00 до 17:00,  
     суббота, воскресенье - выходной. При подаче объявления в рубрику «Услуги» иметь при себе: 1. Копию свидетельства  

о госрегистрации предпринимателя. 2. На лицензированные работы - копию лицензии.

ПУНКТЫ ПРИЁМА ЧАСТНЫХ ОБЪЯВЛЕНИЙ В «ДОМАШНЮЮ ГАЗЕТУ»:
Стоимость объявления до 30 слов - 30 грн.

Стоимость в рубрику «Утеряно» - 50 грн

ÏÀÌ’ßÒÀªÌÎ

Смириться нам с твоей потерей очень сложно...
Кто знал Колю, помяните вместе с нами.

ÆÓ×ÊÎÂÀ
Íèêîëàÿ Íèêîëàåâè÷à 

Пять лет светлой памяти  
и горькой утраты любимого, дорогого сына

Не выразить словами боль утраты,
Никто не знает, когда придёт беда...
Одна судьба ответ лишь знала,
Что ты уйдёшь от нас навеки... навсегда...
И нашу боль от той потери,
Не залечить нам никогда...

Брат, родители, жена, дочь

(20.08.1970 - 03.04.2020)

31 березня виповнився рік,  
як відійшов у вічність

БЕНЬ Георгій Григорович
22.01.1924 - 31.03. 2024

Весь його життєвий та професійний шлях був 
пов’язаний з Кривим Рогом. Тут минуло дитин-
ство, звідси пішов на фронт. Після війни здобув 
дві вищі освіти та повернувся до рідного міста.

У Кривому Розі відбулося становлення Георгія 
Григоровича як педагога, вченого. Він пройшов 
усі щаблі професійного зростання від асистента 
до завідувача кафедри ботаніки Криворізького 
педагогічного інституту. Його лекції слухали 
студенти закладу вищої освіти, учні середніх шкіл та інтернатів. Ніколи не 
цурався взяти до рук лопату чи секатор, висаджував і плекав дерева, кущі 
винограду. Нині продовжують дарувати тінь та затишок людям його тополі, 
висаджені біля будинку, де жив.

Георгій Григорович знав і любив свій край, свою малу Батьківщину - Ве-
селі Терни. Міг довго розповідати про людей, про історію та розвиток сели-
ща, зберігав архівні записи щодо свого родоводу, в тому числі й походжен-
ня прізвища Бень. Підтримував тісні зв’язки з працівниками Тернівського 
філіалу Криворізького краєзнавчого музею, де багато років існує окрема 
композиція, присвячена родині Бенів.

Проживши 100 років, Г. Г. Бень знайшов вічний спокій там, де і народив-
ся - у Веселих Тернах. Похований біля своїх батьків і брата. Земляк зали-
шив після себе глибоку вдячність родини, вчителів - багатьох людей, в чиїх 
серцях запалив іскорку любові до життя та натхнення.

Вічний спокій та царство небесне.
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Ïðîãíîç ïîãîäû íà Ïàñõó

Народный синоптик Станислав 
Щедрин рассказал, с какой пого-
ды начнётся апрель в Украине и 
как пройдёт Пасха для украинцев.

- Как начнётся апрель, возможны ли 
какие-то аномалии?

- В первую декаду апреля по всей 
стране стоит ожидать относительно 
тёплую погоду, без аномалий. Воз-
можны только локальные грозы.

Относительно температуры, то сто-
ит ожидать от +15 до +18 градусов.

Но до конца второй декады апреля 
возможны ночные заморозки, кроме 
юга страны.

- Ждать ли похолодания украинцам?
- А вот похолодание возможно с  

15 - 17 апреля и до 25 - 26 апреля, не 
учитывая западные регионы. На за-
паде Украины в этот период будет хо-
лоднее, будет больше влажных воз-
душных масс, а также атмосферные 
фронты накроют часть страны.

- Можете дать прогноз, какой будет по-
года на Пасху?

- За неделю до Пасхи будет прохлад-
ная погода. Температурный режим - от 
+10 до +15 тепла, но периодически и 
кое- где возможны грозы.

Стоит заметить, что на поверхности 
почвы в ночное время возможны за-
морозки до -2. Заморозки стоит ожи-
дать особенно в северо-восточных и 
восточных областях.

На Пасху, 20 апреля, в Украине сле-
дует ожидать грозы и небольшие до-
жди в западных, северных и частично 
восточных областях. Остальные тер-
ритории без значительных осадков. 
В южных областях температура будет 
от +15 до +18, в западных - от +10 до 
+15, в северных, северо-восточных 
и центральных в пределах +10...+15 
градусов.

Мария Тупик,  
источник - glavred.info

7 апреля Вос. 6:13; Зах. 19:25; Дол. 13:12 Вос. 13:29; Зах. 4:23; Первая четверть Луна во Льве. Дни Луны 9/10
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8 апреля Вос. 6:11; Зах. 19:26; Дол. 13:15 Вос. 14:43; Зах. 4:44; Первая четверть Луна в Деве. Дни Луны 10/11
9 апреля Вос. 6:09; Зах. 19:28; Дол. 13:19 Вос. 15:52; Зах. 5:00; Первая четверть  Луна в Деве. Дни Луны 11/12
10 апреля Вос. 6:07; Зах. 19:29; Дол. 13:22 Вос. 17:00; Зах. 5:14; Первая четверть Луна в Деве. Дни Луны 12/13
11 апреля Вос. 6:05; Зах. 19:31; Дол. 13:26 Вос. 18:06; Зах. 5:27; Первая четверть  Луна в Весах. Дни Луны 13/14
12 апреля Вос. 6:03; Зах. 19:32; Дол. 13:29 Вос. 19:13; Зах. 5:39; Первая четверть   Луна в Весах. Дни Луны 14/15
13 апреля Вос. 6:01; Зах. 19:34; Дол. 13:33 Вос. 20:21; Зах. 5:53; Полнолуние   Луна в Скорпионе. Дни Луны 15/16

ЛунаСолнце

(у газеті використані матеріали вітчизняних
та зарубіжних видань)
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Уважаемые 
читатели! 
Обратите 
внимание  
на правила 

разгадывания 
сканвордов. 
В словах- 
ответах на  

задания бук-
вы «и» - «й», 
«е» - «ё» – 

равнозначны.

ÏÅÐÅÄÏËÀÒÈ ² ÒÈ

Широкий  
погляд:

увага до людей
і подій

«ДОМАШНЯ ГАЗЕТА»

В усіх поштових відділеннях триває передплата «Домашньої газети» 

Загальна вартість видання з доставкою та послугами пошти (грн)
на місяць на квартал на півріччя до кінця року

 75,00  185,00 350,00 460,00 




